
Национальную 
премию «Вызов» 
впервые вручили 
выдающимся 
российским ученым

ТОЛЬКО В «РГ» Банк России выступил за постепенное 
сворачивание слишком разогнавшейся льготной ипотеки

Аптека для ипотеки

Татьяна Тюменева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В 
европейской части стра-
ны установилась оттепель, 
а начиная с Урала — моро-

зы. Тротуары в городах местами 
превратились в наледи. В трав-
матологических отделениях — 
аншлаг. Только за последние два 
дня произошло несколько резо-
нансных случаев. Так, в Петер-
бурге на Новочеркасском про-
спекте глыба снега упала на ко-
ляску, в которой находилась 
двухлетняя девочка. Малышка и 
ее мама госпитализированы. В 
подмосковных Люберцах на-
ледь сошла с козырька подъезда 
местного военкомата и трав-
мировала четырех человек. А в 
городе Нижнекамске (Татар-
стан) из-за падения с крыши 
снега и льда пострадал восьми-

летний мальчик. Ребенок в 
больнице, заведено уголовное 
дело.

Но самой резонансной исто-
рией стала, пожалуй, гибель в 
Петербурге прохожего от нале-
ди, съехавшей с металлического 
козырька балкона. Это смер-
тельное ЧП произошло у одного 
из домов по проспекту Мечни-
кова (Калининский район Се-
верной столицы). Тело 31-летне-
го петербуржца обнаружили 

прохожие. Сначала предполага-
ли, что погибший являлся двор-
ником, однако в дальнейшем 
эта информация была опро-
вергнута. Уголовное дело возбу-
ждено по части 1 статьи 109 УК 
РФ (причинение смерти по не-
осторожности). Максимальное 
наказание, которое грозит по 
упомянутой статье, лишение 
свободы на срок до двух лет. 

Фигурантом уголовного дела 
стал 60-летний жилец дома, 

самовольно установивший ко-
зырек над своим балконом и не 
убиравший с него снег и наледь. 
Подозреваемый, кстати, не 
один. В формулировке поста-
новления сказано и о иных неу-
становленных лицах из числа 
жильцов квартиры. Городские 
власти утверждают, что траге-
дии бы не случилось, если бы 
жилец, пожелав сделать балкон 
уютным, согласовал свои дей-
ствия по перепланировке с со-
ответствующими инстанциями. 

Понятно, что сейчас идут 
следственные действия, назна-
чена судебно-медицинская экс-
пертиза и говорить о том, кто 
виноват — собственник или 
управляющая компания — преж-
девременно. 

Однако петербуржцы пре-
красно знают: пробле-
ма с балконами в горо-
де есть, и серьезная.

Роман Маркелов

П
равительство нача-
ло  д вигаться  по 
пути ужесточения 
условий по льгот-
ной ипотеке, повы-
сив первоначаль-
ный взнос по ней с 
20 до 30% и устано-
вив один макси-

мальный размер льготного кре-
дита для всех регионов в 6 млн 
руб. Но продолжать масштаб-
ную льготную программу жи-
лищного кредитования чревато 
многими рисками, ее в любом 
случае надо постепенно свер-
нуть, считают в Банке России. 

Об этом, а также о возмож-
ности ипотечного кризиса в 
России по аналогии с амери-
канским, планах по введению 
предельной долговой нагрузки, 
с которой нельзя будет полу-
чить жилищный кредит, и но-
вых схемах на рынке рассказал 
в интервью «Российской газе-
те» директор департамента 
банковского регулирования и 

аналитики Банка России Алек-
сандр Данилов.

Каково отношение Банка Рос-
сии к последней корректиров-
ке условий льготной потеки, 
нужны ли дальнейшие измене-
ния действующих льготных 
ипотечных программ?

АЛЕКСАНДР ДАНИЛОВ: Мы поддержи-
ваем последние изменения 
условий предоставления креди-
тов по льготной ипотеке: мы 
всегда говорили о том, что эта 
программа должна носить вре-
менный характер и сворачивать 

ее необходимо, поэтому повы-
шение первоначального взноса 
до 30% и снижение максималь-
ной суммы субсидируемого 
кредита до 6 млн руб. — шаг в 
правильном направлении.  

Что касается дальнейших из-
менений, то, безусловно, потре-
буется оценить эффект от при-
нятых мер.  С учетом поручений 
президента по семейной ипоте-
ке и того, что все-таки льготная 
ипотека уже очень сильно разо-
гнала цены на жилье, мы счита-
ем, что необходимо продолжить 
обсуждение конкретных пара-

метров и деталей конфигурации 
всей системы господдержки 
ипотечного кредитования, в 
том числе после июня 2024 года. 

Сейчас около 90% ипотеки в 
сегменте первичного жилья вы-
дается по госпрограммам. Так 
быть не должно, и надо продол-
жить постепенный выход из этой 
истории. Ведь до 2020 года, то 
есть до старта массовой льгот-
ной ипотеки, доля господдержки 
в выдачах не превышала 20%.

Мы выступаем за адресные 
ипотечные программы, выпол-
няющие социальные функции. 
То есть необходимо понимать, 
кого конкретно поддерживает 
государство и для каких целей. 
Например, в случае с семейной 
ипотекой помогает семьям с 
детьми и способствует решению 
демографической проблемы.

А вот обычная «широкая» 
льготная ипотека — нецелевая, ее 
может взять фактически любой 
человек. Там широкие критерии 
выдачи, и даже если у вас нет 
проблем с финансами, то есть вы 
по большому счету не нуждае-

тесь в поддержке, все равно смо-
жете на нее претендовать. Мно-
гие заемщики так и делают, в том 
числе приобретают по этим про-
граммам жилье исключительно 
в инвестиционных целях.

Что будет после отмены 
массовой льготной ипотеки? 
Вы не ожидаете кризиса на 
жилищном рынке?

АЛЕКСАНДР ДАНИЛОВ: Нет, потому 
что останутся адресные про-
граммы, в частности семейная, 
и часть спроса перейдет туда. 
Вообще льготные программы — 
прерогатива правительства, мы 
лишь отмечаем те риски, кото-
рые вызывает их длительное ис-
пользование. Мы видим, что 
цены на жилье в новостройках с 
2020 года выросли на 80%, на 
вторичное жилье — на 51%. 
Причем цены на жилье подня-
лись сильнее, чем до-
ходы населения за то 
же время.

ДИСКУССИЯ  Кто виноват в том, что упавшая с балкона сосулька 
убила человека: коммунальщики или хозяин квартиры?

Снег на голову
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Михаил 
Мишустин 
и Си Цзиньпин 
встретились
в Пекине

05
Снижение 
поставок газа 
в ЕС не должно 
отразиться 
на российском 
рынке

08
Елочные 
базары 
открылись 
в Москве

09
Андрей 
Каприн — 
об основателе 
отечественной 
онкологии 
Петре Герцене

10
Как правильно 
делать дорогие 
подарки

12
РФС решил 
не переходить 
в Азиатскую 
конфедерацию 
футбола

СОБЫТИЕ

Адресные льготные ипотечные про-
граммы обязательно останутся — 
в первую очередь семейная.

А К Ц Е Н Т

Состав ипотечных заемщиков заметно 
изменился. Теперь у них часто нет 
финансовой подушки безопасности, 
зато есть потребительский кредит 
на первоначальный взнос

А К Ц Е Н Т

Власти утверждают: трагедии бы 
не случилось, если бы жилец, пожелав 
сделать балкон уютным, согласовал 
свои действия по перепланировке

Максут Шадаев 
оценил новую 
отечественную 
базовую 
станцию 5G

Доля китайских авто
на российском рынке 
превысила 
50 процентов

Дональда Трампа 
снял с выборов 
суд штата 
Колорадо в США. 
Что это значит?

Алексей Франдетти 
поставил 
«Снегурочку» 
как ледяной 
триллер 
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АВТО Что показал 
эксперимент 
по оформлению ДТП 
не на месте происшествия

Авария 
без остановки

Владимир Баршев 

В Российском союзе автостраховщиков подвели пред-
варительные итоги эксперимента, который проводит-
ся на МКАД. Напомним, здесь можно оформить мелкие 
ДТП без остановки на магистрали. Сделано это, чтобы 
избежать случаев так называемых вторичных аварий. 
Когда в уже врезавшие машины в процессе оформле-
ния ДТП врезаются другие автомобили. 

Как это работает? Столкнулись два автомобиля, по-
лучили легкие повреждения. Они быстро съехали в 
безопасное место и там уже оформляют аварию по 
европротоколу.   

Начальник управления методологии урегулирова-
ния убытков РСА Екатерина Гринева пояснила, что 
Союз автостраховщиков здесь участвует с точки зре-
ния методологии. Это больше эксперимент Центра ор-
ганизации дорожного движения Москвы. Но страхо-
вые компании тоже должны понимать, как действо-
вать, если оформление аварии происходит не на месте 
происшествия. По словам Екатерины Гриневой, в цен-
тре считают, что эксперимент проходит успешно. Это 
выражается в снижении повторных аварий на МКАД. 

ЦОДД в рамках этой кампании активно 
агитирует водителей сразу же постараться 
уехать в безопасное место. 

ПРАВО Предлагается 
повысить наказания 
за мелкие взятки

Мелочь, 
а неприятно

Владислав Куликов

Госдума закончила сбор отзывов на проект, повышаю-
щий наказание за мелкие взятки. Берущим по мелочи 
будет грозить до двух лет лишения свободы. А в особых 
случаях — и больше.

С соответствующей инициативой выступила груп-
па депутатов. Правительство проект поддержало, 
правда, с определенными замечаниями.

Напомним, в Уголовном кодексе есть отдельная ста-
тья, наказывающая именно за мелкие взятки — до 10 
тысяч рублей. Решение юридически разделить обыч-
ные взятки и мелкие было принято в свое время, чтобы 
стимулировать правоохранительные органы к борьбе 
с крупными взяточниками. Раньше в отчетности и чи-
новник, взявший миллион, и преподаватель, поставив-
ший зачет за тысячу, выглядели одинаково. Понятно, 
что преподавателей ловить проще.

Но все же не стоит снисходительно относиться и к 
мелким взяткам. Любая коррупция недопустима. 
Причем нельзя ни брать, ни давать. «Статья о мелком 
взяточничестве распространяется на обе стороны 
взятки, то есть как на обычного человека, так и на 
должностное лицо», — подчеркнула член Ассоциации 
юристов России Мария Спиридонова.

По данным Судебного департамента при Верховном 
суде, за мелкие взятки были осуждены более 
2,7 тысячи человек. В это число входят и те, 
кто брал, и те, кто давал.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 21.12.23

Австралийский доллар  61,2498
Азербайджанский манат  53,1798
Армянский драм**  22,2926
Белорусский рубль  28,5011
Болгарский лев  50,6701

Бразильский реал  18,5790
Венгерский форинт**  25,7478
Вон Республики Корея***  69,6017
Вьетнамский донг****  37,7666
Гонконгский доллар  11,6009

Грузинский лари  33,7058
Датская крона  13,2910
Дирхам ОАЭ  24,6169
Доллар США  90,4056
Евро  99,0480

Египетский фунт* 29,2639
Индийская рупия*  10,8406
Индонезийская рупия**** 58,3036
Казахстанский тенге** 19,7392
Канадский доллар 67,7500

Катарский риал  24,8367
Киргизский сом* 10,1733
Китайский юань  12,6577
Молдавский лей* 51,2416
Новозеландский доллар  56,6301

Новый туркменский манат  25,8302
Норвежская крона*  87,1959
Польский злотый  22,8719
Румынский лей  19,9267
СДР  120,8280

Сербский динар**  84,6224
Сингапурский доллар  68,0714
Таджикский сомони*  82,5253
Таиландский бат*  25,8919
Турецкая лира* 31,1142

Узбекский сум****  73,0745
Украинская гривна* 24,2241
Фунт стерлингов  115,1677
Чешская крона*  40,3723
Шведская крона*  88,6825

Швейцарский франк  104,9398
Южноафриканский рэнд* 49,4322
Японская иена**  62,7904

Президент РФ 
упростил прием 
в гражданство 
России граждан 
Беларуси / стр. 1
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СТОЛИЦА Сергей Собянин: 
Поезда МЦД доедут 
до Твери, Калуги и Тулы 

«Москвич» будет 
московским 

Любовь Проценко

С ежегодным отчетом перед депутатами Московской 
городской Думы выступил мэр Москвы Сергей Собя-
нин. В своем выступлении глава столицы подчеркнул, 
что хотя в повестке дня у него стоит отчет о работе за 
2023 год, более правильным, по его мнению, говорить 
о том, как повлияли на деятельность правительства 
Москвы пандемия коронавируса, СВО и экономиче-
ские санкции, в условиях которых вместе со страной 
живет и столица. 

Одним из уроков, по мнению Собянина, для Моск-
вы стало понимание, как необходима собственная про-
мышленность. Прежний тренд на деиндустриализа-
цию привел к тому, что фабрики и заводы в течение 
многих лет закрывались. «И вот настал момент, когда 
нам в одночасье перекрыли поток промышленных то-
варов, особенно высокотехнологичных станков, обо-
рудования и микроэлектроники, надеясь создать 
огромные риски как для повседневного снаб-
жения нашего населения, так и для безопас-
ности страны», — говорил Собянин. 
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ЦИК Онлайн-голосование 
впервые применят 
на выборах президента РФ

Бюллетени 
выйдут в Сеть

Галина Мисливская

Выборы президента России в марте следующего 
года  впервые пройдут с использованием дистанци-
онного электронного голосования, такое решение 
принял Центризбирком. Право воспользоваться  фе-
деральной платформой ДЭГ получили 28 регионов, на 
собственной площадке проголосует Москва. На заседа-
нии ЦИК России также зарегистрировала группу изби-
рателей, выдвинувших на новый срок Владимира Пу-
тина и разрешила ей открыть специальный счет. Всего, 
по данным комиссии, в предвыборную гонку могут 
включиться не менее 16 кандидатов.

«Предлагается провести дистанционное голосова-
ние в 29 субъектах. Потенциально участие в электрон-
ном голосовании могут осуществить около 38 миллио-
нов избирателей», — сказала глава ЦИК Элла Памфило-
ва на заседании в среду. 

Она напомнила, что  ранее опыт проведения ДЭГ 
получили 30 регионов, однако Оренбургская и Туль-
ская области взвесили свои возможности и решили в 
этот раз голосовать только традиционным способом. 
Но в список тех 
субъектов, кто бу-
дет голосовать че-
рез интернет, попал 
новый кандидат.

«У нас поступи-
ла непланируемая 
нами заявка из Во-
логодской области, 
где до настояще-
го времени ДЭГ не 
применялось», — 
рассказала Элла 
Памфилова. 

Ранее в ЦИК 
неоднократно гово-
рили о том, что но-
вичкам этого права 
не дадут. Однако во 
время всероссийской тренировки, прошедшей в сере-
дине ноября, Вологодская область показала хороший 
результат и большой интерес к формату. «Мы решили 
дать добро», — сообщила глава ЦИК.

Таким образом, онлайн-голосование на выбо-
рах президента РФ 15—17 марта 2024 года проведут: 
Карелия, Крым, Чувашия, Алтайский, Камчатский, 
Приморский края, Архангельская, Белгородская, 
Владимирская, Воронежская, Калининградская, Ка-
лужская, Курская, Липецкая, Мурманская, Нижего-
родская, Новгородская, Новосибирская, Ростовская, 
Псковская, Свердловская, Томская, Челябинская, Яро-
славская области, а также НАО и города федерального 
значения Севастополь и Москва.

Голосование пройдет на двух платформах — феде-
ральной и московской. В первом случае понадобится 
подача заявления на участие в ДЭГ. Это можно сделать 
через личный кабинет на портале «Госуслуги» с 29 ян-
варя по 11 марта 2024 года. 

В столице заявление подавать не надо, жители смо-
гут выбрать формат волеизъявления уже в дни выбо-
ров, поскольку в Москве используются электронные 
списки избирателей.

Кроме того, жители регионов смогут проголосо-
вать в Москве через электронные терминалы на лю-
бом участке. «Это определенная новация на этой феде-
ральной кампании», — уточнила Элла Памфилова и по-
благодарила власти Москвы за расширение возможно-
стей голосовать для жителей других субъектов.

Будет работать и система «Мобильный избира-
тель», которая позволяет внести свое имя в списки для 
голосования на любом удобном участке в России или 
за рубежом. 

Список зарубежных участков пока не сформиро-
ван, известно лишь, что голосование там будет только 
бумажным. Доступ к федеральной платформе ДЭГ из-
за границы закроют по соображениям безопасности.

Электронное голосование во всех субъектах на-
чнется в восемь утра 15 марта и завершится в восемь 
вечера 17 марта 2024 года. Время — местное. Расшиф-
ровка результатов ДЭГ пройдет в два этапа — сначала 
после 20.00 московского времени для всех субъектов, 
где голосование уже закончится, затем — в 20.00 по 
местному времени 
свои итоги подведет 
Калининградская 
область. А результа-
ты начнут публико-
вать одновременно 
— после 21.00 по мо-
сковскому време-
ни, как того требует 
избирательное за-
конодательство.

В Центризбирко-
ме готовы дополни-
тельно поработать 
с теми, кто хочет 
разобраться, как работает ДЭГ. «С учетом спекуляций 
— их немного, но они есть — по поводу того, что это ма-
нипуляция и тому подобное, мы намерены всех, кто ис-
кренне заблуждается, у кого есть сомнения, несмотря 
на нашу занятость, провести в стенах ЦИК «круглый 
стол» с приглашением всех не верующих в ДЭГ», — ска-
зала Элла Памфилова. 

Она уверена, что все, кто хочет искренне разобрать-
ся в том, как устроена система, смогут найти ответы на 
свои вопросы и убедиться в надежности онлайн-голо-
сования.

Также на заседании в среду Центризбирком зареги-
стрировал группу избирателей по выдвижению Вла-
димира Путина на новый президентский срок. Группе 
разрешено открыть специальный счет и приступить 
к формированию фонда. Только из этого источника 
разрешается финансировать все избирательные про-
цедуры, включая сбор подписей и агитацию. 

Действующему главе государства как самовыдви-
женцу необходимо собрать не менее 300 тысяч под-
писей, причем максимум 7500 в одном российском 
регионе. Член Центральной избирательной комиссии  
Евгений Шевченко уточнил, что кандидат вправе сдать 
дополнительно пять процентов подписей на случай об-
наружения брака в части подписных листов. Таким об-
разом, для самовыдвиженцев верхняя планка — 315 ты-
сяч подписей.

Минуя эту процедуру, подать документы на реги-
страцию может другой официально выдвинутый кан-
дидат на пост президента РФ — лидер ЛДПР Леонид 
Слуцкий. Его партия представлена фракцией в фе-
деральном парламенте и от сбора подписей освобо-
ждена.

«У нас сейчас уже такие горячие денечки, сейчас 
идет активное выдвижение в кандидаты на должность 
президента, — отметила глава Центральной избира-
тельной комиссии. — На сей момент у нас уже поступи-
ли заявки от 16 таких претендентов». По оценке Эллы 
Памфиловой, эта цифра может еще вырасти.  

СОТРУДНИЧЕСТВО  Михаил Мишустин и Си Цзиньпин оценили совместную работу Москвы и Пекина

Дракон приносит удачу
Владимир Кузьмин, Пекин

П
артнерство России и Ки-
тая преодолело вызовы 
уходящего года, счита-

ет премьер-министр РФ Миха-
ил Мишустин. Об этом говорят 
показатели торгового оборота 
между странами — планка в 200 
миллиардов долларов, постав-
ленная лидерами стран, была 
преодолена досрочно.

Визит главы российского 
правительства завершился вче-
ра встречей с председателем 
КНР Си Цзиньпином. Они смог-
ли обсудить результаты состо-
явшихся днем ранее перегово-
ров Мишустина с премьером 
Госсовета Китая Ли Цяном, а их 
итогом стало подписание ряда 
новых совместных документов, 
в том числе касающихся поста-
вок из России продовольствия.

У Москвы и Пекина заложен 
крепкий фундамент взаимодей-
ствия, растут его масштаб и ка-
чество, укрепляются возмож-
ности противостоять рискам, 
заявил Си Цзиньпин. Это де-
монстрирует полную стрессо-
устойчивость и широкую пер-
спективу взаимовыгодного со-
трудничества двух стран, счи-
тает он. «Поддержание и разви-

тие китайско-российских отно-
шений — это стратегический вы-
бор обеих стран, основанный 
на фундаментальных интересах 
наших народов», — подчеркнул 
Си Цзиньпин. «Китай поддер-
живает российский народ на 
выбранном им пути развития», 
— заверил китайский лидер.

Если оперировать цифра-
ми, то поставленная пять лет 
назад главами государств зада-
ча по объему взаимной торгов-
ли в 200 миллиардов долларов 
выполнена досрочно. Товароо-
борот превысил 218 миллиар-
дов, констатировал председа-
тель КНР.

Михаил Мишустин эти пока-
затели «перевел» в националь-
ные валюты — почти 18 трил-
лионов рублей, или 1,5 трил-
лиона китайских юаней. «В те-
кущем году торгово-экономи-
ческое сотрудничество справи-
лось с непростыми вызовами», 
— заявил председатель прави-
тельства России.

«Достигнуты хорошие ре-
зультаты в инвестиционной 
сфере. В работе 80 совместных 
проектов на общую сумму по-
чти 20 триллионов рублей, или 
около 1,6 миллиарда юаней», 
— сообщил Мишустин. Во вза-
иморасчетах Москва и Пекин 

смоги очень быстро уйти от не-
надежных валют в националь-
ные. Сейчас более 90% плате-
жей осуществляются в рублях 
и юанях.

В России дорожат прочными 
культурными и гуманитарны-
ми связями, которые объеди-
няют страны, заверил пре-
мьер-министр РФ собеседника. 
Мишустин напомнил, что за-
вершились Годы физкультуры 
и спорта, а в 2024—2025 годах 
пройдут перекрестные Годы 
культуры. «Развитие прямых 
контактов между людьми, зна-
комство с богатой историей, 
культурой и традициями будут 

способствовать укреплению 
многовековой дружбы россий-
ского и китайского народов», 
— уверен глава российского 
кабмина.

Визит Михаила Мишустина 
в дружественный Китай про-
шел незадолго до наступления 
нового 2024 года. В России этот 
праздник очень любят, отме-
чают в кругу семьи и близких 
друзей, подводят итоги ухо-
дящего года и строят планы на 
будущее, сказал премьер. Он 
поблагодарил Си Цзиньпина 
и всех китайских коллег за до-
брые отношения и конструк-
тивную совместную рабо-

ту. «Уверен, что в наступаю-
щем году нас ждут новые, еще 
большие свершения, — заявил 
глава правительства. — По лун-
ному календарю это год Драко-
на, который является одним из 
символов Китая. Желаю вам и 
всем китайским друзьям креп-
кого здоровья и удачи в десяти 
тысячах дел».  

ВЛАСТЬ  Владимир Путин: 
Работа законодателей стала более зрелой и профессиональной 

С поправкой на юбилей 
Татьяна Замахина

Р
оссия входит в чис-
ло лидеров мирового 
большинства, в этом в 
том числе заслуга пар-
ламентариев. Об этом 
заявил президент РФ 
Владимир Путин на 
заседании Совета за-
конодателей. Глава го-

сударства в своем выступле-
нии рассказал, какой путь про-
шел российский парламента-
ризм за тридцать лет и с каким 
результатом встречает этот 
юбилей.

Совет законодателей соби-
рается ежегодно, но нынешнее 
заседание стало особенным. 
«Сегодня мы собрались не толь-
ко в связи с окончанием года, но 
и в связи с 30-летием Федераль-
ного Собрания России», — под-
черкнул президент, поздравив 
собравшихся с юбилеем. Вла-
димир Путин напомнил, что обе 
палаты парламента были впер-
вые сформированы по итогам 
выборов, которые состоялись 
12 декабря 1993 года — пря-
мо в день принятия Конститу-
ции. Это, по оценке российско-
го лидера, было очень важно для 
восстановления общественной 
стабильности. Ведь нужно было 
наладить содержательный диа-
лог разных политических сил 
по основным вопросам разви-
тия страны.

Глава государства признал, 
что многие принятые тогдаш-
ними парламентариями законы 
не выполнялись. «Вот Геннадий 
Андреевич Зюганов улыбается, 
я вижу, он с этим согласен», — 
обратил внимание Путин на си-
девшего в зале лидера КПРФ. 

Однако — даже несмотря 
на  это — решения первых зако-
нодателей имели ценность, про-
должил президент. Ведь в те вре-
мена были созданы правовые 
основы новой государственно-
сти. «И потом, руководствуясь 
этими ориентирами, нам посте-
пенно удалось на этой правовой 
базе навести конституционный 
порядок, нужную дисциплину», 
— объяснил глава государства. И 
именно парламенту, продолжил 
он, предстояло раскрыть содер-
жание, смысл и правовой потен-
циал каждой статьи Основного 
Закона страны. Стояла сложная 
задача — создать национальное 
законодательство, и в Госдуме 
и Совете Федерации с нею спра-
вились. «Ее решение мы про-
должаем и сегодня, — напомнил 
Путин, — постоянно повышаем 
эффективность нормативной 
базы с учетом новых требова-
ний жизни и вызовов».

Законодательный процесс 
постепенно обретал внутрен-
нюю логику, тексты законо-
проектов становились юриди-
чески грамотными. Прогресс, 
по оценке президента, наблю-
дался и в повышении культуры 
общения — депутаты научились 
вести дискуссию конструктив-
но и уважать мнения оппонен-
тов. Неслучайно даже руково-
дящими постами парламент-
ское большинство в Думе поде-
лилось с оппозицией. 

Депутаты и сенаторы начали 
активно работать и на между-
народных площадках. Как заме-
тил Путин, они внесли важный 
вклад в повышение авторите-
та страны в мире, «в продвиже-

ние суверенного курса России 
как одного из лидеров миро-
вого большинства». А значит, 
роль парламентариев важна и 
в процессе строительства более 
справедливого многополярно-
го мира.

Владимир Путин считает, 
что современные депутаты и 
сенаторы унаследовали прин-
ципы народовластия, которое 
формировалось еще во време-
на Новгородского вече. «Народ-
ные сходы, соборы, потом опыт 
земского самоуправления — это 
все важно, это все наше насле-
дие, — уверен он. — Такая связь 
времен, принцип непрерывно-
сти государственного развития, 
безусловно, нас обогащают».

Президент сделал вывод, 
что работа и федерального, и 
региональных парламентов за 
прошедшие годы стала более 
зрелой и профессиональной. А 
в 2020 году обе палаты парла-
мента получили еще и новые 
полномочия, что повысило их 
статус.

Путин поблагодарил собрав-
шихся за солидарную пози-
цию по важнейшим для страны 
направлениям. А также за шаги, 

направленные на поддержку 
российских семей, образова-
ния, здравоохранения, на сбе-
режение российской культу-
ры и традиционных ценностей, 
укрепление безопасности и 
экономического суверенитета 
России. 

Глава государства особо 
обратился к представителям 
новых регионов России. «По-
нимаем, что вам непросто, да 
и небезопасно. Но вы все там 
люди крепкие, надежные и зна-
ете, ради чего пришли в эти ор-
ганы власти», — сказал он.

Всему парламенту прези-
дент предложил продолжить 
принимать решения в поддерж-
ку наших героев — участников 
специальной военной опера-
ции, их родных и близких. То 
есть профильная рабочая груп-
па, в которую входят и предста-
вители минобороны, не должна 
прекращать свою деятельность.

«Еще раз поздравляю вас с 
30-летием Федерального Со-
брания и Конституции России 
и, конечно, с наступающим Но-
вым годом! Всего самого добро-
го!» — завершил выступление 
президент.

Главы палат парламента 
также подробно говорили о 
пути, который проделал рос-
сийский парламентаризм. Так, 
председатель Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко под-
черкнула, что в РФ удалось вы-
строить гармоничную систе-
му власти без «перетягивания 
одеяла». То есть без конфлик-
тов между парламентом и пра-
вительством, которые харак-
терны для многих стран.

Матвиенко добавила, что 
за 30 лет Конституция РФ про-
шла «настоящую проверку на 
прочность». «И поправки, ко-
торые были внесены в 2020 
году, только подтвердили, что 
Конституция — это не музей-
ный экспонат, а живой доку-
мент», — заявила спикер СФ. 
Она обратила внимание, что 

изменения в Основной Закон 
не исказили его сути.

Глава Совфеда напомнила, 
что с принятием Конституции 
в фундамент страны были за-
ложены такие важные прин-
ципы, как разделение властей, 
приоритет прав и свобод гра-
ждан, федеративный характер 
государства и ключевая роль 
президента. «Очевидно, что 
сильная президентская власть 
не только стала для нас вакци-
ной от политических кризисов, 
но гарантировала нам реаль-
ный суверенитет», — выразила 
уверенность Матвиенко.  

Председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин также гово-
рил о пути, пройденном за 
тридцать лет. По его словам, 
это путь «от слабого, разва-
ливающегося государства к 

сильнейшей европейской эко-
номике, которая входит в пя-
терку мировых лидеров». Он 
напомнил и о том, как прогрес-
сировала дискуссия в парла-
менте, которая на заре рабо-
ты Думы даже скатывалась в 
драки.

Володин также остановился 
на теме выборов. Он высказал 
мнение, что все необходимое 
для их честного проведения 
сделано. «Мы со своей стороны 
должны сделать все для того, 
чтобы выборы прошли конку-
рентно, открыто, легитимно. И 
в этом, думаю, сомнений нет, 
потому что вся правовая база 
подготовлена», — сказал пред-
седатель Госдумы.   

Владимир Путин призвал продол-
жить активную работу парламент-
ской группы по вопросам СВО. 

Встреча Михаила Мишустина 
с Си Цзиньпином прошла 
с участием членов
российской делегации.

А К Ц Е Н Т

Народные сходы, соборы, потом опыт 
земского самоуправления — это все 
важно, все это наше наследие. 
Такая связь времен укрепляет 
наше суверенное мировоззрение

Центризбирком 
разрешил 
29 регионам 
провести дистан-
ционное элек-
тронное голосова-
ние на выборах 
президента

Зарегистрирована 
группа избира-
телей по выдвиже-
нию Владимира 
Путина на пост 
президента

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2708615
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Между тем
Президиум Совета законодателей принял ряд 

решений и дал конкретные рекомендации 

исполнительной власти. В частности, рекомендо-

вал кабмину повысить уровень медицинской 

помощи и улучшить оснащение медкабинетов в 

школах.

Депутаты и сенаторы настаивают на разработке 

единого стандарта оказания медпомощи в школах, 

сообщила вице-спикер Госдумы Ирина Яровая на 

заседании президиума. По оценке парламентариев, 

необходимо  ввести должности медсестры в об-

разовательных учреждениях, причем все медработ-

ники должны сохранить связь с поликлиниками. В 

том числе это необходимо для своевременной вак-

цинации. «Та проблема, с которой сегодня столкну-

лись некоторые регионы в части вакцинации детей, 

— это не просто вопрос наличия вакцин, а правиль-

ной работы с родителями и своевременности ка-

лендаря вакцинации ребятишек», — подчеркнула 

зампред палаты. В Совете законодателей, кроме 

того, предложили кабмину блокировать сайты с 

призывами против вакцинации.

Еще одна рекомендация Совета — в каждом договоре 

на закупки продуктов питания в школы должны ого-

вариваться особые критерии качества. «Это, без-

условно, поменяет пропорцию приоритетов каче-

ство и цена», — считает Яровая. 

Еще одно предложение — внедрить единый стандарт 

по повышению толерантности и профилактике кон-

фликтов в межличностных отношениях. Об этом на 

заседании президиума Совета заявила глава Комите-

та Совфеда по социальной политике Елена Пермино-

ва. Она уточнила, что обучать надо в том числе ме-

рам реагирования на буллинг. Сенатор пояснила, что 

это необходимо, «чтобы уберечь наших детей и 

сохранить как их физическое, так и психологиче-

ское здоровье». Перминова напомнила, что следую-

щий год объявлен Годом семьи. В связи с этим, по ее 

оценке, разработка такого стандарта должна войти в 

план основных мероприятий по его проведению. 
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ТАКТИКА

ВРАЖЕСКИЙ КОПТЕР СБИЛИ В НЕБЕ ДРОНОМ

Иван Петров

В 
зоне спецоперации кро-
ме обычных боев ста-
ли происходить схватки 

бездушных машин. Речь о бес-
пилотниках, которые есть как 
у российских военных, так и 
украинской стороны. В послед-
нее время дроны стали приме-
нять не только для разведыва-
тельных, наблюдательных и 
ударных целей, но и для непо-
средственных схваток с «птич-
ками» противника. 

Десантники-дальневосточ-
ники рассказали о незаурядном 
случае, произошедшем в небе 
над Артемовском.

В воздушном бою квадро-
коптер российских десантни-
ков вступил в бой с вражеским 
дроном. 

«Возвращаясь после про-
ведения воздушной разведки, 
оператор российского квадро-
коптера заметил в воздухе укра-
инский ударный гексакоптер 
типа «Баба-Яга». Оператор рос-
сийского беспилотника принял 
решение сбить его. 

После набора высоты дрон 
наших десантников зашел на 
удобную траекторию и прота-
ранил вражеский беспилот-
ник. «Оператор дрона несколь-
ко раз заходил над украинским 

дроном, чтобы повредить ему 
винты, одна из попыток увен-
чалась успехом, коптер упал 
вместе с нашим дроном», — 
рассказал подробности воз-
душного боя офицер ВДВ с по-
зывным Объектив. «В результа-
те «птица» противника упала 
на нашей территории», — сооб-
щили военные. 

После падения гексакоптер 
был найден эвакуационной 
группой десантников. Они до-
ставили его в расположение на-
ших подразделений. Техниче-
ское устройство было тщатель-
но изучено российскими специ-
алистами. Впоследствии удар-
ный беспилотник ВСУ занял ме-
сто в музее трофеев подразделе-
ния ВДВ.

В военном ведомстве расска-
зали, что украинские военно-
служащие для замедления про-
движения российских войск 
стали активно применять бес-
пилотники разного назначения. 
Среди них есть большие про-
мышленные дроны, переделан-
ные под боевые, получившие 
название «Баба-Яга». Так на-
рекли тип беспилотников сель-
скохозяйственного назначения, 
имеющих большую грузоподъ-
емность, хорошую навигацию и 
автономный ход.

Они достаточно большого 

размера, с очень шумными про-
пеллерами, небольшой скоро-
стью и низким полетом. Дрон 
«Баба-Яга», как правило, осна-
щен несколькими радиокана-
лами, защищенными от нави-
гационных помех по разным 
частотам. Они могут летать по 
маршруту в соответствии с за-
данной программой без связи с 
оператором, то есть автономно. 
Способны нести боевые заря-
ды весом до 40—50 кг. Посколь-
ку дрон «Баба-Яга» издает очень 
громкий звук, при полной за-
грузке поднимается не выше 30 
метров и летит со скоростью не 
более 40 км/ч, аппарат легко за-
метить. При этом работать та-
кие дроны могут и в темное вре-
мя суток. На них установлена 
камера с мощной светодиодной 
подсветкой.

Кстати, украинский коптер 
был обнаружен и сбит россий-
скими десантниками вечером, 
когда уже начало темнеть. Вра-
жеский беспилотник возвра-
щался в свое расположение по-
сле того, как сбросил на пози-
ции наших войск четыре мины.

Как уточнили в минобороны, 
на следующий день таким же 
способом был уничтожен разве-
дывательный беспилотник ВСУ, 
который вел наблюдение за рос-
сийскими позициями. 

АРСЕНАЛ

ШКВАЛ ОГНЯ ИЗДАЛЕКА

Александр Степанов 

Н
овейшая самоходная ар-
тиллерийская установка 
«Коалиция-СВ» появи-

лась в зоне специальной воен-
ной операции. Первые само-
ходки уже прошли боевое кре-
щение на линии боевого сопри-
косновения, уничтожив артил-
лерийские установки против-
ника в ходе контрбатарейной 
борьбы.  

После того как в конце октя-
бря госкорпорация «Ростех» 
заявила о завершении государ-
ственных испытаний новейших 
самоходных артиллерийских 
установок «Коалиция-СВ», в 
войсках стали с нетерпением 
ожидать их появления на поле 
боя. И вот уже в декабре первые 
залпы этих грозных орудий ста-
ли сеять панику в рядах укра-
инской армии. Пока официаль-
ных заявлений министерства 
обороны на этот счет сделано не 
было. Однако агентство ТАСС, 
со ссылкой на источник, близ-
кий к военному ведомству, со-
общил, что «Коалиция-СВ» уже 
запущена в серийное произ-
водство. «В зоне специальной 
военной операции она приме-
няется в единичных экземпля-
рах. Ее главная задача — внести 
решающий перелом в контрба-
тарейную борьбу», — заявил со-
беседник агентства.

Можно без преувеличения 
сказать, что «Коалиция-СВ» — 
самое ожидаемое орудие в ча-
стях и подразделениях, нахо-
дящихся сейчас на линии бое-
вого соприкосновения. Сейчас 
эта самоходка должна начать 
оправдывать все выданные ей 
авансы. На вопрос, в чем уни-
кальность «Коалиции», ра-
нее ответили в «Ростехе». Как 
утверждают в госкорпорации, 
она превосходит лучшие миро-
вые и отечественные образ-
цы по дальности и точности 
стрельбы, а также по времени 
решения боевых задач. Там под-
черкнули, что «Коалиция-СВ» 
— это не просто очередной об-
разец отечественной артилле-
рии, а значимая веха в ее раз-
витии. «Фактически это боевой 
робот, отличительной чертой 
этого самоходного артиллерий-
ского орудия является высокий 

уровень автоматизации — эки-
паж располагается в изолиро-
ванной бронекапсуле и оттуда 
дистанционно управляет бое-
вой машиной», — рассказали в 
госкорпорации. По сравнению 
с существующими образцами 
артиллерийского вооружения у 
«Коалиции-СВ» сокращено вре-
мя реакции на любые внеплано-
вые цели, что особенно важно в 
современных условиях ведения 
боевых действий».

Неудивительно, что первым 
применением этой самоходки 
на линии боевого соприкосно-
вения стало ведение контрбата-
рейной борьбы. К сожалению, 
сейчас мы пока уступаем в этом 
компоненте нашему противни-
ку. И этому есть логическое объ-
яснение. Дело в том, что 80 про-
центов всех наших артиллерий-
ских установок было выпущено 
еще при СССР приблизитель-
но до 80-х годов прошлого сто-
летия. 

Тогда в боевых уставах Со-
ветской армии было четкое тре-
бование — артиллерия должна 
поражать противника на даль-
ностях до 20 км. Это стандарт-
ная глубина обороны бригады 
НАТО. В свою очередь, стандар-
ты НАТО предполагали, что ар-
тиллерия должна вести борь-
бу со вторыми эшелонами. То 
есть артиллерия должна была 
работать на расстоянии 30 км и 
дальше.  

К теме дальнобойности мы 
вернулись только в начале 
2000-х. По словам экспертов, 
пока 15-километровый разрыв 
в дальностях поражения наших 
и западных орудий дает серьез-
ное преимущество ВСУ  с недо-
стижимых для нашей артилле-
рии рубежей.

Появление в войсках «Коа-
лиции» должно этот пробел 

нивелировать.  Эта самоходка 
способна поражать цели на рас-
стоянии до 70 километров. Она 
предназначена для уничтоже-
ния живой силы противника, 
артиллерийских батарей про-
тивника, средств ПВО, ПРО, а 
также пунктов управления и по-
левых укреплений.

«Коалиция-СВ» представ-
ляет собой 152-мм межвидовой 
артиллерийский комплекс на 
базе танка Т-90. Экипаж — три 

человека. Возимый боезапас 
— 70 снарядов. Скорострель-
ность до 16 выстрелов в мину-
ту, что выше, чему у аналогич-
ных по калибру западных ору-
дий. Процесс формирования 
выстрела и заряжание орудия 
производятся в автоматиче-
ском режиме, без участия эки-
пажа. Основным вооружением 
является 152-мм орудие 2А88. 
В основной боекомплект «Коа-
лиции-СВ» входят осколоч-
но-фугасные снаряды, а так-
же управляемые, созданные на 
основе снаряда «Краснополь». 
«Коалиция-СВ» оснащена си-
стемой автоматизированного 
управления процессами наве-
дения орудия, выбора цели, на-
вигации и позиционирования 
САУ. Особенность новой САУ и 
в том, что она может работать 
в режиме серийного обстрела 
целей. Если возникает необхо-
димость поразить, к примеру, 
крупный укрепленный район, 
«Коалиция-СВ» переводится в 
специальный режим, благода-
ря которому 12—14 снарядов 
выстреливаются под разными 
углами возвышения орудия. Та-
кая стрельба, называемая воен-
ными шквал огня, позволяет на-
крывать огнем большие площа-
ди, причем все снаряды падают 
на землю практически одновре-
менно. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

В зоне спецоперации все вертолеты ходят на задания под прикрытием специальных групп. Их задача — прикрыть экипаж от нападения с земли и спасти пилотов в форс-мажорных ситуациях. 

Раньше самоходные артиллерийские установки «Коалиция-СВ» можно было наблюдать только на парадах. 

А К Ц Е Н Т

Самоходная установка «Коалиция-СВ» 
может стрелять на дальность до 70 км. 
Ее задача — внести решающий перелом 
в контрбатарейную борьбу 

МИНОБОРОНЫ

АРТИЛЛЕРИСТЫ УДАРИЛИ ПО НАТОВСКИМ САМОХОДКАМ ZUZANA-2 И AS-90

Юрий Гаврилов

Б
атарея реактивных си-
стем залпового огня 
«Град» под командо-
ванием офицера с по-
зывным Орел выпол-
няет боевые задачи в 
районе населенного 
пункта Работино на 
Запорожском направ-

лении. Работают артиллеристы 
очень профессионально. Доста-
точно сказать, что комбат на-
гражден орденом Мужества и 
медалью «За отвагу».

«В данный момент против-
ник отступает, не ведет ак-
тивных наступательных дей-
ствий», — кратко обрисовал он 
ситуацию на этом участке ли-
нии фронта. 

Орел также сказал, что у ВСУ 
еще осталось немало запад-
ной техники, в том числе на-
товские боевые машины пехоты 
Striker и Marder, танки Leopard 
и Challenger.  Наши бойцы под-
бивают их из артиллерийских 
орудий. А пехота жжет немец-
кие «кошки» противотанковы-
ми управляемыми ракетами. 

По словам офицера, в одном 
из боев расчетам РСЗО «Град» 
удалось отразить наступление 
нескольких германских машин.

 — Вскрыли колонну против-
ника — до семи танков Leopard 
— на дальних подступах к наше-
му переднему краю. Получи-
ли координаты цели, выдвину-
лись и быстро заняли позицию. 
После залпа из десяти реактив-
ных снарядов было зафиксиро-
вано прямое попадание в голов-
ной танк — он вышел из строя. 
Остальные развернулись и уб-
рались в исходный район, — 
вспоминает Сокол. 

А это — свежие данные Ми-
нобороны России о ситуации 
на Запорожском направлении. 
По данным ведомства, наши 
подразделения при поддержке 
авиации и артиллерии нанесли 
у Вербового и Работино удары 
по скоплениям живой силы и 
техники 14-й бригады нацгвар-
дии Украины, 82-й десантно-
штурмовой и 116-й механизи-

рованной бригад ВСУ. «Суточ-
ные потери противника на дан-
ном направлении составили до 
70 военнослужащих, две бое-
вые бронированные машины, 
четыре автомобиля, два орудия 
Д-20 и гаубица Д-30», — сообщи-
ли военные. 

По соседству, на Херсонском 
направлении, ВСУ только за 
день не досчитались 75 чело-
век убитыми и ранеными. Были 
сожжены два вражеских авто-
мобиля, подбиты две гаубицы 
«Мста-Б», орудие «Гиацинт-Б» 
и САУ «Гвоздика».

На Южно-Донецком направ-
лении, в зоне ответственности 
группировки войск «Восток», 
наряду с артиллерией по пози-
циям 72-й механизированной и 
79-й десантно-штурмовой бри-
гад ВСУ в районах Елизаветов-
ки, Владимировки и Новоми-

хайловки хорошо отработали 
тяжелые огнеметные системы. В 
итоге противник потерял до 110 
военнослужащих, два пикапа и 
две самоходки «Акация».

Несмотря на  огромную 
«убыль» личного состава и 
техники, украинские генера-
лы продолжают бросать солдат 
в «мясные штурмы». Толку от 
этого  нет, зато список погиб-
ших и раненых ВСУ стремитель-
но расширяется.

Вот и в минувшие сутки он 
пополнился несколькими сот-
нями боевиков.  На Купян-
ском направлении, где в райо-
нах Синьковки и Тернов (Харь-
ковская область) противник 
пять раз отправлял на убой 
штурмовиков из 115-й меха-
низированной и 95-й десант-
но-штурмовой бригад, потери 
ВСУ составили четыре десятка 
человек, две БМП и два пикапа 
и самоходка «Гвоздика».  

Н а  К р а с н о л и м а н с к о м 
направлении наши бойцы на-
несли еще больший урон укра-
инской 63-й механизирован-
ной бригаде. Две ее атаки у Чер-
воной Дибровы в ЛНР и под 
Торским в Донецкой Народной 
Республике завершились гибе-
лью 180 военнослужащих ВСУ. 
Были уничтожены две враже-

ские бронемашины, три авто-
мобиля и гаубица Д-20.

Самые большие потери за-
фиксированы на Донецком 
направлении. Там подразделе-
ния группировки «Юг» снача-
ла отразили атаку штурмовых 
групп 24-й мехбригады ВСУ 
в районе населенного пункта 
Шумы. Затем наши артиллери-
сты и расчеты тяжелых огне-
метных систем ударили по жи-
вой силе и технике противника 
около Клещеевки, Курдюмовки 
и Марьинки.

Результаты этих боев пла-
чевны для ВСУ — погибли и были 
ранены до 250 украинских во-
енных. Противник лишился 
танка и трех автомобилей. 

Кроме того, в ходе контрба-
тарейной борьбы были пораже-
ны самоходки Zuzana-2 произ-
водства Словакии и британская 
AS-90. Выведены из строя две 
гаубицы «Мста-Б», две самоход-
ки «Акация» и одна «Гвоздика», 
а также гаубица Д-30.

Наши средства ПВО сбили в 
районе железнодорожной стан-
ции Углесборочная в ДНР укра-
инский вертолет Ми-24. 

А К Ц Е Н Т

Наши зенитчики-ракетчики сбили 
в районе железнодорожной станции 
Углесборочная в ДНР украинский 
вертолет огневой поддержки Ми-24

УЛИЦА ГЕРОЕВ

В БОЮ О НАГРАДАХ НЕ ДУМАЛИ

Юрий Гаврилов

Н
аша газета уже писала, 
что в минувший вторник 
в Национальном центре 

управления обороной РФ пре-
зидент России Владимир Путин 
вручил Золотые Звезды группе 
военнослужащих — участников 
спецоперации. 

По указу главы государства 
звания Героя Российской Фе-
дерации были удостоены особо 
отличившиеся в боях солдаты и 
офицеры. В их числе подполков-
ник Сергей Ирхин, майор Ан-
дрей Митяшин, капитан Айнур 
Сафиуллин, старший лейте-
нант Роман Дебелый, лейтенант 
Темирлан Абуталимов, млад-
ший лейтенант Алексей Спе-
сивцев, сержант Евгений Су-
паков, младший сержант Вяче-
слав Мацкевич и рядовой Евге-
ний Кудинов.

Вот что после церемонии на-
граждения рассказали о своей 
боевой работе Герои России.

Андрей Митяшин, майор, 
командир танковой роты:

— Вместе с личным составом 
батальона ехал выполнять бое-
вые задачи. Я давно участвую 
в специальной военной опера-
ции, накопил соответствующий 
опыт. Поэтому по радиосвязи 
подсказывал подчиненным, как 
лучше действовать.

В этих боях противник на-
ступал, причем превосходил 
нас по живой силе и бронетех-
нике. ВСУ применяли в том чис-
ле натовские машины и воору-
жение. 

Выручили согласованные 
действия наших мотострелков, 

танкистов и артиллеристов. 
Враг был отброшен на исход-
ные рубежи и понес большие 
потери.

Только мой экипаж уничто-
жил порядка 5—6 танков про-
тивника и несколько боевых 
машин пехоты, в том числе на-
товских.

О награде тогда не думали. 
Но когда получаешь ее из рук 
Верховного главнокомандую-
щего, конечно, испытываешь 
гордость. Не столько за себя, 
сколько за свое подразделение. 

Думаю, Золотую Звезду за-
служил весь личный состав на-
шего батальона, который нахо-
дится в зоне СВО с самого нача-
ла спецоперации.

Евгений Кудинов, рядовой:
— Сначала около двух ча-

сов была артподготовка. Потом 
нам по радиостанции сказали, 

что в нашу строну выдвигаются 
танки противника.

Вместе с товарищами при-
готовился к бою. Слышал, что 
едут вражеские танки, но не ви-
дел, где они. 

Вышел из окопа на дорогу. 
Смотрю, украинский танк сто-
ит в метрах пятидесяти от меня. 
Так получилось, что я оказался 
немного быстрее…

Противник тогда не прошел. 
Атаку вражеских бронемашин 
мы отбили. 

Следом за ними в нашу сто-
рону двинулась пехота ВСУ. У 
нее тоже ничего не получилось: 
не смогли к нам подойти. 

Эмоций по поводу присвое-
ния Героя России, конечно, хва-
тает. 

Признаюсь, это было для 
меня совершенно неожидан-
но. Вообще-то героем я себя не 
считаю. 

Вячеслав Мацкевич, 
младший сержант, 
гвардеец-десантник:

— После артиллерийской 
подготовки пошли на штурм 
опорного пункта ВСУ. Все про-
шло удачно, выбили оттуда про-
тивника. 

Причем он превосходил нас 
по численности личного соста-
ва по крайней мере в пять-шесть 
раз. 

Видимо, ВСУ не ожидали от 
нас столь дерзких и решитель-
ных действий. Попросту гово-
ря, были ошарашены от неожи-
данности и впоследствии спаса-
лись бегством. 

Наши ребята бесстрашно ра-
ботали. Они строго выполняли 
мои указания. Никто не позво-
лил себе сделать шаг назад. 

Благодаря им я получил зва-
ние Героя России. Соответ-
ственно это и их заслуга. 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Экипаж майора Андрея Митяшина 
уничтожил порядка 5—6 танков про-
тивника и несколько его БМП.  

Подчиненные младшего сержанта 
Вячеслава Мацкевича выбили 
противника из опорного пункта. 

Рядовой Евгений Кудинов подбил 
вражеский танк, который находился 
в 50 метрах от наших позиций. 

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 А

Н
Д

Р
Е

Е
В

А

ФАКТЫ 

Наемники 
из Канады 
признали 
скорое 
поражение 
Украины

ЗАХОТЕЛИ 
ВЕРНУТЬСЯ
Иван Петров

Канадские наемники разочаро-
вались в украинских военных и 
перестали верить в их победу. Об 
этом накануне написала канад-
ская ежедневная газета. 

Со ссылкой на канадцев, вою-
ющих в рядах вооруженных сил 
Украины, издание сообщило, что 
наемники уже видят приближа-
ющийся проигрыш Украины в 
конфликте. 

Некоторые из них, осознав 
мрачные перспективы, стали за-
думываться о возвращении на 
родину. Газета цитирует двух на-
емников, Дейва и Джастина Сми-
тов. Эти «солдаты удачи»  утвер-
ждают, что ноябрь 2023 года стал 
самым смертельным для канад-
цев, воюющих на стороне ВСУ.

По словам наемников, ак-
тивные действия ВСУ закончи-
лись, и российская армия, име-
ющая превосходство в числен-
ности, количестве танков и ар-
тиллерии, начала наступление, 
сменяя провальное украинское 
контрнаступление. 

По данным Минобороны Рос-
сии, с начала СВО уничтожены 
более 5800 наемников. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦСЛУЖБЫ 

Александр 
Бортников: 
Киев делает 
ставку 
на террор в РФ

НАЙТИ И 
ОБЕЗВРЕДИТЬ
Иван Егоров

Украинские власти усиливают 
диверсионную деятельность по 
отношению к России. Об этом в 
День работников органов без-
опасности заявил директор 
ФСБ РФ Александр Бортников.  

«С учетом тех процессов, 
которые идут на линии боево-
го соприкосновения, киевский 
режим начинает усиливать 
тайную борьбу, засылку аген-
туры, диверсантов, установле-
ние отношений с теми людьми, 
которые находятся на нашей 
территории для того, чтобы на-
нести нам вред, как говорится, 
в тылу», — сказал Бортников в 
эфире Первого канала.

«Хотелось бы, конечно, де-
лать все, чтобы работать на 
упреждение. У нас это получа-
ется, в целом», — утверждает 
глава российской спецслужбы. 

По его словам, ФСБ ведет ак-
тивную работу и предпринима-
ет все необходимые действия 
по выявлению случаев дивер-
сий. По словам Бортникова, 
многие вопросы, которые ве-
домство сейчас держит в поле 
зрения, пока нельзя обнародо-
вать, но это обязательно будет 
сделано. 

Одним из таких примеров 
стал разгром в этом году в Кры-
му разветвленной законспи-
рированной сети агентов укра-
инских спецслужб. Были задер-
жаны 38 украинских агентов 
и пособников, причастных к 
совершению  диверсий на же-
лезной дороге в разных райо-
нах полуострова. Задержанные 
диверсанты причастны так-

же к подрывам газопроводов в 
Симферополе и поселке Коре-
из, а еще автомобилей предста-
вителя администрации Запо-
рожской области и военнослу-
жащих. 

Кроме того, часть агентов 
готовила покушения на главу 
республики Сергея Аксенова, 
председателя парламента Вла-
димира Константинова, мэра 
Ялты Янину Павленко, а также 
пророссийского блогера Алек-
сандра Талипова и обществен-
ного деятеля Олега Царева.

Как указал директор ФСБ 
на прошедшем заседании На-
ционального антитеррористи-
ческого  комитета,  увеличе-
ние терактов и диверсий в этом 
году в России напрямую связа-
но с активизацией украинских 
спецслужб, курируемых ино-
странным разведсообществом, 
в первую очередь США и Вели-
кобританией.

«Созданные ими на Укра-
ине центры информационно-
психологических операций 
развернули беспрецедентную 
по масштабам кампанию по 
расшатыванию ситуации в на-
шей стране, пропаганду неона-
цистских идей и провокаций 
массовых беспорядков», — от-
метил директор ФСБ. 

В то же время были пре-
сечены попытки украинских 
спецслужб формировать за-
конспирированные террори-
стические ячейки и вербовать 
маргинальную часть населе-
ния для совершения подры-
вов, поджогов и других пре-
ступлений террористической 
направленности. Неоднократ-
но вскрывались факты участия 
подростков в запрещенном в 
РФ террористическом движе-
нии «Колумбайн». 

Всего в этом году в России 
было предотвращено 228 тер-
рористических преступлений, 
среди которых 146 терактов. 

Также была пресечена де-
ятельность 73 законспириро-
ванных ячеек и более 180 ор-
ганизованных преступных 
групп, занимавшихся незакон-
ным оборотом оружия, лик-
видировано 146 подпольных 
оружейных мастерских. Забло-
кированы счета более 4 тысяч 
лиц на общую сумму свыше 
110 млн рублей, причастных 
к финансированию террориз-
ма и украинских вооруженных 
формирований. В интернете 
удалено свыше 15,5 тысячи ма-
териалов террористического 
содержания.  

СВЯЗЬ В России началось серийное производство 
базовых станций 5G

С сетью не затягивают

Олег Капранов 

А
ктивное разверты-
вание сетей 5G на 
отечественных ба-
зовых станциях на-
чнется с 2026 года 
в крупных россий-
ских городах.  Об 
этом рассказал гла-
ва минцифры Мак-

сут Шадаев в ходе презентации 
российского оборудования свя-
зи для сетей 5G на международ-
ной выставке-форуме «Россия».

Минцифры собрало всех в 
своем павильоне на выставке 
«Россия», чтобы фактически 
провести мини-версию про-
фильного индустриального 
центра компетенций (ИЦК) по 
связи. Основной темой встречи 
стала разработка отечествен-
ных базовых станций 5G, для 
чего на ВДНХ приехали пред-
ставители компаний-произво-
дителей, операторов сотовой 
связи и минцифры. 

В прошлом году операто-
ры подписали форвардные 
контракты с двумя производи-

телями базовых станций, и на-
стало время оценить итоги ра-
боты за год. «Сегодня поймем, 
когда появятся первые серий-
ные поставки и как это будет ор-
ганизовано», — сообщил Шадаев 
перед началом встречи.

Ясность с перспективами 
обозначилась достаточно бы-
стро. По словам Александра Си-
волобова, директора по комму-
никациям компании «Иртея», 
разработавшей базовую стан-
цию, представленную на вы-
ставке,  проект уже вышел в се-
рию. Сиволобов сообщил «Рос-
сийской газете», что до 100 
базовых станций выпущено в 
2023 году, а планы на 2024-й — 
выпустить до 1000 единиц обо-
рудования. Он отметил, что сле-

дующим этапом будет тести-
рование «в боевом режиме» 
на сетях операторов, которое, 
как правило, дает очень важ-
ную обратную связь. По словам 
представителя «Иртея», гори-
зонт планирования на сегодня — 
2025—2027 годы, когда начнет-
ся массовая отгрузка оборудо-
вания.

Процесс согласования тех-
нических требований с опера-
торами является одним из са-
мых трудоемких этапов разра-
ботки такого оборудования, со-
глашаются все производители 
базовых станций. «Наши фор-
вардные контракты с операто-
рами согласовывались месяца-
ми, а дополнения к ним, кото-
рые содержат технические тре-

бования, исчисляются сотнями 
страниц. Мы проводим постоян-
ные сессии с операторами, уже 
ведем тесты, показывая тот или 
иной функционал. Важно, что 
это специфический, редкий сег-
мент. Мы решаем суперамбици-
озную задачу — успеть ограни-
ченными ресурсами в очень ко-
роткие сроки», — сообщил Алек-
сей Шелобков, гендиректор 
Yadro. По его словам, массовое 
производство базовых станций 
Yadro запланировано, начиная 
со второго квартала 2025 года. 

Шелобков в кулуарах со-
общил «Российской газете», 
что компании сегодня решают 
разные задачи и с разным уров-
нем локализации оборудова-
ния. Реализация полного стека 
кода и оборудования, которым 
занимается Yadro, требует су-
щественно большего времени, 
но и результат позволит обеспе-
чить более высокий  уровень ло-
кализации.

Сопоставимые сроки обозна-
чил и еще один разработчик — 
компания «Протей». По словам 
ее директора по маркетингу и 

системным исследованиям Вла-
димира Фрейнкмана, компания 
рассчитывает начать внедрять 
5G на частных сетях в 2024—
2025 годах.

Опираясь на данные произ-
водителей, Шадаев обозначил 
сроки появления 5G в России. 
«Активное развертывание се-
тей 5G на отечественных базо-
вых станциях начнется с 2026 
года в крупных российских го-
родах», — сообщил министр.

По словам Шадаева, в 2025 
году пройдут подготовитель-
ные работы по запуску сетей. 
Министр также добавил, что 
планируется подключать рос-
сийские базовые станции в дру-
жественных странах.

Ну а пока на ВДНХ в павильо-
не минцифры заработала тесто-
вая зона стандарта 5G, поддер-
живаемая отечественным обо-
рудованием. Протестировать 
ее работу могут все обладатели 
смартфонов с поддержкой ново-
го стандарта.  

Сначала развертывать сети 5G 
будут в крупных городах, сообщил 
Максут Шадаев (на фото слева).

А К Ц Е Н Т

Активное развертывание сетей 5G 
на отечественных базовых станциях 
начнется с 2026 года

В этом году 
в России было 
предотвращено 
228 террористиче-
ских преступле-
ний, среди кото-
рых 146 терактов

АВАРИЯ БЕЗ 
ОСТАНОВКИ

Подобная дорожно-ав-
томобильная практи-
ка, конечно, противо-

речит дорожным правилам, но 
эксперимент есть эксперимент. 
По мнению страховщиков, его 
результаты — 50 на 50. 

Дело в том, что в рамках Цен-
тра организации дорожного 
движения Москвы в случае ава-
рии страховщику передается ви-
део с камер наблюдения. 

Но проблема в том, что та-
кие данные хранятся на серве-
рах очень недолго. Если потер-
певший обратился к страхов-
щику с извещением о ДТП через 
несколько дней, то получить ви-
део уже может быть проблема-
тично. 

При отсутствии видео прихо-
дится ориентироваться только 
на извещение. Кстати, оформить 
его можно и  электронном виде с 
фотовидеофиксацией поврежде-
ний. Более того, можно и заявле-
ние подать в электронном виде. 

Для этого оба участника ава-
рии должны зарегистририро-
ваться на «Госуслугах» и ска-
чать приложение «Госуслуги 
Авто» или приложение своего 
страховщика. 

Как только информация 
о ДТП поступит страховщи-
ку, шансов получить видео бу-
дет значительно больше. Даже 
выплату можно будет получить 
без личного визита. Некоторые 
компании расплачиваются с по-
терпевшим в течение часа. 

Екатерина Гринева напо-
мнила, что в июле прошлого 
года был принят закон, по кото-
рому все потерпевшие могут об-
ращаться к страховщикам без 
личного присутствия. В первую 
очередь это было организовано 
в ОСАГО. Но только частично. А 
именно, можно обратиться по 
ДТП пока только в рамках евро-
протокола, то есть без вызова 
ГИБДД и только к своему стра-
ховщику. 

Это реализовано через «Го-
суслуги». Ожидаемый эффект — 
снижение страхового мошен-
ничества. Вряд ли мошенник 
решится передавать свои пер-
сональные данные через госор-
ганы.  

1

АВТОМОБИЛИ 
Доля китайских машин 
в общем объеме продаж 
превысила 50%

Не оставили 
выбора

Александр Чупров

Доля китайских автомобилей на российском рынке 
превысила 50%, китайским брендам принадлежат 56% 
всех дилерских центров, сообщили в агентстве «Ав-
тостат». Заняв рынок, компании из КНР везут к нам в 
основном кроссоверы под 3 млн руб. и выше, которые 
многим россиянам не по карману.

В этом году на рынок России официально вышли 19 
новых китайских марок. Что же касается моделей, то 
только официально работающие китайские бренды в 
2023 году предложили россиянам почти 100 новинок. 
А с учетом поставляемых при помощи параллельно-
го импорта число китайских моделей, предложенных 
рынку, составило 
уже не одну сот-
ню, констатируют в 
«Автостате».

Как сообщили 
«Российской газе-
те» в пресс-служ-
бе ГК «Автодом», в 
2024 году на рынок 
выйдут еще от 30 до 
45 новых моделей 
китайских брендов.

По словам заме-
стителя гендиректора по продажам новых автомоби-
лей АГ «Авилон» Рената Тюктеева, следующий год бу-
дет богат на новинки, при этом вырастет доля электро-
мобилей с гибридами. Уже вышли на рынок новые ин-
новационные бренды с акцентом на электричество — 
это Rising, Wey, Ora. Из новинок 2024 года можно от-
метить: у бренда Geely — новый Atlas, у Omoda — элек-
трокроссовер C5 EV, внедорожник Jaecoo J8, у Chery — 
новый Tiggo 9.

«Китайские бренды продолжат и далее расширять 
свое присутствие на рынке, активно замещая ушедшие 
европейские, японские и корейские автомобили. Росту 
спроса на них способствуют такие факторы, как рост 
дилерской сети, выход большого количества новинок и 
обновленных актуальных версий, гарантия, поддерж-
ки от самих импортеров и дилеров, высокая доступ-
ность запчастей», — комментирует Тюктеев.

Что касается объемов продаж, лидерство среди 
китайских брендов по итогам 11 месяцев 2023 года 
сохраняет марка Chery с показателем 105,6 тыс. авто-
мобилей (рост в 3,4 раза), сообщили эксперты агент-
ства «Автостат» со ссылкой на данные АО «ППК» и с 
учетом собственной сегментации. На втором месте 
идет Haval, реализовавший 96,4 тыс. своих кроссо-
веров и внедорожников (рост в 3,2 раза). Третий ре-
зультат показала Geely — 79,9 тыс. проданных машин 
(рост в 3,6 раза). Автомобили Changan разошлись в ко-
личестве 40 тыс. экземпляров против 2,2 тыс. штук го-
дом ранее. Замыкает пятерку лидеров Omoda, чьи ди-
леры реализовали 38,5 тыс. машин.  

В России уже 56% дилерских центров принадлежат китайским 
маркам, среди них и первый в РФ международный центр 
китайских автомобилей «Москва — Тянья».

— Узнайте также: Что будет с ценами на автомобили 
в России в 2024 году
rg.ru/art/2701501
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И продолжил: «Но мы 
не стали ждать, когда 
нас возьмут за гор-

ло, а заранее запустили сразу 
несколько программ развития 
промышленности. Стимулируя 
застройщиков, вдвое увеличили 
инвестиции в создание произ-
водств, добились, что наряду со 
строительством жилья в быв-
ших промзонах начали откры-
ваться новые рабочие места. По 
плану в ближайшие годы их там 
будет создано 570 тысяч. Уже по 
офсетным контрактам работа-
ют 10 заводов. Они производят 
самые востребованные лекар-
ства, медицинские изделия, дет-
ское питание. «По сути Москва 
возродила фармацевтическую 
промышленность, которая в 
ближайшие годы выйдет на одно 
из лидирующих мест в стране и 
обеспечит лекарственную без-
опасность и независимость от 
импортных поставок жизнен-
но важных препаратов», — под-
черкнул мэр. 

Долгосрочные контракты 
позволили создать и целую ли-
нейку первоклассных транс-
портных производств. По го-
роду ходят современные трам-
ваи, электробусы, новейшие 
вагоны метро, трамваев, впер-
вые по Москве-реке запустили 
электросуда. Все они изменили 
облик мегаполиса, сделали его 
более чистым и комфортным. 
А после ухода «Рено» всего че-
рез несколько месяцев было 
восстановлено производство 
машин под историческим брен-
дом «Москвич». «Мы не собира-
емся ограничиваться сборкой 
китайских моделей, развиваем 
собственную платформу элек-
тромобилей «Москвич», — ска-
зал мэр. С этой целью недавно 
заключен контракт на строи-
тельство первого большого за-
вода по производству тяговых 
батарей для будущих электро-
мобилей, электробусов и других 
видов электротранспорта. 

Кроме того, в технополисе 

«Москва» развернуто масштаб-
ное строительство новых про-
мышленных корпусов. На их 
базе создаются предприятия 
в области микроэлектроники, 
беспилотных систем, ракето- и 
авиастроения, квантовых тех-
нологий. На базе завода име-
ни Хруничева строится Наци-
ональный космический центр. 
Предпринимаются и меры для 
увеличения вдвое подготовки 
кадров для новой промышлен-
ности. Все это в конечном счете, 
по словам мэра, должно вернуть 
Москве роль одного из ключе-
вых центров высоких техноло-
гий России.

В то же время приоритет но-
вой индустриализации не озна-

чает, что она уходит от планов 
развития креативных инду-
стрий, подчеркнул Собянин. На 
базе создаваемого ею кинокла-
стера в Новой Москве сняты 
уже десятки отечественных ки-
нолент. «Для успеха у нас есть 
все — идеи, таланты, опыт и ры-
нок, который как нельзя кстати 
освободил Голливуд», — отме-
тил мэр.

Б о л ь ш е  го р о д  н а м е р е н 
строить и жилья — по 6—7 мил-
лионов квадратных метров. Это 
позволит, по мнению мэра, уско-
рить и темпы реализации про-
граммы реновации: «На ее пике 
мы должны переселять из ветхо-
го жилья около 80 тысяч человек 
в год». Говоря о развитии транс-

портной инфраструктуры, гла-
ва города напомнил, что 2023 
год был рекордным. Успешно 
завершены такие мегапроек-
ты, как БКЛ, запуск Московско-
го скоростного диаметра, про-
спекта Багратиона, Южной ро-
кады, и другие. В результате со-
здан новый транспортный кар-
кас Москвы. Но город продол-
жает расти, и транспортная си-
стема должна тоже развиваться 
и дальше. В планах — строитель-
ство трех новых линий и поряд-
ка 40 станций метро. Сеть МЦД 
свяжет Москву с Тверью, Калу-
гой, Тулой и другими городами 
центральной России.

Приоритетом для столич-
ных властей остается развитие 
здравоохранения, но его мо-
дернизация уже близка к фини-
шу. На первый план выходит об-
разование. Большая часть детей 
еще учится в школах, построен-
ных 40—50 лет назад. «Они впол-
не пригодные для учебы, — объ-
яснил мэр свою тревогу, — но 
не соответствуют современ-
ным представлениям о каче-
стве и комфорте школьного об-
разования». Как и поликлини-
кам, им требуется серьезная ре-
конструкция. Первые 50 школ 
Москва намерена обновить уже 
в 2024 году, с 2025 года — по 100 
зданий ежегодно. Продолжая за-
ниматься дальнейшим благо-
устройством, власти готовы 
сделать акцент на летнем отды-
хе. Чтобы как катки зимой, так 
и бассейны летом появились у 
большинства москвичей в ша-
говой доступности. «В 2022 году 
перед нами стоял выбор — вы-
живать или развиваться, — на-
помнил в заключение мэр. — Мы 
выбрали второй путь, будем 
идти им и дальше». Но при этом 
столица не забудет о побрати-
мах — Луганске и Донецке. Будет 
и впредь помогать восстанавли-
вать эти города, а также всяче-
ски поддерживать москвичей, 
которые восстанавливают их и 
защищают на переднем крае.  

ЗАНЯТОСТЬ Программу 
бесплатного обучения 
новым навыкам расширят 

Как знать 

Ольга Игнатова 

Бесплатное переобучение хотят распространить на 
всех безработных для их последующего трудоустрой-
ства по приоритетным для рынка труда направлениям. 
Перечень специальностей и профессий будет опреде-
лять правительство РФ с учетом кадровой потребно-
сти отраслей.

Об этом говорится в проекте программы переобу-
чения по востребованным на региональных рынках 
труда направлениям на 2024 год. Соответствующий 
проект постановления размещен для общественного 
обсуждения.

Как уточняют в минтруде, бесплатное переобуче-
ние могут получить самые уязвимые на рынке труда 
категории граждан. Это люди в возрасте 50 лет и стар-
ше, неработающие мамы детей дошкольного возраста, 
отдельные категории молодых людей до 35 лет, ветера-
ны боевых действий в СВО, безработные или находя-
щиеся под риском увольнения. Все эти категории и да-
лее смогут получать новые знания и навыки на безвоз-
мездной основе. 

Как говорит управляющий директор «Авито Рабо-
ты» Артем Кумпель, количество объявлений о найме 
растет по всем отраслям и по всем регионам. 

«И лидирует по потребности в кадрах сфера произ-
водства, сырья и АПК. На нее приходится 17% вакан-
сий на площадке. В топе также строительство, транс-
портно-логистическая сфера, продажи, курьерская до-
ставка», — уточняет эксперт. 

Профессор Финансового университета при пра-
вительстве РФ Александр Сафонов уверен, что в бли-
жайшее время будут востребованы специалисты, уме-
ющие управляться с искусственным интеллектом и но-
вейшими разработками. 

Речь о специалистах по управлению беспилотни-
ками (БПЛА), тех же специалистах по искусственно-
му интеллекту, специалистах-станочниках, логистах, 
специалистах по обслуживанию электротранспорта, 
рассказывает он.  

А К Ц Е Н Т

Как и поликлиникам, школам требуется 
реконструкция. Первые 50 школ Москва 
намерена обновить в 2024 году, 
с 2025-го  — по 100 зданий ежегодно

В этом году 
на российский 
рынок вышли 
19 новых 
китайских марок

— Как изменится рынок труда в ближайшие 10 лет — 
комментарии социолога на сайте
rg.ru/art/2676428

Одним из уроков последнего времени, по мнению Собянина, 
стало понимание, как важна собственная промышленность.

1

«Москвич» будет 
московским
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СЫРЬЕ Снижение 
поставок газа в ЕС 
не должно отразиться 
на российском рынке

Трубный 
экспорт

Сергей Тихонов

Экспорт российского газа в страны Евросоюза за 11 
месяцев упал на 60%. Такие данные привел в докладе 
Форум стран — экспортеров газа (ФСЭГ). В январе-но-
ябре из РФ в ЕС было отправлено 24 млрд кубометров 
газа. За тот же период прошлого года объем экспорта 
составил 60 млрд кубометров. 

Зампред правления «Газпрома» Фамил Садыгов в 
докладе совету директоров компании отметил, что в 
2023 году, несмотря на снижение цен и объемов экс-
порта газа по сравнению с предыдущим годом, «Газ-
пром» получит более 4 трлн рублей поступлений от 
продажи газа и 3,4 трлн рублей по другим видам дея-
тельности. По оценке компании, общий объем налого-
вых выплат «Газпрома» в 2023 году составит 2,5 трлн 
рублей, в том числе 600 млрд рублей дополнительных 
начислений по налогу на добычу полезных ископае-
мых (НДПИ).

При этом именно «Газпром» в России основной по-
ставщик газа на внутренний рынок. Компания прово-
дит газификацию регионов и выполняет программу со-
циальной догазификации. Отсюда возникает вопрос: 
не отразятся ли экс-
портные потери и 
рост налоговой на-
грузки на работе в 
России? 

Но, как отмеча-
ет замглавы Фон-
да национальной 
энергетической 
безопасности Алек-
сей Гривач, выпол-
нение программы 
ускоренной газифи-
кации и социальной 
догазификации тех 
населенных пунктов, куда уже подведен сетевой газ, 
является одним из приоритетов компании. Эти про-
граммы получают все необходимое финансирование, 
несмотря на ухудшение внешней конъюнктуры и по-
вышенное налоговое бремя.

Ранее вице-премьер Александр Новак сообщил, что 
к ноябрю 2023 года принято 1 млн 87 тыс. заявок на га-
зификацию и заключено 1 млн 37 тыс. договоров. 

«Это очень хороший показатель. Наблюдаем также 
рост исполненных договоров до границ участков — по-
рядка 760 тыс. договоров, или 73% от заключенных до-
говоров. Ориентируемся, что к концу года выйдем на 
цифру 1 млн», — сказал вице-премьер.

По мнению аналитика Freedom Finance Global Вла-
димира Чернова, на фоне падения объемов экспорта 
природного газа из России газификация может толь-
ко ускоряться, чтобы компании могли как можно бы-
стрее перенаправить выпавшие экспортные объемы 
голубого топлива на внутренний рынок.

Оптовую стоимость газа в России для промышлен-
ных предприятий с 1 декабря 2023 года увеличили на 
10%, за исключением населения, генераторов электро-
энергии и организаций ЖКХ. В последний раз ее ин-
дексировали на 8,5% в декабре 2022 года и планируют 
еще раз проиндексировать на 8% в июле 2024 и 2025 
годов. Поэтому нельзя сказать, что падение экспорт-
ных объемов привело к снижению внутренних цен на 
газ для промышленности, скорее просто темпы роста 
цен на газ ограничивают среднегодовыми темпами ин-
фляции в стране, считает эксперт.

С этим в целом согласен доцент Финансового уни-
верситета при правительстве РФ, эксперт аналитиче-
ского центра ИнфоТЭК Валерий Андрианов. Но, с его 
точки зрения, подорожание на внутреннем рынке не 
стимулирует процесс газификации экономики. Погло-
тить же выпавшие объемы спросом населения не полу-
чится, считает эксперт. 

Уровень газификации населения планируется в 
2024 году повысить на 0,9%, до 74,7%. К 2030 году 
данный показатель должен достигнуть 82,9%. В про-
грамму газификации будет включен ряд новых терри-
торий в Красноярском крае, в Еврейской автономной 
области, Тыве, Забайкальском крае, Бурятии, Амур-
ской и Иркутской областях. Но полностью пристроить 
объемы, от которых отказалась Европа, не выйдет, по-
ясняет Андрианов. 

По мнению Чернова, в 2024 году падение объемов 
экспорта трубопроводного голубого топлива будет ча-
стично нивелировано поставками сжиженного при-
родного газа (СПГ) благодаря запуску нового завода 
«Арктик СПГ-2» примерно на 6,6 млн тонн в год. 

Что же касается трубопроводного экспорта, то, как 
отмечает Гривач, в целом поставки в Европу стабили-
зировались на уровне 2—2,5 млрд кубометров в месяц 
и находятся в этом диапазоне, начиная с сентября про-
шлого года. Серьезных сигналов к изменению ситуа-
ции в следующем году мы не видим, говорит эксперт. 
И есть риски ее ухудшения. Возможны действия и в от-
ношении украинского транзита, и против «Турецкого 
потока» с целью создать дополнительные сложности 
нашему экспорту. Попытки уже были. Например, для 
того чтобы улучшить рыночные условия для поставок 
СПГ через новый терминал в греческом порту Алек-
сандруполис, который должен заработать в первом 
квартале 2024 года. 

По мнению Андрианова, в 2024 году должно 
произойти наращивание поставок газа в Китай. По 
итогам этого года они достигнут 22 млрд кубометров, 
но проектная мощность действующего трубопрово-
да «Сила Сибири» (на которую предполагается выйти 
после 2024 года) составляет 38 млрд кубометров. По-
ставки в Европу по итогам 2023 года составят немно-
гим более 20 млрд кубометров, но и это не является 
«дном», поскольку Европа нацелена на полный отказ 
от нашего газа. Но это произойдет уже за горизонтом 
2024 года, когда окончится действие основного чис-
ла долгосрочных контрактов. То есть на 2024 год пока 
можно прогнозировать по экспорту в ЕС сохранение 
показателей нынешнего года — 21—22 млрд кубомет-
ров, уточняет эксперт.  

МЕДИЦИНА 

Пациентов 
надо обучать 
самолечению

САМ СЕБЕ 
ДОКТОР
Ирина Невинная

Мы по-прежнему любим ле-
читься самостоятельно. За де-
вять месяцев 2023 года каждый 
россиянин оставил в аптеке 
более 7 тысяч рублей (данные 
AlfaRm). В пересчете на всю 
страну — это порядка 980 мил-
лиардов рублей, и  большая 
доля этого моря лекарств по-
купается людьми самостоя-
тельно. Эксперты, опрошенные 
«РГ», говорят, что нам нужно 
активнее продвигать принцип 
ответственного самолечения.

К безрецептурным препа-
ратам отношение вообще очень 
легкое: половина пациентов 
(55%) выбирает, чем лечиться, 
без рекомендации врача — люди 
берут информацию в интерне-
те, от знакомых и родственни-
ков. Хотя даже самые «безобид-
ные» лекарства имеют противо-
показания и при неправильном 
применении  могут навредить. 
Не лучше  и с рецептурными ле-
карствами — показал недавний 
опрос врачей и работников ап-
тек, проведенный Ассоциаци-
ей индустрии товаров для здо-
ровья (АИТЗ) и Национальной 
фармпалатой. Более трети про-
визоров (35%) сообщили, что 
посетители аптек часто просят 
продать им рецептурный пре-
парат просто так, без рецепта, а  
еще 7% заявили, что такие тре-
бования выдвигает практиче-
ски каждый покупатель.

Да, иметь под рукой нужный 
рецепт не всегда просто — за-
пись к врачу, особенно узкому 
специалисту, может растянуть-
ся на дни и недели. К тому же во 
время приема доктор ограни-
чен во времени, ему проще на-
писать назначение просто на 
листке, не заполняя рецептур-
ный бланк. 

«Опрос показал, что, к сча-
стью, все больше врачей видят 
в аптеке партнера и помощ-
ника.  Действительно, более 
80% фармработников говорят, 
что посетители просят их про-
консультировать, помочь с вы-
бором  лекарства, — сказала 
«РГ» исполнительный дирек-
тор АИТЗ Елена Неволина. — Но 
все же многие врачи недооце-
нивают уровень подготовки 
провизоров  и не видят необхо-
димости в фармацевтическом 
консультировании. Хотя у нас  
именно аптека часто становит-
ся местом первого контакта па-
циента с системой здравоохра-
нения, поэтому было бы логич-
но позволить фармработникам 
брать на себя дополнительные 
полномочия в вопросах помо-
щи населению». 

Фактически провизоры (а 
это специалисты с высшим ме-
дицинским образованием) от-
части подменяют врача: как по-
казал опрос, многие расспра-
шивают покупателя о его забо-
левании — и это дает возмож-
ность, если обнаружатся тре-
вожные симптомы, вовремя 
направить человека к врачу. 

«Самолечение бывает 
оправдано, но только если мы 
говорим об ответственном 
самолечении. Эта позиция  
поддерживается ВОЗ , — ска-
зал «РГ» сопредседатель Все-
российского союза пациентов 
Юрий Жулев. — Вот яркий при-
мер: во время пандемии мин-
здрав выпустил памятку, чет-
ко расписав, как должен ве-
сти себя пациент при легком 
течении COVID-19. Когда и 
как лечиться самостоятельно  
дома, и при каких симптомах 
обращаться за врачебной по-
мощью. Это был правильный 
ход — чтобы освободить силы 
и ресурсы перегруженных ме-
дучреждений. Важно ответ-
ственное самолечение и при 
хронических недугах, напри-
мер, диабете. Пациент должен 
быть готов контролировать 
свое состояние, правильно при-
нимать лекарства».

Что касается фармацевти-
ческого консультирования, 
по мнению Юрия Жулева, это 
неоднозначный вопрос. «Апте-
ки остаются коммерческими 
учреждениями, есть риск избы-
точных рекомендаций», — счи-
тает эксперт. Впрочем, сами 
провизоры в опросе говорят, 
что действуют прежде всего в 
интересах пациента и готовы 
брать на себя больше ответ-
ственности.  

Аптека для ипотеки

Цель льготной ипо-
течной госпрограм-
мы была изначально в 

том, чтобы сделать жилье бо-
лее доступным. Но из-за такого 
роста цен вся выгода для заем-
щика по сути исчезла. Если оце-
нивать, сколько метров жилья 
может купить человек на сред-
нюю годовую зарплату, этот 
показатель упал с 8 до 6,5 кв. м. 
А если смотреть на срок накоп-
ления на квартиру в 50 кв. м., то 
он увеличился с шести до вось-
ми лет.

То есть мы можем признать 
программу неудачной?

АЛЕКСАНДР ДАНИЛОВ: Она была удач-
ной, поскольку помогла поддер-
жать спрос в момент, когда это 
было необходимо. В нашей ло-
гике широкая ипотечная льгот-
ная программа — «антистрессо-
вая», ее ввели в пандемию ко-
ронавируса, а раз пандемия за-
кончилась, из кризиса мы вы-
шли, значит, надо программу 
сворачивать. Но процесс вы-
хода существенно затянулся, и 
мы получили негативные «по-
бочные» эффекты в виде роста 
цен. Чем быстрее мы будем сни-
жать масштабы программы, тем 
лучше.

Но масштабы строитель-
ства жилья в России замет-
но выросли в последние годы. 
Можно ли совсем без ущерба 
для экономики затормозить 
стройку?

АЛЕКСАНДР ДАНИЛОВ: Важно пра-
вильно расставить акценты: мы 
не за остановку стройки, мы за 
ее разумное движение с нор-
мальной скоростью. Сейчас 
действительно на рынке идет 
разгон, только впереди может 
возникнуть поворот. И на такой 
скорости в этот поворот можно 
не вписаться, есть риск аварии.

Означает ли сворачивание 
масштабной льготной ипо-
теки автоматически сниже-
ние цен на жилье?

АЛЕКСАНДР ДАНИЛОВ: Не исключе-
но, что цены могут снизиться, 
но вряд ли сильно. Как я уже 
сказал, часть спроса, вероятно, 
перейдет в другие программы, 
а что-то в рыночную ипотеку — 
это будет зависеть от уровня 
ставок на тот момент.

При этом, по нашим наблю-
дениям, у большинства проек-
тов есть запас по маржиналь-
ности, и, если цены снизятся, 
это не должно привести к дра-

матичным последствиям для 
строительного рынка.

Какие льготные ипотечные 
программы, по мнению Банка 
России, нужно оставить обя-
зательно?

АЛЕКСАНДР ДАНИЛОВ: Это прерога-
тива правительства. С нашей 
точки зрения, нужно опреде-
литься, кого мы хотим поддер-
живать. Например, IT-специа-
листов, жителей сельских рай-
онов, опять же семьи с детьми. 
Причем, может быть, можно 
рассмотреть возможность уста-
новить разные льготы в зави-
симости от числа детей (чем 
больше, тем больше льгота), до-
ходов семьи, уже существую-
щей у семьи жилплощади. Все 
это нужно обсуждать, искать 
баланс.

Второй уровень вопроса — 
региональные льготы по ипоте-
ке (сейчас уже есть для жителей 
Дальнего Востока, есть «Арк-
тическая ипотека»). Но здесь 
тоже надо быть осторожными: 

масштабная поддержка про-
грамм в регионах, где мало ра-
бочих мест, тоже, наверное, не 
очень эффективная идея.

Банк России активно исполь-
зует макропруденциальные 
лимиты в потребительском 
беззалоговом кредитовании. 
Возможно ли их применение в 
ипотеке?

АЛЕКСАНДР ДАНИЛОВ: Да, мы бы хо-
тели получить полномочия 
устанавливать макропруден-
циальные лимиты в отношении 
ипотеки. Пока таких полномо-
чий нет, но мы будем работать 
над этим.

В ипотеке сейчас мы снижа-
ем риски с помощью макропру-
денциальных надбавок: банкам, 
выдающим кредиты с повы-
шенным риском, нужно иметь 
больше капитала. Но для отдель-
ных банков с большим запасом 
капитала эти меры могут быть 

не очень эффективны — они все 
равно могут выдавать кредиты 
заемщикам с высокой долговой 
нагрузкой. Макропруденциаль-
ные лимиты были бы более эф-
фективным инструментом, по-
тому что они напрямую ограни-
чивают долю выдачи рискован-
ных кредитов.

Учитывая пока еще высокую 
долговую нагрузку у многих 
заемщиков, возможен ли у нас 
локальный кризис ипотеч-
ных неплатежей? Не в таком 
масштабе, конечно, как в США 
в конце 2000-х годов, но все же.

АЛЕКСАНДР ДАНИЛОВ: В США к кри-
зису привело сразу несколь-
ко факторов, один из них — 
большая доля ипотечных креди-
тов там выдавалась по плаваю-
щим ставкам. И когда ставки вы-
росли, увеличился и платеж по 
кредиту. Многие заемщики не 
смогли платить в новых реали-
ях. Банки тоже понесли значи-
тельные убытки, что и привело 
к масштабному кризису.

У нас, к счастью, ипотека вы-
дается по фиксированным став-
кам. То есть ситуация, когда, 
условно, ваш ежемесячный пла-
теж по ней составлял 50 тыс. 
руб., а потом вырос до 75 тыс. 
руб., у нас невозможна.

Но при этом мы не застрахо-
ваны от гипотетической ситуа-
ции, когда у человека снижается 
доход — в случае кризиса, стрес-
са в экономике и т.п. Понятно, 
что есть возможность реструк-
турировать кредит, воспользо-
ваться ипотечными каникула-
ми. Но если человек после ка-
никул и реструктуризации не 
восстановил свое финансовое 
положение, то банк будет вы-
нужден продать заложенную 
квартиру. При этом если цены 
на недвижимость упали и ее 
стоимости не хватает, чтобы 
погасить кредит, человек, ли-
шившись квартиры, останется 
еще и должен банку. Вот это са-
мый страшный гипотетический 
сценарий, который может быть.

В строительном блоке ча-
сто говорят, что в ипотеке есть 
залог и риски низкие, дефолт-

ность по ипотечным кредитам — 
ниже 1%. К сожалению, история 
тут не показательна, потому 
что у нас сильно изменился со-
став заемщиков. Из-за льготных 
программ ипотеку берут менее 
финансово обеспеченные люди, 
более чувствительные к ситуа-
ции, когда в экономике проис-
ходит что-то негативное, у них 
часто нет финансовой подушки 
безопасности. 

К тому же мы видим, что в 
льготных программах перво-
начальный взнос существенно 
снижался, многим и на низкий 
взнос с трудом удавалось нако-
пить. Оценочно, до 6% заемщи-
ков вообще брали потребитель-
ский кредит для первоначаль-
ного взноса.

По поводу первоначального 
взноса по ипотеке: какой его 
процент вы считаете прием-
лемым? И можно ли как-то 
бороться с тем, что люди бе-
рут для него потребитель-
ские кредиты?

АЛЕКСАНДР ДАНИЛОВ: Первоначаль-
ный взнос должен покрывать 
возможное снижение цен в слу-
чае стресса. Я считаю, что пра-
вильный уровень — минимум 
20%. Но в отдельных сегментах, 
где сильно завышены цены на 
жилье, может быть, нужно даже 
больше.

Возвращаясь к теме потреб-
кредитов, которые используют-
ся в качестве первоначального 
взноса по ипотеке. Аналитиче-
ски определить, что потреби-
тельский кредит берется имен-
но на первоначальный взнос, 
можно через бюро кредитных 
историй. С большой вероятно-
стью, если заемщик за две неде-
ли или месяц до взятия ипотеки 
оформил крупный потребкре-
дит, деньги пошли именно на 
первоначальный взнос.

С другой стороны, сказать, 
что во всех 100% случаев такой 
вывод правилен, тоже нельзя. 
Деньги, к примеру, могли быть 
взяты на мебель, свадебное пу-
тешествие и т.д. В этом слу-
чае ограничить кредитование 
в каком-то временном окне до 
оформления ипотеки тоже не-
правильно.

Поэтому лучше исполь-
зовать уже существующий 
инструментарий, это показа-
тель долговой нагрузки (ПДН). 
Банк, выдающий ипотеку, дол-
жен принимать в расчет полу-
ченный ранее заемщиком по-
требительский кредит. Если у 
человека есть возможность об-
служивать и то и другое, общий 
уровень долговой нагрузки у 
него адекватный, то это нор-
мально.

Но сейчас у нас возможности 
эффективно тормозить банки в 
наращивании высокориско-
ванных ипотечных кредитов 
ограничены из-за упомянуто-
го большого запаса капитала у 
ряда игроков. С макропруден-
циальными лимитами мы могли 
бы лучше управлять процессом.

При ПДН 80% мне сейчас, ско-
рее всего, не выдадут кредит-
ную карту. С каким ПДН мне 
в перспективе не выдали бы 
ипотеку?

АЛЕКСАНДР ДАНИЛОВ: Мы бы хоте-
ли, чтобы в идеале при выдаче 
кредитов банки предоставляли 
средства людям, которые тра-
тят на обслуживание кредитов 
меньше половины своего дохо-
да (уровень ПДН, который не 
превышает 50%). Причем это 
суммарная предельная доля по 
всем кредитам, которые у вас 
есть.

При этом мы через макро-
пруденциальные надбавки сей-
час дестимулируем выдачу кре-
дитов заемщикам с ПДН бо-
лее 80%, потому что это высо-
кие риски для самих людей. Мы 
бы не хотели, чтобы они потом 
еще и потребительские займы 
брали на обслуживание своей 
ипотеки.

Появились ли на рынке новые 
ипотечные схемы по анало-
гии с предыдущей преслову-
той «ипотекой от застрой-
щика»?

АЛЕКСАНДР ДАНИЛОВ: После «ипоте-
ки от застройщика» остался ее 
рудимент. Это ипотека под ну-
левую ставку на какое-то вре-
мя, например на один год. Банк 
при этом в рекламе указывал, 
что ипотека вроде как под нуле-
вую ставку выдается, но с при-
пиской мелким шрифтом, что 
через год ставка повысится уже 
до рыночной. Банки таким об-
разом избегают повышенных 
резервов, предусмотренных для 
нерыночных ставок, а застрой-
щики цену квартиры завышают 
не на 30%, как раньше в «ипо-
теке от застройщика», а где-то 
на 7%.

Конечно, это уже не так 
страшно, как было. Плюс в ча-
сти рекламы уже так нельзя де-
лать: согласно недавно приня-
тым поправкам в законодатель-
ство, в рекламе теперь должна 
указываться полная стоимость 
кредита. То есть только «ноль за 
первый год» они не смогут ука-
зывать — там будет указана пол-
ная стоимость кредита исходя 
из платежей за весь срок.

Получается, формально 
в подобных ипотечных схемах 
даже нарушения закона нет. 
Означает ли это, что такие 
схемы будут плодиться по-
стоянно?

АЛЕКСАНДР ДАНИЛОВ: Полагаю, по-
пытки будут. Но мы надеемся на 
определенный уровень зрело-
сти банковского сектора и свои-
ми действиями — регулятивны-
ми, надзорными и вербальны-
ми — будем влиять на них.  

Количество метров жилья, 
которое можно купить на среднюю 
годовую зарплату, снизилось.

Александр Данилов: Мы не за остановку стройки, а за разумное движение.

А К Ц Е Н Т

По мнению ЦБ, в идеале банки не долж-
ны выдавать кредиты, в том числе 
и ипотечные, тем заемщикам, которые 
тратят на обслуживание долгов больше 
половины своего ежемесячного дохода

Многие пациенты, 
не дойдя до врача, 
обращаются 
за консультацией 
к провизору 
в аптеке

Пристроить газ, 
от которого отка-
зался ЕС, в полном 
объеме на 
внутреннем рынке 
не получится

— Как получить сельскую 
ипотеку. Советы экспертов 
читайте на сайте
rg.ru/art/2688011
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Ключевой вопрос

Когда в России может заработать стандарт ипотечного креди-
тования? Известны ли уже сейчас его параметры?

АЛЕКСАНДР ДАНИЛОВ: Мы стремимся как можно скорее запустить стан-

дарт, но это большая работа, рассчитываем направить его рынку на об-

суждение в первом полугодии 2024 года. Необходимо определить по-

рядок контроля за исполнением стандарта, ответственность кредитных 

организаций за нарушение его положений.

В стандарте будут прописаны определенные условия: как информиро-

вать заемщиков, не вводить их в заблуждение, не использовать схемы. 

Их соблюдение банками сделает ипотеку прозрачнее, кредитные 

предложения сопоставимыми, защиту заемщиков усиленной. 

Предполагается, что общественное обсуждение этого документа будет 

проходить на площадке Комитета по стандартам деятельности кредит-

ных организаций, работа над созданием комитета сейчас идет.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Суд оставил в Баварии христианские кресты на зданиях

Атеистов просят помолчать
Василий Федорцев

Ф
едеральный админи-
стративный суд Герма-
нии разрешил бавар-

ским официальным учрежде-
ниям оставить в зданиях хри-
стианские кресты, сочтя, что 
эти символы не нарушают пра-
ва на свободу вероисповеда-
ния и никого не дискриминиру-
ют по религиозному признаку. 
Пять лет назад только избран-
ный на пост премьера Баварии 
Маркус Зёдер одним из первых 
постановлений обязал все зе-
мельные административные 
учреждения разместить  у себя 
христианский символ. «Крест 
должен быть хорошо виден у 
входа в каждое служебное зда-
ние как выражение историче-
ского и культурного характера 
Баварии», — говорилось в доку-
менте. Решение вызвало много 
споров, а представляющая ин-
тересы атеистов и агностиков 
баварская организация «За сво-
боду совести» вместе с рядом 
политиков и общественных дея-
телей подала иск в суд с намере-
нием его опротестовать. За про-
шедшие несколько лет иск про-
шел по всем судебным инстан-
циям, дойдя до федерального 
административного суда, кото-
рый отклонил его, указав на то, 

что кресты в данном случае раз-
мещены как культурный и ис-
торический, а не религиозный 
символ. И формально, если сле-
довать тексту постановления 
Зёдера, это действительно так. 
Хотя сам баварский премьер, 
приветствуя решение суда, 
заявил, что крест выражает не 
только культурный, но и хри-
стианский характер Баварии.

Среди немецких земель Ба-
вария, конечно, выделяется 
спецификой, связанной как с 
культурой, традициями и язы-
ком, так и с отношением к ре-
лигии. Вместо обычных для 
остальных немцев приветствий 
«Гутен таг!» или «Халло!» ба-
варцы говорят «Грюс гот!», что 
можно перевести как «Бог в по-
мощь!». Кресты в Баварии мож-
но увидеть не только на адми-
нистративных зданиях, но так-
же в магазинах, кафе и ресто-
ранах, на дорогах и вершинах 
гор, не говоря уже про частные 
дома и квартиры. А под Рожде-
ство многие баварцы надевают 
традиционные одежды, собира-
ются вместе, например, в ресто-
ранах местной кухни, и при све-
чах тихо поют религиозные пес-
ни, славящие рождение Иисуса, 
что редко можно увидеть в дру-
гих немецких землях.

Правящий в Баварии Хри-

стианско-социальный союз 
(ХСС), который и возглавляет 
премьер Зёдер, тоже заметно 
отличается от своей действую-
щей на остальной территории 
Германии «братской» партии, 
Христианско-демократическо-
го союза (ХДС). Свои партий-
ные мероприятия, например, 
ХСС проводит в бывшем бене-
диктинском монастыре. И хотя 
сам монастырь был закрыт еще 

в позапрошлом веке, церковь 
там по-прежнему действует, 
а само здание не подверглось 
модернизации и почти полно-
стью сохранило свою атмосфе-
ру. Комнаты для участвующих 
в мероприятиях ХСС гостей 
больше похожи на монастыр-
ские кельи, чем гостиничные 

номера, и в каждой также ви-
сит крест. Что, видимо, долж-
но лишний раз напоминать ба-
варским партийным руководи-
телям и функционерам, что их 
союз все-таки христианский. 
И, судя по всему, действитель-
но напоминает. Бавария в по-
следнее время становится чуть 
ли не главным немецким опло-
том традиционности, действу-
ющим в пику красно-зеленому 
правительству в Берлине. 

 «Крест — это привержен-
ность нашим основным ценно-
стям, которые попираются мно-
гими гостями, приезжающи-
ми в Германию в рамках бес-
полезной политики открытых 
дверей», — пишет, в частности, 
Frankfurter Allgemeine, указы-
вая на то, что теперь, после ре-
шения федерального суда, кре-
сты по примеру Баварии мож-
но размещать на администра-
тивных зданиях во всей Герма-
нии. Сам Зёдер, по всей види-
мости, тоже хорошо понимает, 
что в Германии что-то меняет-
ся, и противостоящий новым 
культурно-языковым тенден-
циям баварский традициона-
лизм, который раньше вызы-
вал у остальных немцев скорее 
иронию или насмешки, теперь 
находит вполне искренние сим-
патии. 

СКАНДАЛ Суд штата Колорадо запретил Трампу участвовать 
в праймериз. Что это значит для выборов-2024?

Фемида с партбилетом

Игорь Дунаевский 

В
ерховный суд амери-
канского штата Ко-
лорадо запретил экс-
президенту страны 
Д о н а л ьд у  Т р а м п у 
участвовать в мест-
ных республиканских 
праймериз. Это подра-
зумевает, что его име-

ни может не оказаться в местных 
бюллетенях и на выборах прези-
дента в 2024 году. Хотя судебных 
разбирательств против Трампа 
ведется много, это первый успех 
тех его противников, которые 
уже несколько месяцев раскру-
чивают идею запрета на его уча-
стие в выборах под предлогом 
14-й поправки к конституции 
страны.

Третий раздел поправки 
запрещает занимать некото-
рые государственные и военные 
должности тем лицам, которые, 
находясь под присягой, «были 
вовлечены в восстание» против 
властей США. Принят он был по-
сле гражданской войны в Амери-
ке (1861—1865) с тем, чтобы за-
крыть дорогу во власть лидерам 
потерпевших поражение южных 
штатов. В современных услови-
ях этот механизм еще не исполь-
зовался, и потому его примени-
мость против Трампа вызывает 
ожесточенные споры.

Противники Трампа хотят до-

казать, что он пытался помешать 
мирному переходу власти и был 
«вовлечен в восстание» 6 января 
2021 года. Будучи главой Белого 
дома, он убеждал своих сторон-
ников в несправедливости выбо-
ров-2020, на которых он уступил 
Байдену. Сторонники Трампа то-
гда ворвались в Капитолий и на 
несколько часов задержали про-
ходившую там процедуру утвер-
ждения итогов выборов.

Технически решение суда 
в Колорадо особой угрозы для 
президентских амбиций Трам-
па не представляет. Конкурентов 
по республиканским прайме-
риз он опережает с таким отры-
вом, что один штат расклада не 
изменит. На основных выборах 
кандидаты в президенты от двух 
главных партий традиционно 
борются за голоса избирателей 
во всех штатах, но законодатель-
ство США к этому не обязывает. 
В этом случае, конечно, он поте-
ряет возможность претендовать 
на голоса выборщиков от штата. 
Но Колорадо — регион демокра-

тический, поэтому, объективно 
говоря, шансов получить голоса 
местных выборщиков у Трампа 
там в любом случае немного.

Но решение суда в Колорадо 
важно в качестве первого преце-
дента, ведь противники Трампа 
пытаются провернуть подобное 
и в других штатах. И если запрет 
на его участие в выборах приоб-
ретет массовый характер, то си-
туация может стать для экс-гла-
вы Белого дома проблемной.

Сам Трамп с вердиктом ка-
тегорически не согласен и наме-
рен обжаловать его в верховном 
суде США. Спикер палаты пред-
ставителей США Майк Джонсон 
уверен, что верховный суд отме-
нит решение суда Колорадо, ко-
торое, по его мнению, является 
«безрассудной и завуалирован-
ной атакой по принципу партий-
ной принадлежности». Для сто-
ронников Трампа ключевой ар-
гумент в том, что выбирать главу 
Белого дома должны американ-
цы, а не суды.

В Америке принято воспе-

вать независимость местной су-
дебной системы, но уже сейчас 
понятно, что в кампании 2024 
года Фемида станет едва ли не 
ключевым орудием политиче-
ской борьбы, а победит тот, кто 
успешнее затравит оппонента в 
судебных залах. Особенно в по-
литизации правосудия преуспе-
вает Демократическая партия. 
Ее политики много лет пугают 
американцев той страшной угро-
зой, которую Трамп якобы пред-
ставляет для традиций амери-
канской демократии. Но именно 
однопартийцы Байдена в пылу 
борьбы ломают сложившиеся 
десятилетиями прецеденты. До 
Трампа никогда еще президен-
та США не подвергали попытке 
импичмента дважды. Никогда 
у действующего или бывшего 
главы Белого дома не проводи-
ли обыск, и никогда против него 
не возбуждали уголовного дела. 
Все эти никогда за последние три 
года были нарушены. С подачи 
демократов против Трампа воз-
буждено четыре уголовных раз-
бирательства, активная фаза ко-
торых намечена как раз на следу-
ющий год, то есть на самый раз-
гар политической кампании.

Республиканцы пытаются не 
отставать, раскручивая в палате 
представителей США расследо-
вания против семейства Байде-
нов и готовя почву для импич-
мента против главы Белого дома. 

Заметную роль в этом будет иг-
рать уголовные разбирательства 
против сына президента США 
Хантера Байдена, которые также 
будут разворачиваться в следую-
щем году.

А американские судьи все 
чаще позволяют использовать 
себя в политической борьбе, 
принимая решения по партий-
ной принадлежности. Так, все се-
меро судей верховного суда Ко-
лорадо были назначены губерна-
торами-демократами. А вот шан-
сы оспорить вердикт в верхов-
ном суде США у экс-президента 
действительно неплохие, ведь 
там шестеро из девяти судей — 
консерваторы, включая трех на-
значенных Трампом.

Эксперты предупреждают, 
что использование Фемиды как 
политического оружия ведет к 
усилению поляризации и враж-
дебности в американском обще-
стве. Так, в октябре были опуб-
ликованы результаты иссле-
дования Института Брукингса 
(Brookings Institution), согласно 
которым три четверти амери-
канцев «видят угрозы для демо-
кратии в стране», а каждый чет-
вертый уже сейчас согласен с 
тем, что патриотам (в обеих пар-
тиях) «придется применить на-
силие ради спасения страны». 

Оппоненты пытаются остановить 
Трампа через суды, но от этого его 
рейтинг только растет.

Маркус Зедер обязал учреждения 
в Баварии разместить христианский 
крест, и суд поддержал его решение.

А К Ц Е Н Т

Обе политические силы в США 
используют суды в качестве основного 
оружия в борьбе с оппонентами 

РЕЗОНАНС США и Германия 
поддержали в ООН 
героизацию нацизма

«Дохлая 
кошка» 
из Белого дома

Евгений Шестаков

Очередную резолюцию о необходимости борьбы с ге-
роизацией нацизма, неонацизмом и прочими форма-
ми расизма приняла большинством голосов Генассам-
блея ООН. Документ носит рекомендательный харак-
тер. Аналогичные резолюции традиционно успешно 
голосуются с 2005 года. Однако нынешнее решение 
имеет ряд необычных и вместе с тем тревожных осо-
бенностей.

Для того чтобы свести к минимуму пропагандист-
ский эффект от принимаемого документа, как и в про-
шлом году, американцы еще на стадии обсуждения 
подбросили в него «дохлую кошку» — именно так на-
звали в российском министерстве иностранных дел 
предложенную рядом прозападных делегаций поправ-
ку. Ее смысл заключался в том, что наряду с осуждени-
ем нацизма резолю-
ция косвенно осу-
ждала специальную 
военную операцию, 
хотя и делала это 
дипломатично. Как 
объяснил предста-
витель МИД России 
Григорий Лукьян-
цев, расчет был на 
то, что Москва сама 
откажется ставить 
документ с поправ-
кой на голосование. Но российская сторона посчитала, 
что заложенные в основной текст ооновского докумен-
та положения важнее, чем ушлые политические улов-
ки, предпринятые сторонниками Белого дома. И сни-
мать резолюцию с голосования не стала.

Судя по трансляции из штаб-квартиры ООН, проце-
дура прошла буднично и безэмоционально. Результа-
ты были предсказуемыми: ведь ранее аналогичное го-
лосование состоялось в Третьем комитете ГА ООН, и 
расстановка сил не была ни для кого секретом. Борьбу 
с героизацией нацизма поддержали 118 стран, против 
были 49 и 14 воздержались. Если рассматривать рас-
пределение «за» и «против» в планетарном контексте, 
то с текстом документа согласились страны Глобально-
го Юга, включая Индию и Китай, часть Латинской Аме-
рики и Африки. Против выступили США, государства 
Евросоюза и страны, тесно связанные с Вашингтоном. 
От внесенной в резолюцию западным конгломератом 
поправки — «дохлой кошки» помимо России дистанци-
ровались Китай, Египет, Сирия, КНДР, Беларусь.

Но столь же очевидно, что записанная в резолюции 
рекомендация членам ООН «предотвратить пересмотр 
истории и итогов Второй мировой войны», отказаться от 
политики отрицания преступлений против человечно-
сти и военных преступлений, совершенных в те годы, не 
окажет никакого влияния на реальную политику голосо-
вавших против документа государств. Нанесение граф-
фити и рисунков пронацистского содержания, в том чис-
ле на памятники жертвам Второй мировой войны, снос 
монументов воинам-победителям продолжится и на 

Украине, и в Прибал-
тике, и в той же Бол-
гарии, чьи власти на 
днях демонтировали 
памятник Советской 
армии в центре Со-
фии. Для страны, во-
евавшей на стороне 
нацистской Герма-
нии, шаг вдвойне ко-
щунственный. 

Результаты голосования по вопросу о героизации 
нацизма познавательны еще потому, что, в отличие от 
многих других проходящих через ООН документов, на 
этот раз Вашингтон не оказывал на союзников чрез-
мерного, ультимативного давления, дав им тем самым 
возможность поступать по совести. Но если «проаме-
риканский» Израиль, даже находясь в горячей стадии 
конфликта в секторе Газа, выступил против любых 
проявлений нацизма в современном мире, то родина 
Гитлера — Германия, напротив, отказалась поддержать 
запрещающую возрождение нацизма резолюцию. И 
это никакими трансатлантическими обязательства-
ми уже не объяснишь. Позиция Берлина выглядит од-
нозначной — немцы готовы снова оправдывать про-
явления нацизма и не намерены их осуждать. Берлин 
уже демонстративно закрывает глаза на возрождение 
идеологии Третьего рейха, будь то в Прибалтике, Фин-
ляндии или на Украине.

Так совпало, что одновременно с голосованием по 
антинацистской резолюции в ООН западные СМИ 
цитируют выступление бывшего командующего вой-
сками НАТО в Европе Бена Ходжеса. Американский 
военный, не стесняясь, рекомендует Киеву исполь-
зовать для пополнения военных запасов методы на-
цистской Германии и восхищается ее действиями в 
1944 году. Тогда, напоминает Ходжес, несмотря на 
двухлетние бомбардировки союзников немцы нара-
стили выпуск самолетов для люфтваффе. Генерал из 
США прямым текстом советует Киеву использовать 
этот «героический» опыт Адольфа. Генассамблея 
ООН отдыхает… 

Германия не под-
держала запреща-
ющую возрожде-
ние нацизма 
резолюцию 

Необходимость борьбы с героизацией нацизма на Генассамблее 
поддержали 118 стран, против были 49.
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ОГОНЬ 
НА ПАУЗУ?
Иван Сысоев

Израиль и движение ХАМАС 
могут уже в ближайшее время 
согласовать новое гуманитар-
ное перемирие в Газе и «сдел-
ку» по обмену заложниками. 
Переговоры между сторонами 
при участии международных 
посредников проходят в Египте 
и Польше.

Несмотря на декларируе-
мые «непримиримые» позиции 
Тель-Авива и ХАМАС, обвиняю-
щих друг друга в «терроризме» 
и заявляющих о «борьбе до по-
бедного конца», переговорный 
процесс идет очень интенсивно. 
В Египет прибыл лидер ХАМАС 
Исмаил Хания, где планиру-
ются его консультации с пред-
ставителями египетских спец-
служб. В Каире, судя по всему, 
ему передадут предложения, 
которые согласовали в Варшаве 
глава ЦРУ Уильям Бернс, руко-
водитель «Моссада» Давид Бар-
неа и премьер-министр Катара 
Мухаммед бен Абдель Рахман 
Аль Тани.

Все стороны на официаль-
ном уровне пытаются тщатель-
но скрыть, что происходит за 
кулисами на обеих переговор-
ных площадках. Но в прессе 
появляется такое количество 
различных предположений о 
возможных параметрах пере-
мирия и процесса обмена за-
ложниками, что в израильских 
СМИ не сомневаются — проис-
ходит «скоординированная 
утечка информации». Ее цель — 
подать сигнал друг другу, что 
пора не только думать, но и на 
практике решать, как выходить 
из сложившейся ситуации.

В ХАМАС, вероятно, пони-
мают, что вряд ли смогут дол-
го противостоять военному 
давлению Израиля. Однако и в 
Тель-Авиве видят, что военная 
операция далеко не всегда идет 
по плану, международное дав-
ление растет, как растет и недо-
вольство населения правитель-
ством. В Красном море при-
останавливают судоходство, 
бизнес теряет деньги. Руково-
дителям спецслужб и лидерам 
ХАМАС нужно только согласо-
вать цену, которую каждая сто-
рона готова заплатить за нор-
мализацию ситуации, сохранив 
при этом лицо. 

ШЕСТЬ РАЗ 
ПОПРАВИТЬ
Александр Гацак

 Депутаты болгарского парла-
мента в финальном третьем 
чтении большинством проголо-
совали за внесение изменений 
в конституцию страны.

Соответствующее предло-
жение было внесено еще в кон-
це июня лидерами правящей 
коалиции, включая экс-пре-
мьера Бойко Борисова, пред-
седателя партии «Граждане за 
европейское развитие Болга-
рии», а также медиамагната Де-
ляна Пеевского от Движения за 
права и свободы.

  Нововведения дополни-
тельно ограничивают права 
президента страны. В частно-
сти, главе государства не поз-
волят самостоятельно фор-
мировать служебное прави-
тельство. Кроме того, депута-
там и министрам дадут право 
иметь двойное гражданство. 
Поправки также отменят про-
цедуру роспуска парламента в 
случае отсутствия в законода-
тельном органе консенсуса по 
составу кабинета министров 
или объявления совету мини-
стров вотума недоверия. На-
конец, изменения предусмат-
ривают реформу судебной си-
стемы. 

Депутаты решили отказать-
ся от первоначальной идеи ли-
шить статуса национального 
праздника 3 марта, когда отме-
чается День освобождения Бол-
гарии от османского ига.    

 Со времен так называемо-
го перехода Болгарии к демо-
кратии это уже шестой раз, 
когда вносятся изменения в 
конституцию страны. По мне-
нию председателя Болгарской 
соцпартии Корнелии Ниновой, 
данный шаг является самым 
большим ударом по государ-
ству из тех, которые нанесла 
правящая коалиция евроатлан-
тистов.

Президент Болгарии Румен 
Радев подверг критике внесе-
ние Народным собранием из-
менений в конституцию бал-
канской республики и пообе-
щал оспорить планы законода-
тельного органа страны. 
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КОШЕЛЕК 
Верховный суд напомнил, 
каким должно быть 
извещение о процессе

Повестка 
не по адресу

Наталья Козлова

Исключительно важное разъяснение сделал Верхов-
ный суд РФ, когда изучил материалы спора о судебной 
повестке, которую женщина не получила. В похожую 
ситуацию очень часто попадают граждане, и им будет 
полезно знать позицию Верховного суда в этом крайне 
чувствительном вопросе.

История, о которой пойдет речь в этом гражданском 
деле, началась совершенно банально — один банк ре-
шил взыскать долги со своей клиентки через суд. Когда 
в суде получили от банка положенные документы, то 
вынесли определение о подготовке дела к разбиратель-
ству — этого требует закон. Но определение суд умуд-
рился отправить гражданке, как говорится, в послед-
ний момент. То есть только накануне рассмотрения 
дела. 

И итог был закономерен: гражданка письмо из суда 
не получила. Оно вернулось обратно, и суд рассмот-
рел спор без должницы. Верховный суд РФ счел это 
серьезным нарушением. Спор заметил портал «Пра-
во.ru».

А теперь расска-
жем важные момен-
ты этого дела. Все 
началось с того, что 
банк предъявил гра-
жданке иск о взыс-
кании задолженно-
сти по кредитному 
договору. 

Дело рассмотрел 
Стерлитамакский 
городской суд Рес-
публики Башкор-
тостан. В апреле он 
вынес определение о назначении подготовки к судеб-
ному разбирательству до 17 мая. Суд в своем опреде-
лении предложил гражданке в этот срок представить 
суду письменные возражения по делу и доказательства, 
опровергающие требования банка. Но определение 
гражданке отправили лишь 16 мая. То есть за сутки до 
начала суда.

Как можно увидеть из отчета об отслеживании от-
правления, 17 мая почтальон предпринял неудачную 
попытку вручить женщине письмо. Но ее просто не 
было дома, а 25 мая письмо возвратили отправителю. 

В итоге прошедшего заседания городской суд встал 
на сторону банка и его иск удовлетворил. Женщина по-
пробовала оспорить такое решение. Она уверяла, что 
ее никто не выслушал, так как о будущем процессе ее не 
известили вовремя. Но ей не повезло ни в одной мест-
ной судебной инстанции. 

В итоге Верховный суд Республики Башкортостан и 
6-й кассационный суд общей юрисдикции с первым ре-
шение суда согласились целиком и полностью. 

Гражданке ничего не оставалось делать, как попро-
бовать обжаловать такое решение в Верховном суде РФ. 
А там изучили материалы спора и встали на ее сторону.

Почитав дело, Судебная коллегия по гражданским 
делам Верховного суда РФ обнаружила, что городской 
суд не дал женщине достаточно времени, чтобы под-
готовиться к делу и явиться в суд, хотя извещение, как 
сказано в законе, должно быть своевременным. 

Гражданка, которой направили извещение 16 мая, 
никак не могла представить свои возражения на требо-
вания банка до 17 мая, заявила высокая инстанция. По 
мнению ВС, апелляция совершенно напрасно не поста-
вила на обсуждение вопрос, почему женщина не полу-
чила судебную корреспонденцию тогда, когда это поло-
жено — заранее. А ведь из материалов этого дела видно, 
что к кассационной жалобе гражданка приложила вы-
писной эпикриз, согласно которому она с 15 по 30 мая 
находилась на лечении в больнице. 

По заявлению Верховного суда РФ нижестоящие 
суды не исследовали это обстоятельство, что «нару-
шило право ответчика на представление в суд доказа-
тельств и заявление ходатайств, в том числе — о пропус-
ке банком срока исковой давности по части требова-
ний». 

После подобного заключения Верховный суд РФ  от-
менил все принятые по этому делу акты и направил 
дело на новое рассмотрение в Верховный суд Республи-
ки Башкортостан. 

В этой связи юристы говорят следующее: даже если 
бы ответчик получил письмо, он не успел бы подгото-
виться к судебному заседанию. Между тем это грубей-
шее нарушение статьи 123 Конституции. Там говорит-
ся следующее: судопроизводство осуществляется на 
основе равноправия и состязательности сторон.

Эксперты подчеркивают, что подобная ситуация  — 
это серьезное упущение местных судов, потому что от-
мена решения из-за ненадлежащего извещения долж-
на была состояться еще в областном суде. Но этого не 
произошло.

Специалисты подчеркивают самый главный момент 
в подобной коллизии — без участия ответчика, не изве-
щенного надлежащим образом о времени и месте су-
дебного разбирательства, суд фактически не вершит 
правосудие. Такое «рассмотрение» любого дела являет-
ся недопустимым.

В этой связи эксперты указывают на то, что Верхов-
ный суд не впервые занимает аналогичную позицию. 
Об этом говорят несколько судебных решений ВС, вы-
несенных в очень похожих ситуациях. И во всех них вы-
сокая инстанция подчеркивает, что ненадлежащее из-
вещение человека о рассмотрении его дела влечет не-
возможность реализовать право заявлять возражения 
против иска.  

Определение Верховного суда РФ № 49-КГ20-9-К6

Мелочь, а неприятно
Среди фигурантов не-
мало преподавателей, 
выставлявших плат-

ные оценки на экзаменах, и вра-
чей, выписывавших липовые 
больничные. В свое время не-
которые медики оказались под 
статьей за продажу фальшивых 
сертификатов о прививке от 
ковида. Стоила такая «услуга» 
недорого. Потому непривитый 
гражданин и прикрывший его 
врач шли по одной статье.

Бывают и относительно ку-
рьезные случаи. Не так давно в 
Новгородской области под ста-
тью попал 19-летний пешеход, 
задержанный за переход улицы 
в неположенном месте. Моло-
дой человек предложил инспек-
торам ГАИ «решить вопрос на 
месте» за 500 рублей. Когда 
инспекторы отказались, парень 
решил, что они просто торгуют-
ся, и положил между передними 
сиденьями патрульного авто-
мобиля тысячу рублей. Но нет, 
инспекторы не шутили, и в до-
казательство своих серьезных 
намерений отправили гражда-

нина под суд. Если же предло-
жение будет принято, мы смо-
жем четко увидеть в статисти-
ке, кого чаще ловят за руку на 
мелких взятках: тех, кто берет, 
или тех, кто дает. Графы будут 
разделены.

Принципиальный момент: 
проектом повышаются санк-
ции только для тех, кто берет. 
Для граждан, пытающихся ре-
шить вопрос на месте, наказа-
ния останутся прежними. Под 
ударом только начальники.

За дачу мелкой взятки, как и 
прежде, максимальное наказа-
ние будет до года лишения сво-
боды. Если, конечно, обойдется 
без отягчающих обстоятельств.

Зато берущим будет грозить 
до двух лет лишения свободы. 
Если же мелкие взятки будут 
вымогаться или собираться ор-
ганизованной группой, то мак-
симальный срок может вырасти 
до трех лет.

Организованную группу мо-
гут составить, например, пре-
подаватели, поставившие на по-
ток платные зачеты в универси-

тете, или врачи, организовав-
шие торговлю больничными.

Также сообщается, что, со-
гласно проекту, при мелкой 
коррупции станет возможна 
даже конфискация. Опять же — 
она распространится только на 
получателей взяток. По словам 
экспертов, это значит, что смо-
гут забрать орудие преступле-
ния. Например смартфон, если 
человек получил деньги через 
мобильный банк.

Бытовая коррупция страшна 
и вредна своей обыденностью. 
Привычка «позолотить руч-
ку» начальнику должна стать 
для нас пережитком прошлого. 

Максимум, что можно сделать, 
это пожать руку начальнику за 
хорошую и четкую работу. Вот 
и вся благодарность. Так пра-
вильно.

Но важно, что в паре «гра-
жданин — начальник» именно 
за начальником всегда остает-
ся последнее слово: брать или 
не брать. Потому представляет-
ся вполне разумным, что спрос 
с начальников должен быть 
строже.

Напомним, статья, наказы-
вающая за мелкие взятки, по-
явилась в Уголовном кодексе в 
2016 году. С инициативой выде-
лить мелкое взяточничество в 
отдельный состав преступлений 
выступил в свое время предсе-
датель Верховного суда России 
Вячеслав Лебедев. На одном из 
Советов судей он пояснил, что 
за 2012—2014 годы 65 процен-
тов уголовных дел о взятках ка-
сались сумм до 10 тысяч рублей. 
И лишь в 3 процентах дел речь 
шла о взятках более миллиона 
рублей. Чтобы правоохраните-
ли начали чаще риглядываться 
к тем, кто берет миллионами, 
и было решено изменить закон. 
Расчет в целом оправдался, счи-
тают эксперты. По данным раз-
работчиков внесенного в Госду-
му проекта, доля мелких взяток 
составляет примерно 20 про-
центов от всех преступлений 
коррупционной направлен-
ности.

Иными словами, любителей 
брать по-крупному действи-
тельно стали ловить чаще. Но 

не стоит смотреть свысока и 
на ценителей мелкой корруп-
ционной добычи, подчеркива-
ют авторы проекта. Они особо 
обратили внимание на тех, кто 
превратил мелкие взятки в си-
стему.

«Очевидно, что системати-
ческие мелкие поборы с гра-
ждан, осуществляемые долж-
ностными лицами нередко в 
организованных формах, пред-
ставляют гораздо большую 
опасность устанавливаемых 
разрозненных фактов дачи мел-
ких взяток», — говорится в пояс-
нительной записке.

Нередко такие преступле-
ния носят характер криминаль-
ного бизнеса, подчеркивают 
разработчики проекта. «Напри-
мер, систематическое получе-
ние взяток в размере до 10 ты-
сяч рублей в вузах, в лесной от-
расли, коммерческого подкупа 
— в системе жилищно-комму-
нального хозяйства или подго-
товки водителей, — продолжают 
они в пояснительной записке. 
— Притом что единичные фак-
ты мелких взяток и коммерче-
ского подкупа не представляют 
большой общественной опас-
ности, те же действия, превра-
щенные в преступный промы-
сел, представляют не меньшую 
угрозу реализации прав гра-
ждан, охраняемым законом ин-
тересам общества и государ-
ства, чем тяжкие проявления 
взяточничества. Совокупный 
объем мелких взяток может 
быть сопоставим с особо круп-
ным размером».

Кстати, несколько лет на-
зад пленум Верховного суда 
России в своем постановлении 
фактически расширил понятие 
взятки. Согласно разъяснени-
ям Верховного суда, под статью 
подпадает не только классиче-
ское подношение в конверте, но 
любая форма расплаты с долж-
ностным лицом, в том числе ка-
кими-то услугами.  

РЕШЕНИЕ  

Суд обязал 
водителя быть 
внимательным 
на парковке

ЗАДЕЛА 
НЕ ГЛЯДЯ
Владислав Куликов

Суд в Волгограде лишил на год 
прав женщину, которая задним 
ходом въехала в чужой автомо-
биль, а потом уехала. Принци-
пиальный правовой момент: 
даже при легком касании в 
подобной ситуации водитель не 
может делать вид, что ничего не 
заметил. Потому что не заме-
тить такое — уже нарушение.

Как подчеркнули в Дзер-
жинском районном суде Волго-
града, женщина имеет 20-лет-
ний водительский стаж. То есть 
давно не новичок в этом деле. 
Однако теперь на год ей придет-
ся сделать перерыв в вождении.

«В судебном заседании уста-
новлено, что Елена С., управ-
ляя автомобилем «Хендай Со-
лярис» на улице Бакинской, 
двигаясь задним ходом, совер-
шила наезд на стоящий рядом 
автомобиль марки «Ниссан 
Патфайндер», повредив его, — 
рассказывают в суде. — После 
чего женщина с места дорож-
но-транспортного происше-
ствия скрылась, тем самым со-
вершила административное 
правонарушение».

В судебном заседании Еле-
на пояснила, что каких-либо 
ударов она не почувствовала. А 
значит, надеялась женщина, на-
казывать ее не за что.

«Однако данные доводы 
суд не принял во внимание, 
поскольку, будучи водителем 
транспортного средства, Елена 
должна была контролировать 
дорожную обстановку и соблю-
дать Правила дорожного дви-
жения, в том числе п. 2.5, что ею 
сделано не было», — подчеркну-
ли в суде.

Проще говоря, на парковке 
водитель обязан крутить голо-
вой на 360 градусов и видеть 
все вокруг. Особенно если сда-
ет задним ходом. Так что даже 
если водитель действительно 
ничего не заметил, это ничего 
не меняет. Ему же хуже.

«За совершение указанного 
правонарушения судьей Дзер-
жинского районного суда г. 
Волгограда Елене С. назначено 
административное наказание 
в виде лишения права управле-
ния транспортными средства-
ми на срок 1 год», — сообщают 
в суде.

Кстати, недавно правитель-
ство страны отказалось смяг-
чать наказание для водителей 
за оставление места ДТП.

Один из депутатов предло-
жил проявлять снисхождение 
к водителям в определенных 
ситуациях. Например, если ав-
томобилист оставил визитку и 
умчался.

Однако правительствен-
ные эксперты не согласились с 
предложением. По их мнению, 
закон и сегодня разрешает до-
статочно гибко подходить к во-
дителям, уехавшим в самый от-
ветственный момент.

Например, оставление ме-
ста дорожно-транспортного 
происшествия лицом, действо-
вавшим в состоянии крайней 
необходимости, подчеркивают 
в правительстве, администра-
тивным правонарушением не 
является. Допустим, если че-
ловек спешил в больницу. Или 
надо отвезти в больницу тех, 
кого он сбил. Но в таком слу-
чае водитель должен вернуться 
на место происшествия после 
того, как доставит пострадав-
ших в больницу.

Суды активно формируют 
практику по делам об оставле-
нии места ДТП. Например, Вер-
ховный суд не раз указывал, 
что именно считать ДТП. Если 
вред причинен только машине 
виновника, то он вправе уехать. 
Такое бывает, если автомобиль 
вылетел на обочину и перевер-
нулся. Или наехал на железный 
люк. Если люк не пострадал, во-
дитель может ехать дальше.   

АВТОМОБИЛИ Водителя нельзя признать пьяным, если в его 
организме не выявлены алкоголь, наркотики и психотропы

За рулем не лечатся

Владимир Баршев 

М
о ж н о  л и  п р и -
з н а т ь  в о д и т е -
ля нетрезвым за 
у п от р е б л е н и е 
лекарств? Этот 
спор идет дав-
но. Однако ясно-
сти в нем как не 
было, так и нет. 

И тем не менее Верховный суд 
в обзоре судебной практики 
еще раз указал, что если в орга-
низме водителя не обнаружено 
алкоголя, наркотиков или пси-
хотропных веществ, то и при-
влекать его за управление в не-
трезвом виде никто не имеет 
права*.  

История, которую рассмот-
рел Верховный суд, началась 
еще в 2021 году.  Тогда некий во-
дитель в Ямало-Ненецком авто-
номном округе попал в непри-
ятную ситуацию. Его автомо-
биль завис на бордюре. Прохо-
жим показалось, что водитель 
неадекватен. В итоге на место 
происшествия вызвали ГИБДД. 
Сотрудники полиции ничтоже 
сумняшеся оформили прото-
кол об алкогольном опьянении, 
направили водителя на медо-
свидетельствование. А оно вы-

явило содержание в его орга-
низме огромного количества 
лекарственных препаратов. 
Впрочем, не один из них не яв-
ляется наркотиком или пси-
хотропом. Тогда местный суд 
направил запрос в Конститу-
ционный суд с просьбой разре-
шить эту дилемму. И она была 
разрешена. 

Согласно закону, привлекать 
к ответственности можно за ал-
когольное либо наркотическое 
опьянение. А также за опьяне-
ние психотропными препарата-
ми. Списки этих веществ уста-
новлены правительством. 

А вот за употребление любых 
других лекарственных препа-
ратов ответственность не уста-
новлена. Именно по этой при-
чине Конституционный суд вы-
нес решение, что необходимо 

сначала установить ответствен-
ность за опьянение лекарствен-
ными препаратами, а только по-
том за это наказывать. 

Но и даже решение Консти-
туционного суда не оказало 
должного воздействия на суды 
районные. Пришлось Верховно-

му суду включать этот вопрос в 
обзор судебной практики. И он 
это сделал. 

Он разобрал жалобу некое-
го водителя Е. Его привлекли за 
управление якобы в нетрезвом 
виде, найдя в его организме сле-
ды различных лекарств. 

Но эти лекарства не относят-
ся ни к наркотикам, ни к психо-
тропам. То есть не входят ни в 
какие списки. А алкоголя у него 
так и не обнаружили. Поэтому 
Верховный суд напомнил, что 
так просто нельзя обвинять че-
ловека, что он был в нетрез-
вом состоянии. На это указы-
вал Конституционный суд. Вот 
когда будут внесены изменения 
в Кодекс об административных 

правонарушениях, о призна-
нии в качестве опьянения зло-
употребления лекарственными 
препаратами, тогда и можно бу-
дет наказывать. 

А пока надо выявленные 
препараты согласовывать со 
списком наркопрепаратов или 
психотропных средств. Друго-
го не дано. 

С учетом таких замечаний 
дело было отправлено на но-
вое рассмотрение в городской 
суд.   

Постановление 
№ 81-АД23-7-К8

За употребление лекарств за рулем 
пока нельзя лишить прав. Даже 
если водитель выглядит пьяным.

А К Ц Е Н Т

У осужденных за мелкие взятки начнут 
конфисковывать орудия преступления. 
Например смартфоны, через которые 
были перечислены деньги

А К Ц Е Н Т

Конституционный суд решил, что необ-
ходимо сначала установить ответствен-
ность за опьянение лекарственными 
препаратами, а потом за это наказывать

Женщина сдавала 
задним ходом 
и задела джип. 
В суде она заяви-
ла, что не замети-
ла столкновения. 
Однако это ничего 
не меняет: 
в такой ситуации 
водитель 
обязан быть особо 
внимательным

Важно, что в паре «гражданин — начальник» последнее слово по поводу взятки остается за начальником. 
Потому наказание за мелкие взятки решено усилить только для чиновников. 

Если человек по вине суда не получил извещения о грядущем 
процессе, то это решение не будет считаться законным.

Без участия ответ-
чика, не извещен-
ного надлежащим 
образом, суд фак-
тически не вершит 
правосудие
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КСТАТИ

Стоит напомнить, что уже давно и адвокаты, и право-

защитники бьются за одну простую вещь. Для алкого-

ля у нас определена критическая составляющая. Это 

0,16 мг на литр выдыхаемого воздуха или 0,3 промил-

ле на содержание алкоголя в крови, когда водитель 

выдохнуть не может. 

А с наркотическими или психотропными препарата-

ми у нас все сложнее. Достаточно их наличия в орга-

низме — и человека можно назвать пьяным. Неважно, 

что он принимал, в каком количестве, сколько дней 

назад. Факт наличия микродозы этих веществ уже 

позволяет привлечь водителя к ответственности. Бо-

лее того, поставить его на учет в наркодиспансер. На-

помним, что тот же карволол содержит барбитураты, 

которые выводятся из организма в течение недели. 

Валокордин содержит фенобарбитал — психотроп-

ное вещество включено в список III. А еще у нас есть 

масса лекарств, которые в той или иной степени со-

держат те или иные ингредиенты. Поэтому актуальна 

идея главы Комитета Госдумы по труду, социальной 

политике и делам ветеранов Ярослава Нилова. Он 

предлагал законодательно закрепить обязательную 

маркировку лекарств, которые водителям нельзя упо-

треблять. Увы, этот законопроект не прошел. 
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ЧП В центре 
Санкт-Петербурга 
частично обрушился 
флигель XIX века

Происшествие 
в парадной

Татьяна Тюменева, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Вчера в Северной столице на Гороховой улице рухну-
ла часть флигеля 1885 года постройки. В гору завалов 
превратились две его парадные. Идет ликвидация по-
следствий ЧП.

Только по счастливой случайности никто не постра-
дал. Жителей парадных успели переселить. Но одна се-
мья долго отказывалась покинуть ставшее небезопас-
ным жилище.  Лишь накануне ЧП была достигнута до-
говоренность о переселении, и семья покинула здание. 

После ЧП в срочном порядке были эвакуированы 
жители соседних домов, чьи парадные прилегают к фли-
гелю. Как сообщило региональное управление МЧС Рос-
сии по Санкт-Петербургу, переселить пришлось 27 че-
ловек — 19 из них временно отправили в гостиницу, еще 
восемь решили пока пожить у родственников. На месте 
происшествия работают силовые структуры. Здание от-
ключено от коммуникаций.  Власти обсуждают предо-
ставление лишившимся крова другой жилплощади и 
обещают денежные компенсации.

Однако происшествие вызывает много вопросов 
у горожан. Как пояснила «РГ» юрист, эксперт в сфе-
ре ЖКХ Галина Белкова, ситуация, когда петербурж-
цы отказываются покидать старые дома, отнюдь не 
редкая. Причина — несогласованность действий адми-
нистративных структур. Во-первых, не всегда четко 
обозначен статус проблемного дома. Действительно ли 
он признан непригодным для проживания и по каким 
причинам.  Во-вторых, не каждая семья готова переез-
жать в другое жилье, возможно, находящееся далеко от 
прежнего. Вызывает вопросы состояние маневренного 
фонда, в который могут переселить на время, напри-
мер, пока идет ремонт. «Люди порой жалуются, что в 
маневренном фонде условия еще хуже, чем были у них 
в проблемном доме», — отмечает юрист. Также горожа-
не не хотят переезжать в маневренный фонд, опасаясь, 
что их не вернут в отремонтированный дом.    

Снег на голову

Достаточно пройтись 
по улицам Северной 
столицы — и увидишь 

подобные многочисленные ко-
зырьки, которые явно решили 
установить хозяева квартир, 
чтобы обеспечить себе допол-
нительный комфорт. А если бал-
кон закрыт со всех сторон — так 
и «лишнюю площадь», которую 
можно использовать хоть для 
хранения вещей, хоть для орга-
низации спального места. 

Некоторые жильцы даже 
проводят на такие балконы свет 
и тепло. И прежде всего это ка-
сается домов советской и пост-
советской постройки. 

Ставший роковым дом по 
проспекту Мечникова, кстати, 
возведен в 1965 году и являет-
ся классической семиэтажной 
«панелькой» той эпохи. Что ка-
сается домов старинных, то там 
обычно другая проблема: часть 
балконов является чисто деко-
ративной. Двери на них закры-
ты жилищниками и выходить на 
такие балконы запрещено из-за 
угрозы обрушения. 

Как пояснила «РГ» адвокат 
Татьяна Иванцова, граждане, 
решившие по собственному по-
чину переоборудовать балко-
ны, лоджии и прочие элементы 
фасада, сильно рискуют. Неза-
висимо от года постройки зда-
ния должен быть сначала сде-
лан проект реконструкции, ко-
торый нужно подать в межве-
домственную комиссию в сво-
ем районе, которая и вынесет 
вердикт: можно или нет. 

Тут нужно отметить, что в до-

мах старой застройки положи-
тельное решение может быть 
принято только в случае, если 
изначально в здании имелся та-
кой-то балкон. То есть речь идет о 
восстановлении архитектурного 
облика. К тому же, решив поме-
нять что-то в фасаде, нужно зару-
читься согласием всех собствен-
ников жилья в данном доме. Ведь 
фасад является общим имуще-
ством. То есть дело это априори 
долгое, муторное и затратное по 
деньгам. Как говорится, стоит ли 
овчинка выделки? 

А вот наказание за гибель в 
результате падения льда может 
быть очень серьезным — вплоть 
до реального срока. И такие слу-
чаи уже были. Например, в Са-
ратове директор УК получил 
два года лишения свободы ис-
правительной колонии общего 
режима. Если случай несмер-
тельный, то наказывают и ру-
блем. Так, сугроб, который упал 
с крыши автобусной останов-
ки на голову пенсионерке из го-
рода Боровичи Новгородской 
области, обошелся местной 
управляющей компании в чет-
верть миллиона рублей в каче-
стве компенсации материаль-
ного и морального ущерба.

Юристы советуют: если уж 
вы по собственному почину 
переделали балкон, по крайней 
мере вовремя счищать с него 
снег и наледь. А лучше — де-
монтировать самострой. 

К слову, в постановлении о 
возбуждении уголовного дела 
четко сказано, что жилец квар-
тиры знал о погоде в Петербур-

ге, о снегопадах и угрозе об-
разования наледи. Но — ниче-
го не предпринял, даже не за-
думался о рисках. А между тем 
именно собственник жилья (в 
которое входит и балкон) отве-
чает за его содержание. То есть 
должен убирать по погодным 
условиям. Четких нормативов, 
что это должно быть, например, 
раз в неделю, нет. Все зависит 
именно от погоды. Что касает-
ся балконов аварийных, то они 
обычно являются общедомовой 
собственностью и за них отве-
чает управляющая компания. 
Она же должна смотреть и за 
тем, что происходит с балкона-
ми, находящимися в собствен-
ности жильцов. То есть жилищ-

ники должны были увидеть 
неубранный лед и потребовать 
от жильца, чтобы убрал. 

— Действительно,  за со-
держание общего имущества 
многоквартирного дома, в том 
числе за балкон, отвечает УК 
или ТСЖ, — отмечает исполни-
тельный директор НП «ЖКХ 
Контроль» Сергей Сохранов. — 
Однако если собственник само-
вольно переформатировал бал-
кон, в результате чего образо-
валась наледь и произошел ее 
сход, то здесь ответственность 
уже полностью ложится на 
самого хозяина.  

А К Ц Е Н Т

Наказание за гибель в результате паде-
ния льда или снега может быть очень 
серьезным — вплоть до реального срока

После морозов в Северную 
столицу пришла оттепель. 
Турист, будь осторожен!1

КОММЕНТАРИЙ ЮРИСТА

Кто обязан следить? 
Член Ассоциации юристов России Мария Спиридо-

нова пояснила, что Гражданский кодекс РФ закрепля-

ет положение о том, что собственник имущества не-

сет на себе бремя содержания. «Это означает, что он 

обязан следить за состоянием своего имущества, не-

сти на него расходы, — говорит она. — Неся на себе 

бремя содержания, собственник обязан был очи-

стить от снега и льда балкон, однако не сделал этого». 

Поскольку балкон не входит в общедомовое имуще-

ство, продолжает юрист, то управляющая компания не 

будет нести ответственности в данном случае. «К обще-

му имуществу относится часть балкона: несущая стена 

и балконная плита», говорит Мария Спиридонова.

В свою очередь, член АЮР Вита Галайба поясняет: 

если будет установлено, что застекление балкона 

сделано с нарушением градостроительных норм и 

правил, то виновность будет, безусловно, лежать на 

собственнике квартиры. «Кроме того, вина лица пре-

зюмируется, поскольку он выполнил застекление 

балкона без получения разрешения органа местного 

самоуправления. Налицо самовольное переоборудо-

вание», — подчеркивает Вита Галайба. Проще говоря, 

даже если человек не нарушил технические правила, 

он все равно виноват, раз не решил вопрос юридиче-

ски. «Верховный суд РФ уже неоднократно высказы-

вался на предмет незаконности остекления балко-

нов, — продолжает юрист. — Как следует из постанов-

лений ВС РФ, в данном случае необходимо получе-

ние согласия всех собственников многоквартирного 

дома на проведение такого вида работ. При отсут-

ствии такого решения собственников многоквартир-

ного дома работы по остеклению балкона произво-

дить нельзя». При этом она отмечает, что есть судеб-

ная практика, из которой следует, что управляющая 

компания также будет нести солидарную ответствен-

ность за причинение вреда пострадавшему.

Подготовил Владислав Куликов 
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В московском 
метро стало на 
треть больше 
воздуха

ДЫШИТЕ 
ГЛУБЖЕ
Александр Мелешенко

В столичной подземке завер-
шилась программа модерни-
зации вентиляционных шахт — 
она действовала почти 20 лет, с 
2004 года. По словам заммэра 
Москвы Максима Ликсутова, за 
это время обновили более 370 
шахт — работа незаметная пас-
сажирам, но напрямую влияю-
щая на их комфорт и безопас-
ность. 

«Благодаря модернизации 
вентиляционной системы и 
самому современному обору-
дованию российского произ-
водства воздухообмен в метро-
политене вырос до 30 процен-
тов», — подчеркивает Ликсутов. 
По сути, именно на столько в 
метро стало больше воздуха — 
обновленные шахты способны 
поставлять его с поверхности 
больше. Кроме того, современ-
ное оборудование делает чище 
весь поступающий под землю 
воздух. 

«Летом новые вентшахты 
позволяют снизить температу-
ру на станциях на 1—3 градуса, 
а зимой — сохранять тепло, — до-
бавляют в столичном депар-
таменте транспорта. — Кроме 
того, новые вентиляторы на-
дежнее, экономичнее и облада-
ют улучшенными аэродинами-
ческими характеристиками».

Впрочем, без надзора обнов-
ленные вентшахты теперь не 
оставят — в системе вентиляции 
метро регулярно промывают 
каналы и меняют фильтры, про-
веряют и очищают оборудова-
ние. А лаборатория микрокли-
мата постоянно контролирует 
параметры воздуха. Да, в под-
земке есть и такая структура — 
ее сотрудники постоянно сле-
дят за качеством воздуха, а так-
же за температурой. При необ-
ходимости они дают указания о 
переключении режима работы 
вентшахт. 

Интересно, что комфортный 
микроклимат в метро помо-
гают поддерживать не только 
вентшахты, но и кондиционеры 
в поездах. Сейчас ими обору-
дованы более 60 процентов ва-
гонов. Для сравнения — в 2010 
году было всего 2,6 процента 
таких составов. И если вы дума-
ете, что кондиционеры нужны 
только летом, то напрасно — с 
наступлением холодов их пере-
вели на зимний режим работы. 
Теперь они понижают темпе-
ратуру на несколько градусов, 
чтобы пассажирам в теплой 
верхней одежде не было жарко. 
Кроме того, в рамках подготов-
ки к зиме в вестибюлях станций 
вернули вторые двери — они по-
могают сберечь тепло.  

Летом новые 
вентшахты позво-
ляют снизить 
температуру на 
станциях на 1—3 
градуса, а зимой — 
сохранять тепло. 
К тому же новые 
вентиляторы 
надежнее 
прежних

ЗДОРОВЬЕ 

В Петербурге 
ввели 
частичный 
масочный 
режим

УЖЕСТОЧИЛИ 

Татьяна Тюменева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В Петербурге взяли курс на вве-
дение масочного режима. Пока 
что частичного. Соответствую-
щее постановление «Об усиле-
нии мероприятий по профилак-
тике гриппа, ОРВИ, COVID-19, 
внебольничных пневмоний в 
эпидсезоне 2023—2024 годов» 
подписала главный санитарный 
врач города Наталия Башкетова.

Заболеваемость ОРВИ и 
гриппом в городе за четыре не-
дели увеличилась на 87 про-
центов, коронавирусом — на 62 
процента. И пока что предпосы-
лок к снижению не наблюда-
ется. 

Отныне масочный режим 
при проведении массовых ме-
роприятий является обязатель-
ным для сотрудников органи-
заций, а для посетителей носит 
рекомендательный характер. 
Срок — с 20 декабря и до особо-
го распоряжения. 

А еще постановлением за-
креплено ранее действующее 
правило, установленное ком-
здравом города и касающееся 
использования масок в амбула-
торном и стационарном звене. 
Уже для всех. Сообщается, что 
также введен запрет на посе-
щение больных в стационарах. 
Пропустят только тех, кто уха-
живает за тяжелыми и лежачи-
ми пациентами.  

ПРАЗДНИК В столице открылись елочные базары

Елки колки
Ирина Огилько

В 
преддверии Нового года 
в столице открылись тра-
диционные елочные ба-

зары. В этом году, несмотря на 
санкции, купить можно и отече-
ственные, и иностранные ело-
вые деревья. 

Согласно данным портала 
открытых данных правитель-
ства Москвы, еловые базары 
расположены по 245 адресам. 
Причем если какого-то знако-
мого адреса вы не нашли, не пу-
гайтесь. Например, мы с мужем 
прежде всегда покупали елку 
для сына на Бутырской ули-
це, 9. В этом году такой точки 
в списке нет. Но ближайший к 
дому елочный развал все равно 
оказался рядом — на Тишинской 
площади, 6. Найти его оказалось 
легко — дизайн базаров не меня-
ется вот уже восемь лет — кар-
касная конструкция, по пери-
метру отделанная деревянными 
наклонными рейками. Почти 
все внутреннее пространство в 
первый день торговли было за-
ставлено упакованными в сетку 
елками с разноцветными эти-
кетками. Эти бирки помогают 
продавцу и покупателю и без 
линейки определить высоту де-
рева. Например, самое низкое 
до 1 метра — с красной биркой, 
полутораметровые — с синей и 
так далее.

На свободном пятачке у 
входа на базар продавец осво-
бождает от упаковочной сет-
ки сразу несколько елок. Ми-
нут через пять витрина готова: 
необычайно красивые и ровные 
ели, одна из них голубая. Пока 
их неспешно расставляют перед 
входом, интересуюсь: откуда 

товар? Михаил Белоклоков по-
ясняет, что есть и российские, 
и иностранные деревья. «Все 
отечественные елки и сосны по-
ставляются из Пермского края, 
будет еще несколько поставок, 
но сейчас самый большой вы-
бор, — рассказывает Михаил Бе-
локлоков. — Голубая колючая 
ель — тоже отечественная, очень 
нарядная, при этом не перегру-
жена ветками — это сейчас мод-
но. Вторая пушистая с большим 
количеством веток — иностран-
ная, так называемая «датская». 
Это не страна происхождения, а 
разновидность. Есть еще «нор-
вежская» ель, еще более пуши-
стая». По его словам, оба ино-
странных сорта елок привез 

поставщик из питомников Ав-
стрии. Спрашиваю, мол, а как 
же санкции? Но продавец лишь 
пожимает плечами: «Постав-
щики из года в год одни и те же, 
проверенные, торгую тут пятый 
предновогодний сезон».

Между тем цены по сравне-
нию с прошлым годом вырос-
ли почти вдвое. Самая дешевая, 
до метра отечественная елка в 
этом году стоит 1,9 тысячи руб-
лей! В прошлом году за такую 
же просили тысячу. Той же вы-
соты российская сосна стоит 
2,4 тысячи рублей. Правда, ино-
странные деревья еще дороже: 
«датская» елка до метра стоит 6 
тысяч рублей, и на полторы ты-
сячи дороже «норвежская».

Если тратиться не хочет-
ся, можно купить и дешевле, 
например, «почти» елку или 
сосну, а на самом деле декора-
тивно собранное дерево из ве-
точек с оригинальной подстав-
кой в виде спила дерева. До мет-
ра высотой такая конструкция 
обойдется всего в тысячу руб-
лей. Лапник сибирской пихты 
отдают еще дешевле — за 800 
рублей.  

Самая дешевая до метра 
отечественная елка в этом году 
стоит 1,9 тысячи рублей. 

— Что можно и что нельзя 
дарить в год Зеленого Дракона — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2700550

Андрей Юрьевич Бочкарев
заместитель мэра Москвы 

по вопросам градостроительной 

политики и строительства 
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АКЦИЯ Музей спецслужб 
пополнился экспонатами

А это отнесите 
в Гараж!

Игорь Елков

Частный коллекционер передал музею ФСО (Феде-
ральной службе охраны РФ) коллекцию документов, 
фото и предметов, связанную с госбезопасностью. 

Вчера у органов госбезопасности был 
«профдень». На дни рождения принято делать подар-
ки. Приятным и ценным даром стала личная коллек-
ция политолога и публициста (в т.ч. и автора «РГ») 
Никиты Томилина, которую он в 54-м павильоне 
ВДНХ торжественно передал Музею ГОНа (Гаража 
особого назначения).

«Прочтя в юности мемуары Судоплатова, я увлек-
ся историей госбезопасности и собрал кое-какие ин-
тересные документы, которые теперь с удовольстви-
ем передаю», — рассказал коллекционер.

Эти раритеты сначала хранились в семейных ар-
хивах чекистов, позже перекочевали на аукционы. «В 
том числе и зарубежные, — уточняет Никита. — Что-
то удалось вернуть на родину, что-то нет. На Западе 
протоколы и мето-
дички наших спец-
служб очень вос-
требованы».

Среди передан-
ных в музей рари-
тетов: довоенные 
фото старших офи-
церов и генералов 
Московского Крем-
ля и КГБ, пропус-
ка в Кремль, открытки, книга «Записки коменданта 
Кремля» с автографом автора, нагрудные значки. Но 
не стоит путать значки спецслужб с сувенирной про-
дукцией. «Тираж каждого не превышает 100 экзем-
пляров», — уточняет Томилин.

Книга первого коменданта Павла Малькова в 1959 
году вышла тиражом 100 тыс. экземпляров, но ав-
тограф автора делает ее большим раритетом. Мат-
рос Мальков с двумя классами церковноприходской 
школы разработал план захвата Зимнего дворца, ру-
ководил матросскими частями при его штурме. Был 
комендантом Смольного в Петрограде, а затем и Мо-
сковского Кремля. Позже репрессирован: семь лет в 
лагерях ГУЛАГа. Реабилитирован. Его «Записки ко-
менданта Кремля» сильно отредактировали цензоры, 
тем не менее книга содержит шокирующие эпизоды. 
Такие как казнь Фанни Каплан, стрелявшей в Ленина. 
Расстрел Фанни больше походил на попытку скрыть 
заговор. Историки сомневаются, что почти слепая 
Каплан могла попасть в Ленина. И Мальков знал куда 
больше, чем написал. Но… Видимо, у этих секретов 
еще не истек срок актуальности.

Есть своя интрига и у пропусков в Кремль. Пред-
ставьте: именно выдача пропусков друзьям и люби-
мым женщинам стала формальным поводом отстра-
нения от власти Николая Власика, всесильного «те-
лохранителя Сталина». Конечно, не пропуска и жен-
щины стали причиной падения человека, имевшего 
доступ к Сталину. Но и они — свидетели эпохальных 
тайн... 

Почему все эти раритеты переданы в музей ГОНа? 
А другого общедоступного музея госохраны на све-
те просто нет. И если вдруг в вашем семейном архиве 
есть нечто интересное об истории госбезопасности — 
смело выходите на сайт gon-museum.ru, предлагайте. 
И сами войдете в историю, и поучаствуете в стира-
нии ее белых пятен.  

На Западе 
методички наших 
спецслужб очень 
востребованы
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На Большой кольцевой линии 

подземки открылся уже пятый по 

счету сервисный центр Мо-

сковского транспорта. Теперь 

три окна обслуживания пассажи-

ров работают на станции «Пет-

ровский парк» на выходе №3. Они 

открыты каждый день, кроме 

праздников, с 8.00 до 20.00. 

В сервисном центре могут помочь 

заменить неисправные проездные 

билеты, перенести деньги и биле-

ты с неработающей «Тройки» на 

новую, получить временные биле-

ты для обучающихся, которые 

дают при перевыпуске основных, 

узнать о тарифах на проезд, полу-

чить услуги «Московского паркин-

га» и многое другое. 

Еще помощь можно получить в 

сервисных центрах на станциях 

«Савеловская», «Текстильщики», 

«Проспект Вернадского» и «Кун-

цевская» БКЛ. «Теперь услуги Мо-

сковского транспорта доступны 

жителям в разных частях столи-

цы. При этом быстрее и проще 

получить нашу помощь можно 

прямо из дома — 75 процентов 

перевели в онлайн», — отметил 

Максим Ликсутов. 
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СЛЕДСТВИЕ Генерал МЧС 
Олег Бойко за коррупцию 
отправлен в СИЗО

Взятка 
через банкомат

Иван Петров

Басманный суд Москвы отправил в следственный изо-
лятор начальника главного управления МЧС России по 
Самарской области генерал-майора Олега Бойко. Он 
проходит по делу о получении многомиллионных взя-
ток от коммерсантов.

«Суд постановил ходатайство следователя удовле-
творить — избрать в отношении Бойко меру пресечения 
в виде заключения под стражу», — рассказали в суде, 
уточнив, что арест установлен на срок до 15 февраля 
следующего года.

В Следственном комитете РФ сообщили, что гене-
ралу уже предъявлено обвинение по части 6 статьи 
290 Уголовного кодекса РФ «получение взятки в особо 
крупном размере». Санкция этой статьи предусматри-
вает до 15 лет лишения свободы.

Кроме того, суд 
отправил в СИЗО 
двух предполагае-
мых подельников 
генерала МЧС — 
руководителей 
группы компаний 
Яна Гущина и Еле-
ну Тютюнник. Им 
вменяется часть 
5 статьи 291 УК РФ 
«дача взятки». Как 
уточнили в суде, 
взятка была переда-
на чиновнику за по-
кровительство ком-
мерческой органи-
зации «при выполнении работ и оказании услуг в сфере 
пожарной безопасности». 

Стоит отметить, что дело ведет не самарский главк 
СКР, а Главное следственное управление СК России, ко-
торое ведет расследование наиболее резонансных уго-
ловных дел. 

О задержании Бойко стало известно в понедельник. 
По версии следствия, генерал МЧС долгое время по-
кровительствовал группе компаний в сфере пожарной 
безопасности, за что получил от коммерсантов более 
25 миллионов рублей.

Ранее депутат Госдумы Александр Хинштейн сооб-
щил о том, что долгое время Бойко оказывал покрови-
тельство группе компаний «Витязь». Ее руководители 
Ян Гущин и Елена Тютюнник также заключены под стра-
жу до 15 февраля.

«За продвижение интересов «Витязя» генералу 
была выдана кредитная карта, с которой он регулярно 
снимал наличные через банкоматы. В общей сложно-
сти Бойко получил таким способом более 25 миллио-
нов рублей», — сообщил Хинштейн, добавив, что «при 
обысках была изъята черная бухгалтерия, подтвержда-
ющая регулярные передачи взяток генералу».

Олегу Бойко 56 лет. В МЧС он служит с 1998 года. 
На должность начальника главка МЧС России по Самар-
ской области был назначен в марте 2014 года. Сообща-
лось, что генерал Бойко в скором времени планировал 
увольняться из МЧС и переходить на работу в прави-
тельство Самарской области.  

ИСТОРИЯ В ГИМе 
открывается выставка, 
посвященная уникальным 
российским кладам 

Сокрытая 
история

Елена Яковлева

В последние дни старого года — 27 декабря — Государ-
ственный исторический музей открывает уникальную 
выставку «Клады. Сокрытая история». Вчера гендирек-
тор ГИМа Алексей Левыкин вместе с коллегами расска-
зал о том, мимо чего на ней нельзя пройти.

Речь действительно пойдет о знаменитых кладах, на-
чиная от ожерелий из зубов лося и костяных булавок 
и заканчивая революционным «кладом Успенского», 
депутата Госдумы 1907 года, с удостоверениями, обли-
гациями, браунингом. Кульминация экспозиции — зна-
менитый Нарыш-
кинский клад из со-
брания музея-запо-
ведника «Царское 
Село» с 2239 пред-
метами русского 
аристократическо-
го быта, найденны-
ми в особняке Тру-
бецких-Нарышки-
ных в 2012 году.

Ну и то, без чего 
не обходится ни 
один клад, — тай-
ны, мифы, легенды, 
сказки, фильмы о тайнах и мифах, а затем несомненное 
возвращение к фактам и проверенным данным, ведь му-
зей прежде всего научное учреждение.

— Идея собрать такую выставку давно витала в возду-
хе, — признается генеральный директор ГИМа Алексей 
Левыкин, — ведь сами понятия «клад» и «история» в ка-
кой-то степени неразрывны.

Феномен клада, конечно, связан с его раскрытием, 
и сюжеты раскрытия могут включать в себя что угод-
но — от пиратского сундука до замурованной между вто-
рым и третьим этажами антресоли в доме Нарышкиных.

Директор музея-заповедника «Царское Село» Ольга 
Таратынова рассказала захватывающую дух историю, 
ставшую сенсацией для городских газет, о бдительном 
полицейском, увидевшем, как рабочие грузят ночью 
в подъехавший грузовик какие-то предметы. При его 
появлении грузчики бросились врассыпную, а музей-
ный мир вскоре обрел Нарышкинский клад, коллек-
цию столового серебра и медалей, переложенных — от 
ржавчины — пропитанной уксусом тканью и завернутых 
в газеты 1917 года: хозяева, по-видимому, так собира-
лись в эмиграцию. Клады почти всегда связаны с исто-
рическими катаклизмами; революции, войны и смут-
ные времена побуждают людей прятать ценности. Так 
что клад — это путешествие во времени и возможность 
попасть в его тайные комнаты. По словам куратора 
выставки Игоря Кураева, проникнуть в эти комнаты 
в ГИМе помогут аудиогиды, мононаушники, два науч-
ных фильма и устроенная по принципу лабиринта экс-
позиция.  

МЕДИЦИНА В Москве открыли памятник основателю отечественной онкологии 

Герцен, внук Герцена 
Ирина Краснопольская

А
дрес открывшегося па-
мятника выдающемуся 
хирургу, организатору 

здравоохранения Петру Алек-
сандровичу Герцену предсказу-
ем: 2-й Боткинский проезд, дом 
3. Всемирно известный онко-
логический институт его, Пет-
ра Александровича Герцена, 
имени.

 Это первая скульптурная 
композиция в Москве, посвя-
щенная основателю отечествен-
ной онкологии. Автор памятни-
ка, заслуженный художник РФ 
Константин Чернявский, изоб-
разил великого соотечествен-
ника сидящим в своем рабочем 
кресле (оно хранится в мемори-
альном кабинете онкоцентра) 
за работой с микроскопом. Ря-
дом с креслом — медицинский 
саквояж. Герцен же врач и все-
гда, в любую минуту готов был 
прийти на помощь.

Несмотря на промозглую по-
году, с утра пораньше у входа 
в институт собрались не толь-
ко медики, представители го-
родской и не городской адми-
нистрации, но и те, кому имен-
но в этом онкоцентре даровали 
спасение. Было зачитано при-
ветствие президента Владими-
ра Путина. 

Почему именно 2023 год из-
бран для такого события? — 
спросила директора МНИОИ 
имени П.А. Герцена, главного 
онколога Минздрава России 
академика Андрея Каприна. 

АНДРЕЙ КАПРИН: 2023 год — год зна-
чимого юбилея и для нашего 
центра, и для всей российской 
медицины. Ровно 125 лет на-
зад правление Императорского 
Московского университета под-
держало инициативу меценатов 
Морозовых о пожертвовании 
150 тысяч рублей на возведение 
нового для той поры заведения, 
абсолютно необычной лечеб-
ницы — для одержимых опухо-

лями. Тогда раковый госпиталь 
существовал только в Бостоне: 
он был открыт на два года рань-
ше нашего. 

Идея создания в России ле-
чебницы-приюта для одержи-
мых раком, как тогда говори-
ли, родилась у приват-доцента 
кафедры госпитальной хирур-
гии медицинского факультета 
Императорского Московского 
университета Владимира Зы-
кова. Он был выходцем из про-
стой семьи, профессию врача 
получил исключительно благо-
даря собственным способно-
стям. И как хирург часто общал-
ся с инвалидами-фронтовика-
ми, страдающими опухолями 
конечностей, злокачественной 
саркомой. В конце XIX века та-
ким больным нередко отказыва-
ли в госпитализации. Они мучи-
лись от тяжелейших болей, по-
гибали. Вот доктор Зыков и ре-
шил найти возможность помочь 
им. Обратился с письмом к пра-
вительству. Но… получил отказ 
из-за отсутствия денег. Тогда 
Владимир Матвеевич посвятил 
в свои планы старшего товари-
ща по кафедре — действительно-
го статского советника, ветера-
на Русско-турецкой войны Льва 
Лёвшина, работавшего под на-
чалом знаменитого хирурга Ни-
колая Пирогова. История полу-
чила общественный резонанс. 
Откликнулись богатейшие люди 
России, известные меценаты. 
Становление нашей службы — 
сложнейшая, без преувеличе-
ний, удивительная история. Это 
был поистине народный проект.

Удивительная судьба и у само-
го профессора Петра Герцена. 
Успешный ученый, любимый 
ученик швейцарского свети-
лы в хирургии того времени 
 Цезаря Ру… Все бросил! И без 
языка, без права лечить — 
у него не было российского ди-
плома — приехал в Россию.

АНДРЕЙ КАПРИН: Но он же внук рус-
ского социал-демократа Алек-
сандра Герцена и сын известно-
го физиолога Александра Алек-
сандровича Герцена, которым 
путь в Россию был заказан из-
за революционной деятельно-
сти деда. Но именно дед заве-
щал своим потомкам вернуться 
в Россию. 

Вы правы, история нашего 
центра фантастическая. И в то 
же время очень для России ха-
рактерная. Прежде всего тем, 
что россияне умеют сплачи-
ваться во имя добрых дел, во 
имя сохранения жизни. Да, Гер-
цен приехал в Россию без зна-
ния русского языка, без рус-
ского диплома врача. В течение 
года изучил язык, окончил экс-
терном медицинский факультет 
Московского университета 
и пришел работать в Старо-Е-
катерининскую больницу для 
бедных — нынешние  МОНИКИ 
имени М.Ф. Владимирского. 
Сначала ординатором, затем 
ассистентом, он прослужил там 
22 года. А став директором Мо-
розовского института опухо-
лей, произвел в нем реоргани-
зацию, создал крупные радио-
рентгеновское и гематологи-
ческое отделения, эксперимен-

тальную, клиническую и пато-
логоанатомическую лаборато-
рии. И когда в 1922 году инсти-
тут объединили с пропедевти-
ческой хирургической клини-
кой МГУ, возглавил его Петр 
Александрович Герцен. Он про-
служил в нем до 1934 года. Это 
целая эпоха в отечественной 
и мировой онкологии. В 1947-м 
институту присвоили его имя. 
А с 1965 года институт стал на-
зываться Московским науч-
но-исследовательским онко-
логическим институтом имени 
П.А. Геpцена Минздpава РСФСР.

Про Герцена говорят: опередил 
свое время. В чем? Что из ме-
тодик прошлого применимо 
сегодня, более века спустя?

А Н Д Р Е Й  К А П Р И Н : Около полуто-
ра десятков сложнейших опе-
раций названы именем Герце-
на. Между прочим, один из его 

учеников — академик Борис Ва-
сильевич Петровский расска-
зывал, что Герцен предпочитал 
оперировать по ночам. Возмож-
но, потому, что в это время его 
как руководителя никто не от-
влекал. 

Еще в тридцатых годах под 
руководством Петра Алексан-
дровича проводились исследо-
вания по трансплантации опу-
холей, развитию иммунитета 
к ним, другим разделам экспе-
риментальной онкологии. Ему 
принадлежат ценнейшие ра-
боты о раке молочной железы, 
губы и языка. Он стал идеоло-
гом радикальной хирургии, уче-
ния о метастазировании, зало-
жил основы современной орга-
низации онкослужбы. Всего не 
перечислить! Петр Александро-

вич превратил институт в один 
из ведущих центров противора-
ковой борьбы.

Андрей Дмитриевич, 
в 2013 году центр возглави-
ли вы. Трудно быть руководи-
телем учреждения с такой ис-
торией, такой биографией? 
Волей-неволей не избежать 
сравнений. К тому же ваш 
приход совпал с важнейшим 
событием в жизни институ-
та: в 2014 году он вошел в со-
став НМИЦ радиологии Мин-
здрава России. А теперь еще 
и санкции…

АНДРЕЙ КАПРИН: Объединение трех 
ведущих научных центров чрез-
вычайно важно. Сегодня в НМИЦ 
радиологии используются такие 
технологии мирового уровня, 
как ядерная медицина с отече-
ственными радиофармпрепа-
ратами, протонная терапия с ис-
пользованием российских раз-
работок, реконструктивная хи-
рургия по большинству нозоло-
гий, система психологической 
поддержки и послеоперацион-
ной реабилитации больных.

Несмотря на сложившуюся 
политическую ситуацию, про-
должается международная дея-
тельность. Мы работаем с Кита-
ем, Монголией, странами СНГ, 
где быстро развиваются онколо-
гические технологии. И все это 
в условиях перестройки рабо-
ты всех трех филиалов: МНИОИ 
имени П.А. Герцена, МРНЦ име-
ни А.Ф. Цыба и НИИ урологии 
и интервенционной радиологии 
имени Н.А. Лопаткина, соедине-
ния их в единую систему онко-
логической помощи. Вот такие 
изменения произошли с лечеб-
ницей-приютом для одержимых 
раком.

Да, 125 лет. Да, открытие па-
мятника великому соотечествен-
нику. И мы, оставаясь благодар-
ными потомками, должны ис-
кать новые методы борьбы про-
тив злейшего врага — против 
рака. Это наша цель.  

НАУКА Выдающимся российским ученым вручили национальную премию
в области будущих технологий

«Вызов» принят
Юрий Медведев,
Мария Голубкова, 
«Российская газета»,
Санкт-Петербург 

П
ервая в истории це-
ремония вручения 
национальной пре-
мии «Вызов» в об-
ласти будущих тех-
нологий прошла 
в Москве. Всего лау-
реатов четыре, как 
и номинаций. 

Награду «Перспектива» по-
лучил руководитель научной 
группы «Масштабируемые 
ионные квантовые вычисле-
ния» Российского квантового 
центра Илья Семериков. Дирек-
тор по научной работе лабора-
тории физики высоких энер-
гий Объединенного институ-
та ядерных исследований Гам-
лет Ходжибагиян «взял» но-
минацию «Инженерное реше-
ние», а «Прорыв» — глава лабо-
ратории гибридной фотоники 
«Сколтеха» Павлос Лагудакис. 
«Ученым года» назван дирек-
тор Института трансляцион-
ной биомедицины СПбГУ Рауль 
Гайнетдинов. Каждый из лауре-
атов стал обладателем 10 млн 
рублей.

При рассмотрении 218 по-
данных заявок научный коми-
тет премии, который возглав-
ляет доктор физико-математи-
ческих наук, профессор «Скол-
теха» Артем Оганов, учитывал 
как фундаментальные иссле-
дования, так и работы на стыке 
различных наук. Как отметили 
учредители премии, ее цель — 
отметить прорывные идеи 
и изобретения, изменяющие 
ландшафт современной науки 
и жизнь каждого человека.

Звонок лауреату
Директор Института транс-

ляционной биомедицины, науч-
ный руководитель Клиники вы-
соких медицинских техноло-
гий имени Н.И. Пирогова СПб-
ГУ Рауль Гайнетдинов — один 
из мировых лидеров в области 
фармакологии. 

Рауль Радикович, десять лет 
назад вы обещали разрабо-
тать таблетку от заболева-
ний мозга, в частности ши-
зофрении…

РАУЛЬ ГАЙНЕТДИНОВ: Конечно, это 
не панацея — принял таблетку 
и вылечился. Это будет препа-
рат длительного приема. На 
самом деле такие лекарства 
существуют, но у них не очень 
хорошая репутация, потому 
что множество побочных дей-

ствий. А наша разработка этих 
недостатков лишена. И ее мож-
но применять в лечении не 
только психозов, но и алкого-
лизма, наркомании, депрес-
сивных и тревожных состо-
яний. 

Препарат должен был посту-
пить на рынок в ноябре. К со-
жалению, этого не произошло, 
поскольку период финальных 
клинических испытаний при-
шелся на пандемию корона-
вируса, и картина оказалась 
смазанной. Но к еще большему 
моему сожалению, лекарство 
сейчас разрабатывают амери-
канские и японские произво-
дители, а не российские.

Почему?
РАУЛЬ ГАЙНЕТДИНОВ: Отечествен-
ные компании пока опасаются 
рискованных и длинных вложе-
ний. Разработка нового лекар-
ственного препарата занимает 
8—10 лет. И фармацевтические 

гиганты Запада могут себе поз-
волить зарезервировать милли-
ард долларов под теоретически 
перспективные исследования. 
Кстати, мои научные выкладки 
до сих пор приводят в информа-
ционных материалах зарубеж-

ные компании, которые зани-
маются практическими разра-
ботками на основе моих фун-
даментальных исследований. 
С самого начала своей научной 
деятельности я специализиро-
вался на изучении концентра-
ций гормона дофамина. На всех 
конференциях, где у компаний 
есть стенд, они крутят видео, 
где я десять минут рассказываю 
о рецепторе TAAR1. Невзирая на 
то, что я из России, я остаюсь их 
главным консультантом по этой 
тематике. Свои препараты они, 
не договариваясь, назвали так, 
что, если взять первые две буквы 
названий, получится Raul — это 
мое имя. Случайно и забавно.

Вы много работали за рубе-
жом. Вашими наставника-
ми и партнерами были Но-
белевские лауреаты из США. 
Не жалеете, что вернулись?

РАУЛЬ ГАЙНЕТДИНОВ: В России сего-
дня делать науку более рацио-
нально. В 2013 году меня полно-
стью поддержал Санкт-Петер-
бургский государственный уни-
верситет, и я смог вернуться до-
мой. Для нас созданы прекрас-
ные условия для работы. Сейчас 
у меня там лучшая в мире кол-
лекция трансгенных животных, 
на которых мы ставим экспери-
менты. Благодаря в том числе 
поддержке Российского науч-
ного фонда в нашей лаборато-
рии трудятся 20 человек — все 
увлеченные и очень перспек-
тивные ученые. За эти годы от 
СПбГУ я опубликовал около 
100 научных статей в самых ав-
торитетных изданиях мира. При 
этом в начале 2022 года я офи-
циально отказался от грин-кар-
ты (удостоверение личности, 
под тверждающее наличие 
у иностранца права на постоян-
ное проживание и трудоустрой-
ство в США. — Прим. ред.) — от-
правил ее обратно по почте. Мое 
решение не было связано с СВО, 
но я рад своему выбору.  

Памятник выдающемуся хирургу
Петру Александровичу Герцену —
от благодарных потомков.

А К Ц Е Н Т

Цель премии — отметить 
прорывные идеи и изобретения, 
изменяющие ландшафт современной 
науки и жизнь каждого человека

Клад — это путеше-
ствие во времени, 
почти всегда
связанное
с историческими 
катаклизмами

Дело ведет 
не самарский 
главк СКР,
а столичное ГСУ, 
которое рассле-
дует резонансные 
дела

А К Ц Е Н Т

Становление онкологической службы — 
сложнейшая, без преувеличений,
удивительная история.
Это был поистине народный проект
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Илья Семериков создал уникальный ионный квантовый процессор. Инженерное решение Гамлета Ходжибагияна открывает новые перспективы.

Исследование Павлоса Лагудакиса — путь к созданию будущих технологий.Рауль Гайнетдинов открыл новые подходы для лечения болезней мозга.
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Прямая речь

Артем Оганов, председатель 
научного комитета премии: 
— Наша премия — это не «вторая 

Нобелевка», а новая и абсолютно 

самоценная премия. Причем 

основанная на совершенно иных 

принципах. К примеру, Нобель 

вручается за достижения в кон-

кретных научных дисциплинах — 

физика, химия и так далее, а «Вы-

зов» можно получить и за меж-

дисциплинарные разработки, и за 

инженерные решения.

Когда мы увидели заявки, то были 

потрясены тем, сколько пер-

воклассных ученых есть в России 

и какие замечательные работы 

они делают. Имен многих из них 

мы не знали. Несколько членов 

Научного комитета решили 

поехать и посмотреть на эти раз-

работки, что называется, своими 

глазами. И открыли для себя и по-

трясающие работы, и их авторов. 

Но в премии всего четыре номи-

нации, а пришло 218 заявок. 

Из нескольких потрясающих уче-

ных в каждой номинации мы 

должны были выбрать одного. 

Эмоционально это непросто — 

сильнейшие работы, которые 

 заслуживают многого, остались 

за кадром.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СЛЕДСТВИЕ Мошенники 
обманывают людей 
выплатами к празднику

Новогодний 
обман

Наталья Козлова

Новую схему обмана людей в преддверии наступаю-
щих праздников стали практиковать телефонные мо-
шенники. Вчера МВД России сообщило, что в Калуге 
сотрудники уголовного розыска установили и задер-
жали гражданина, подозреваемого в хищении денег 
у пожилого местного жителя.

В дежурную часть УМВД по Калуге пришел пожилой 
местный житель с заявлением о краже с его банковской 
карты больше 
270 тыс. рублей.

Пенсионер 
рассказал, что ему 
позвонил человек 
и представился со-
трудником социаль-
ной службы. А еще 
сказал, что в пред-
дверии новогодних 
праздников всем 
пенсионерам поло-
жена государствен-
ная выплата. Поэто-
му надо срочно сооб-
щить ему данные банковской карты пожилого человека, 
якобы для зачисления денег. Поверив незнакомцу, мужчи-
на назвал реквизиты своей карты, а потом и поступившие 
ему на телефон коды в смс-уведомлениях. Но как только 
беседа с якобы соцработником завершилась, пенсионер 
обнаружил, что с его банковского счета списано все, что 
было на карте. 

В полиции тут же возбудили уголовное дело по статье, 
в которой говорится о краже в крупном размере. Опера-
тивники быстро выяснили, что жителю Калуги звонил 
34-летний житель Ростовской области. По версии поли-
цейских, этот ростовчанин раздобыл данные пенсионеров 
и звонил им от имени соцслужбы, рассказывал байки про 
предпраздничные выплаты. А когда старики верили и со-
общали ему данные карты, получал доступ к личному 
кабинету людей. И переводил оттуда все деньги на свою 
банковскую карту. 

Сейчас это расследование в самом разгаре, и в поли-
ции никто не сомневается, что пострадавших пожилых 
граждан будет много.

Если суд согласится с работой следствия, то пойман-
ный мошенник проведет в местах лишения свободы 
от 5 до 12 лет в зависимости от количества обманутых 
 граждан и тех сумм, которые он у них украл.  

Указ Президента Российской Федерации

О специальных экономических мерах 
в топливно-энергетической сфере в связи 

с недружественными действиями некоторых 
иностранных государств и международных 

организаций

Указ Президента Российской Федерации

О дополнительных специальных экономических 
мерах в топливно-энергетической сфере в связи 

с недружественными действиями некоторых 
иностранных государств 

и международных организаций
В связи с недружественными и противоречащими между-

народному праву действиями Соединенных Штатов Америки 
и примкнувших к ним иностранных государств и международ-
ных организаций, направленными на введение ограничительных 
мер в отношении граждан Российской Федерации и российских 
юридических лиц, в целях защиты национальных интересов Рос-
сийской Федерации и в соответствии с федеральными законами 
от 30 декабря 2006 г. № 281-ФЗ «О специальных экономических 
мерах и принудительных мерах», от 28 декабря 2010 г. № 390-ФЗ 
«О безопасности» и от 4 июня 2018 г. № 127-ФЗ «О мерах воздей-
ствия (противодействия) на недружественные действия Соеди-
ненных Штатов Америки и иных иностранных государств» поста-
новляю:

1. Установить, что в связи с угрозой возникновения чрезвы-
чайной ситуации природного и техногенного характера, угрозами 
национальным интересам и экономической безопасности Рос-
сийской Федерации, которые связаны с освоением Южно-Рус-
ского нефтегазоконденсатного месторождения и сбытом добы-
ваемой продукции, применяются следующие специальные эко-
номические меры:

а) Правительство Российской Федерации создает россий-
ские общества с ограниченной ответственностью (далее — сов-
местно Общества, по отдельности — Общество), к которым на 
основании настоящего Указа переходят все права и обязанности 
открытого акционерного общества «Севернефтегазпром», акци-
онерного общества «Газпром ЮРГМ Трейдинг», акционерного 
общества «Газпром ЮРГМ Девелопмент» (далее ― совместно 
Компании, по отдельности — Компания), а именно:

от открытого акционерного общества «Севернефтегазпром» 
к обществу с ограниченной ответственностью «Севернефтегаз-
пром»;

от акционерного общества «Газпром ЮРГМ Трейдинг» 
к обществу с ограниченной ответственностью «Газпром ЮРГМ 
Трейдинг»;

от акционерного общества «Газпром ЮРГМ Девелопмент» 
к обществу с ограниченной ответственностью «Газпром ЮРГМ 
Девелопмент»;

б) Общества создаются в порядке, установленном Прави-
тельством Российской Федерации. Правительство Российской 
Федерации не является учредителем (участником) Обществ;

в) имущество каждой Компании подлежит незамедлитель-
ной передаче в собственность соответствующего Общества;

г) размер уставного капитала каждого Общества определя-
ется как эквивалентный размер уставного капитала соответству-
ющей Компании и считается полностью оплаченным, при этом 
доли в уставном капитале принадлежат:

в обществе с ограниченной ответственностью «Севернефте-
газпром»:

российским акционерам открытого акционерного общества 
«Севернефтегазпром» пропорционально количеству принадле-
жащих им обыкновенных акций в уставном капитале открытого 
акционерного общества «Севернефтегазпром»;

Обществу пропорционально количеству обыкновенных 
акций в уставном капитале открытого акционерного общества 
«Севернефтегазпром», принадлежащих остальным акционерам 
открытого акционерного общества «Севернефтегазпром»;

в обществе с ограниченной ответственностью «Газпром 
ЮРГМ Трейдинг», обществе с ограниченной ответственностью 
«Газпром ЮРГМ Девелопмент»:

российским акционерам соответствующей Компании — 
99,99 процента уставного капитала соответствующего Общества;

соответствующему Обществу — 0,01 процента уставного 
капитала соответствующего Общества;

д) участники Общества обладают теми же правами и обязан-
ностями, которые были у акционеров Компании, с учетом иных 
положений, предусмотренных настоящим Указом, и с учетом 
изменений организационно-правовой формы;

е) доли в уставных капиталах Обществ, принадлежащие 
самим Обществам в силу подпункта «г» настоящего пункта, 
подлежат оценке и предлагаются к приобретению следующему 
покупателю по рыночной стоимости в порядке, определенном 
Правительством Российской Федерации:

доля в уставном капитале общества с ограниченной ответ-
ственностью «Севернефтегазпром» продается акционерному 
обществу «СОГАЗ»;

доля в уставном капитале общества с ограниченной ответ-
ственностью «Газпром ЮРГМ Трейдинг» продается акционерно-
му обществу «СОГАЗ»;

доля в уставном капитале общества с ограниченной ответ-
ственностью «Газпром ЮРГМ Девелопмент» продается акцио-
нерному обществу «СОГАЗ»;

ж) денежные средства, вырученные от продажи долей 
в уставных капиталах обществ в соответствии с подпунктом «е» 
настоящего пункта, зачисляются покупателем таких долей на 
счета типа «С», открытые каждым Обществом на имя соответ-
ствующих акционеров Компании в соответствии с Указом Прези-
дента Российской Федерации от 5 марта 2022 г. № 95 «О времен-
ном порядке исполнения обязательств перед некоторыми ино-
странными кредиторами», пропорционально стоимости акций 
в уставном капитале соответствующих Компаний, принадлежа-
щих соответствующим акционерам Компании. Порядок распо-
ряжения соответствующими акционерами Компании указанны-
ми денежными средствами определяется Правительством Рос-

сийской Федерации совместно с Центральным банком Россий-
ской Федерации.

2. Правительство Российской Федерации назначает в каче-
стве генерального директора каждого Общества действующе-
го на момент вступления в силу настоящего Указа генераль-
ного директора соответствующей Компании, который осуще-
ствляет функции единоличного исполнительного органа Обще-
ства со дня создания Общества и до дня избрания единоличного 
исполнительного органа Общества. В случае если действующий 
на момент вступления в силу настоящего Указа генеральный 
директор не согласен с его назначением в качестве генерально-
го директора соответствующего Общества, Правительство Рос-
сийской Федерации назначает в качестве генерального дирек-
тора соответствующего Общества лицо из числа действующих 
заместителей генерального директора соответствующей Компа-
нии либо при их несогласии с назначением иное лицо. При этом 
генеральным директором Общества может быть только гражда-
нин Российской Федерации.

3. Генеральный директор Общества обязан осуществить 
перевод всех работников соответствующей Компании в соответ-
ствующее Общество.

4. При создании каждого Общества Правительство Россий-
ской Федерации утверждает его устав, который действует до дня 
утверждения участниками Общества нового устава Общества. 
Участники каждого Общества утверждают новый устав Обще-
ства в месячный срок со дня перехода права собственности на 
все доли, принадлежащие соответствующему Обществу и акци-
онерному обществу «СОГАЗ».

5. В месячный срок со дня перехода права собственно-
сти на все доли, принадлежащие соответствующему Обществу 
и акционерному обществу «СОГАЗ», соответствующая Компа-
ния подлежит ликвидации в порядке, определенном Правитель-
ством Российской Федерации.

6. Все корпоративные договоры и соглашения между акци-
онерами Компании прекращаются с даты вступления в силу 
настоящего Указа.

7. Права и обязанности Компании по соглашениям и догово-
рам с участием Компании, за исключением договоров и согла-
шений, указанных в пункте 6 настоящего Указа, переходят 
соответствующему Обществу. При этом с 1 октября 2023 г. по 
31 декабря 2024 г. размер цен горючего природного газа не пре-
вышает предельных размеров, установленных Правительством 
Российской Федерации в соответствии с Указом Президента 
Российской Федерации от 22 декабря 2022 г. № 943 «О примене-
нии специальных экономических мер в сфере поставок природ-
ного газа в связи с недружественными действиями некоторых 
иностранных государств и международных организаций», а с 
1 января 2025 г. — цена горючего природного газа не может пре-
вышать регулируемую оптовую цену, установленную для субъ-
екта Российской Федерации, в котором осуществляется прода-
жа газа.

8. При наличии в Компаниях положений в уставах, корпо-
ративных договорах и иных документах, определяющих права 
и обязанности акционеров, такие права и обязанности в том же 
объеме должны быть закреплены в новых корпоративных дого-
ворах, уставах и иных документах между всеми участниками 
Общества с учетом иных положений, предусмотренных насто-
ящим Указом, и с учетом изменения организационно-право-
вой формы. Указанные новые корпоративные договоры и иные 
документы должны быть заключены (подписаны) в месячный 
срок со дня перехода права собственности на все доли, принад-
лежащие соответствующим Обществам и акционерному обще-
ству «СОГАЗ».

9. Права пользования участками недр, принадлежащие 
Компании, переходят соответствующему Обществу.

10. К операциям по передаче Обществами всех прав, обязан-
ностей, активов (в том числе имущества и имущественных прав), 
обязательств Компаний, операциям с долями Обществ в соответ-
ствии с подпунктом «г» пункта 1 настоящего Указа применяются 
порядок, аналогичный универсальному правопреемству, и поло-
жения подпункта 2 пункта 3 статьи 39, статей 50, 1621, пунктов 3 
и 4 статьи 277 Налогового кодекса Российской Федерации.

11. При продаже долей в уставных капиталах Обществ акци-
онерному обществу «СОГАЗ» доход у соответствующего Обще-
ства не возникает. Налог у источника выплаты в связи с приобре-
тением долей в уставных капиталах Обществ, более 50 процен-
тов активов которых состоит из недвижимого имущества, нахо-
дящегося на территории Российской Федерации, удерживается 
и уплачивается в бюджет Российской Федерации лицом, пере-
числяющим денежные средства на счет типа «С».

12. Предоставить право давать официальные разъяснения:
а) Центральному банку Российской Федерации — по вопро-

сам применения настоящего Указа в части, касающейся совер-
шения операций по счету типа «С»;

б) Правительству Российской Федерации — по иным вопро-
сам применения настоящего Указа.

13. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официально-
го опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
19 декабря 2023 года № 965

В связи с недружественными и противоречащими меж-
дународному праву действиями Соединенных Штатов Аме-
рики и примкнувших к ним иностранных государств и между-
народных организаций, направленными на введение ограни-
чительных мер в отношении граждан Российской Федерации 
и российских юридических лиц, в целях защиты национальных 
интересов Российской Федерации и в соответствии с феде-
ральными законами от 30 декабря 2006 г. № 281-ФЗ «О спе-
циальных экономических мерах и принудительных мерах», от 
28 декабря 2010 г. № 390-ФЗ «О безопасности» и от 4 июня 
2018 г. № 127-ФЗ «О мерах воздействия (противодействия) 
на недружественные действия Соединенных Штатов Америки 
и иных иностранных государств» постановляю:

1. Установить, что в связи с угрозой возникновения чрезвы-
чайной ситуации природного и техногенного характера, угро-
зами национальным интересам и экономической безопасно-
сти Российской Федерации, которые связаны с освоением 
участков Ачимовских отложений Уренгойского нефтегазокон-
денсатного месторождения и сбытом добываемой продукции, 
применяются следующие специальные экономические меры:

а) Правительство Российской Федерации создает россий-
ские общества с ограниченной ответственностью (далее — 
совместно Общества, по отдельности — Общество), к которым 
на основании настоящего Указа переходят все права и обязан-
ности общества с ограниченной ответственностью «Ачим Деве-
лопмент», акционерного общества «Ачимгаз», акционерно-
го общества «Ачим сбыт» (далее — совместно Компании, по 
отдельности — Компания), а именно:

от общества с ограниченной ответственностью «Ачим 
Девелопмент» к обществу с ограниченной ответственностью 
«Ачим Девелопмент»;

от акционерного общества «Ачимгаз» к обществу с ограни-
ченной ответственностью «Ачимгаз»;

от акционерного общества «Ачим сбыт» к обществу с огра-
ниченной ответственностью «Ачим сбыт»;

б) Общества создаются в порядке, установленном Прави-
тельством Российской Федерации. Правительство Российской 
Федерации не является учредителем (участником) Обществ;

в) имущество каждой Компании подлежит незамедлитель-
ной передаче в собственность соответствующего Общества;

г) размер уставного капитала каждого Общества опреде-
ляется как эквивалентный размер уставного капитала соответ-
ствующей Компании и считается полностью оплаченным, при 
этом доли в уставном капитале Обществ принадлежат:

российским акционерам (участникам) соответствую-
щей Компании пропорционально количеству принадлежащих 
им обыкновенных акций в уставном капитале (размеру доли 
в уставном капитале) соответствующей Компании;

соответствующему Обществу пропорционально количе-
ству обыкновенных акций в уставном капитале (размеру доли 
в уставном капитале) соответствующей Компании, принадле-
жащих (принадлежащей) остальным акционерам (участникам) 
соответствующей Компании;

д) участники Общества обладают теми же правами и обя-
занностями, которые были у акционеров (участников) Компа-
нии, с учетом иных положений, предусмотренных настоя-
щим Указом, и с учетом изменений организационно-правовой 
формы;

е) доли в уставных капиталах Обществ, принадлежащие 
самим Обществам в силу подпункта «г» настоящего пункта, 
подлежат оценке и предлагаются к приобретению следующему 
покупателю по рыночной стоимости в порядке, определенном 
Правительством Российской Федерации:

доля в уставном капитале общества с ограниченной ответ-
ственностью «Ачим Девелопмент» продается обществу с огра-
ниченной ответственностью «Газовые Технологии»;

доля в уставном капитале общества с ограниченной ответ-
ственностью «Ачимгаз» продается обществу с ограниченной 
ответственностью «Газовые Технологии»;

доля в уставном капитале общества с ограниченной ответ-
ственностью «Ачим сбыт» продается обществу с ограниченной 
ответственностью «Газовые Технологии»;

ж) денежные средства, вырученные от продажи долей 
в уставных капиталах Обществ в соответствии с подпунктом 
«е» настоящего пункта, зачисляются покупателем таких долей 
на счета типа «С», открытые каждым Обществом на имя соот-
ветствующих акционеров Компании в соответствии с Указом 
Президента Российской Федерации от 5 марта 2022 г. № 95 
«О временном порядке исполнения обязательств перед неко-
торыми иностранными кредиторами», пропорционально сто-
имости акций в уставном капитале соответствующих Компа-
ний, принадлежащих соответствующим акционерам Компа-
нии. Порядок распоряжения соответствующими акционерами 
Компании указанными денежными средствами определяет-
ся Правительством Российской Федерации совместно с Цен-
тральным банком Российской Федерации.

2. Правительство Российской Федерации назначает в каче-
стве генерального директора каждого Общества действующе-
го на момент вступления в силу настоящего Указа генераль-
ного директора соответствующей Компании, который осу-
ществляет функции единоличного исполнительного органа 
Общества со дня создания Общества и до дня избрания еди-
ноличного исполнительного органа Общества. В случае если 

действующий на момент вступления в силу настоящего Указа 
генеральный директор не согласен с его назначением в каче-
стве генерального директора соответствующего Общества, 
Правительство Российской Федерации назначает в качестве 
генерального директора соответствующего Общества лицо 
из числа действующих заместителей генерального директора 
соответствующей Компании либо при их несогласии с назначе-
нием иное лицо. При этом генеральным директором Общества 
может быть только гражданин Российской Федерации.

3. Генеральный директор Общества обязан осуществить 
перевод всех работников соответствующей Компании — гра-
ждан Российской Федерации в соответствующее Общество.

4. При создании каждого Общества Правительство Россий-
ской Федерации утверждает его устав, который действует до 
дня утверждения участниками Общества нового устава Обще-
ства. Участники каждого Общества утверждают новый устав 
Общества в месячный срок со дня перехода права собственно-
сти на все доли, принадлежащие соответствующему Обществу 
и обществу с ограниченной ответственностью «Газовые Техно-
логии».

5. В месячный срок со дня перехода права собственности 
на все доли, принадлежащие соответствующему Обществу 
и обществу с ограниченной ответственностью «Газовые Тех-
нологии», соответствующая Компания подлежит ликвидации 
в порядке, определенном Правительством Российской Феде-
рации.

6. Все корпоративные договоры и соглашения между акци-
онерами Компании прекращаются с даты вступления в силу 
настоящего Указа.

7. Права и обязанности Компании по соглашениям и догово-
рам с участием Компании, за исключением договоров и согла-
шений, названных в пункте 6 настоящего Указа, переходят 
соответствующему Обществу. При этом с 1 октября 2023 г. по 
31 декабря 2024 г. размер цен горючего природного газа не пре-
вышает предельных размеров, установленных Правительством 
Российской Федерации в соответствии с Указом Президен-
та Российской Федерации от 22 декабря 2022 г. № 943 «О при-
менении специальных экономических мер в сфере поставок 
природного газа в связи с недружественными действиями 
некоторых иностранных государств и международных органи-
заций», а с 1 января 2025 г. — цена горючего природного газа 
не может превышать регулируемую оптовую цену, установлен-
ную для субъекта Российской Федерации, в котором осуще-
ствляется продажа газа, цена газового конденсата и плата за 
услуги подлежат установлению на уровне, обеспечивающем 
рентабельность, определенную сторонами соответствующих 
соглашений и договоров, при отсутствии соответствующего 
соглашения сторон — соответствуют цене газового конденсата 
и плате за услуги, установленным в предыдущем периоде.

8. При наличии в уставах, корпоративных договорах и иных 
документах Компаний положений, определяющих права и обя-
занности акционеров, такие права и обязанности в том же 
объеме должны быть закреплены в новых корпоративных 
договорах, уставах и иных документах между всеми участни-
ками Общества с учетом иных положений, предусмотренных 
настоящим Указом, и с учетом изменения организационно-
правовой формы. Указанные новые корпоративные догово-
ры и иные документы должны быть заключены (подписаны) 
в месячный срок со дня перехода права собственности на все 
доли, принадлежащие соответствующим Обществам и обще-
ству с ограниченной ответственностью «Газовые Технологии».

9. Права пользования участками недр, принадлежащие 
Компании, переходят соответствующему Обществу.

10. К операциям по передаче Обществами всех прав, обя-
занностей, активов (в том числе имущества и имущественных 
прав), обязательств Компаний, операциям с долями Обществ 
в соответствии с подпунктом «е» пункта 1 настоящего Указа 
применяются порядок, аналогичный универсальному право-
преемству, и положения подпункта 2 пункта 3 статьи 39, ста-
тей 50, 1621, пунктов 3 и 4 статьи 277 Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации.

11. При продаже долей в уставных капиталах Обществ 
обществу с ограниченной ответственностью «Газовые Тех-
нологии» доход у соответствующего Общества не возникает. 
Налог у источника выплаты в связи с приобретением долей 
в уставных капиталах Обществ, более 50 процентов активов 
которых состоит из недвижимого имущества, находящегося на 
территории Российской Федерации, удерживается и уплачива-
ется в бюджет Российской Федерации лицом, перечисляющим 
денежные средства на счет типа «С».

12. Предоставить право давать официальные разъяснения:
а) Центральному банку Российской Федерации — по 

вопросам применения настоящего Указа в части, касающейся 
совершения операций по счету типа «С»;

б) Правительству Российской Федерации — по иным 
вопросам применения настоящего Указа.

13. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официаль-
ного опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
19 декабря 2023 года № 966

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ Активы 
Wintershall и OMV в России
отдают нашим компаниям

Взяли в оборот

Сергей Тихонов

Доли австрийской компании OMV и германской 
Wintershall в совместных предприятиях с «Газпромом» 
передаются под управление российских собственников. 
Соответствующий указ подписал президент Владимир 
Путин. 

Wintershall участвовала в разработке ачимовских 
запасов газа Уренгойского месторождения и освоении 
Южно-Русского месторождения. На последнем также 
работала австрийская компания. Новым владельцем 
бывшей зарубежной доли в Уренгойском месторожде-
нии станет компания «Газовые технологии», а в Юж-
но-Русском месторождении — СОГАЗ.

По мнению экспертов, на разработку участков пере-
дача собственности влияния не окажет. Как отмечает 
замглавы Фонда национальной энергетической без-
опасности Алексей Гривач, скорее, это создаст условия 
для предметных переговоров об условия выхода этих 
компаний из бизнеса в России, о чем они заявили ранее, 
но не могли сделать. Кроме того, это позволит прини-
мать решения, учитывая конструктивность или, наобо-
рот, деструктивность действий Вены и Берлина в отно-
шении российских активов и интересов. 

С точки зрения доцента Финансового университета 
при правительстве РФ, эксперта аналитического цен-
тра «ИнфоТЭК» Валерия Андрианова, передача активов 
вряд ли как-то повлияет на реализацию этих проектов. 
Иностранные компании и так уже свернули свою дея-
тельность в России и фактически являлись лишь номи-
нальными держателями активов (причем Wintershall их 
даже уже списала с баланса), а критической зависимо-
сти от зарубежных технологий в этих проектах нет.  

«Охота на премии»: эксперт предупредил о новых уловках 
мошенников перед праздниками 
rg.ru/art/2707454

Мошенники гово-
рят пенсионерам, 
что в преддверии 
праздников им 
положена государ-
ственная выплата

ПРАВО Нотариусы разъяснили, как правильно делать подарки

Припечатаем и порадуем
Владислав Куликов

В 
Федеральной нотари-
альной палате сдела-
ли важное напомина-
ние: дорогие подарки 
необходимо оформ-
лять в обязательном 
порядке. Иначе может 
случиться беда.

С е г о д н я  т а к и е 
разъяснения особо актуаль-
ны. Дед Мороз давно вышел 
на большую дорогу, и его до-
бровольные подручные — а это 
миллионы самых обычных гра-
ждан — уже активно орудуют 
в городах и весях. Однако, преду-
преждают нотариусы, если на 
радостях забыть о юридических 
формальностях, то счастье мо-
жет оказаться недолгим.

«Как минимум, подарок мо-
гут забрать обратно, — рассказы-
вают эксперты. — Бывает, один 
человек делает подарок друго-
му, а право собственности остав-
ляет себе». 

Например, покупает маши-
ну в салоне, привязывает бантик 
к зеркалу и вручает любимой де-
вушке ключи, при этом в ПТС 
значится его имя. 

«Проходит время, союз рас-
падается и на этой машине «из 
отношений» уезжает он, а не 
она», — сетуют бывалые люди.

Так что, получая от любимого 
машину, надо рассматривать не 
бантик, а ПТС. 

«Возможны и более печаль-
ные случаи. Когда после ссоры 
даритель не просто забирает до-
рогие подарки — технику, драго-
ценности или что-то еще, — про-
должают эксперты. — А обвиня-
ет одаряемого в их краже. Или 
объявляет, что деньги, которые 
переводились «просто так», 
вдруг стали кредитом, и его нуж-
но вернуть». 

Кроме того, поясняют специ-
алисты, подарок может оспари-
вать не сам даритель, а его близ-
кие, претендующие на данное 
имущество, а также кредиторы. 
Увы, чужому, то есть вашему, 

счастью порадуются далеко не 
все. Так что лучше вовремя на-
ложить на подарок защитную 
печать.

«Нотариальный договор да-
рения защищает добросовестно-
го одаряемого. Как и любой нота-
риальный акт, он обладает повы-
шенной доказательственной си-
лой в суде. А значит, его сложно 
оспорить», — подчеркивают спе-
циалисты.

Чаще всего к письменному 
договору прибегают, когда дарят 
автомобиль или недвижимость, 
скажем, квартиру, дом, участок, 
гараж. Еще договор необходим, 
если подарок от юридического 
лица, а его цена превышает 3 ты-

сячи рублей. Например, если ра-
ботодатель дарит вам ноутбук за 
отличные результаты работы. 

«Есть ситуации, когда обяза-
тельна не только письменная, 
но еще и нотариальная форма 
договора. Речь о дарении доли 

в недвижимости или бизнесе, 
если ими владеют несколько 
собственников, — поясняют экс-
перты. — Дарить недвижимость 
от имени несовершеннолетних 
и недееспособных граждан — не-
льзя. Однако они могут быть на 

другой стороне сделки, то есть 
принимать подарок — в этом слу-
чае также необходимо участие 
нотариуса». 

Также стороны могут по же-
ланию обратиться к нотариусу, 
когда речь идет о любом дорого-
стоящем подарке — так они защи-
тят себя от возможных финансо-
вых потерь и эмоциональных по-
трясений в будущем.

Нередкий случай, когда ро-
дители дарят деньги через но-
тариуса своим детям, которые 
состоят в официальном браке. 
Подарок извне автоматически 
считается личным имуществом 
одного супруга и при разводе 
не делится. Также личным иму-

ществом будет считаться квар-
тира или машина, купленная 
на подаренные средства. Дого-
вор дарения поможет доказать 
происхождение такого имуще-
ства, и в случае развода его не 
придется делить с экс-супру-
гом. «Речь может идти не толь-
ко о расторжении брака. Дока-
зать, что имущество является 
личным, и уберечь его может по-
требоваться в случае банкрот-
ства второй половины, когда на 
общее имущество претендуют 
его кредиторы», — рассказывают 
эксперты.  

Эксперты предупреждают: с помо-
щью нотариуса делать подарки 
не только приятно, но и полезно.

А К Ц Е Н Т

Если через нотариуса оформить
денежный подарок семейному человеку, 
то деньги и купленное на них имущество 
не будет делиться при разводе
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ В «Геликоне» 
показали «Оперный класс»

Участь 
цирюльника

Мария Бабалова

Молодежный образовательно-творческий проект 
«Оперный класс. Рождение спектакля» раз в год со-
бирает в Москве около трех десятков молодых певцов 
из разных стран. Организатор — благотворительный 
фонд Елены Образцовой, а художественным руково-
дителем и автором этого замысла, что заключается 
в многодневной кропотливой и всесторонней работе 
над заранее выбранным произведением, выступает пе-
вец с мировым именем и дирижер с интеллектуальным 
подходом к музыке Дмитрий Корчак. В этот раз идею 
поддержал театр «Геликон-опера», а визитной карточ-
кой акции стал «Севильский цирюльник» Россини.

За пять лет работы «Оперный класс» заслужил 
самую комплементарную репутацию и огромную 
востребованность среди начинающих певцов. Дело 
в том, что если дефицита конкурсов ни у нас в стра-
не, ни в мире не наблюдается, то необходимость высо-
коклассных образовательных предложений крайне ак-
туальна. К сожалению, практика показывает, что кон-
серватории и иные творческие вузы не всегда способ-
ны подготовить певца к самостоятельной профессио-
нальной жизни в театре. Проблема усугубляется еще 
и тем, что человеческий голос — самый хрупкий из всех 
музыкальных инструментов и опрометчивые экспери-
менты над ним могут повлечь печальные последствия.

В «Оперном 
классе» уже рабо-
тали над «Золуш-
кой» Россини, спек-
таклем «Амадеус: 
лаборатория опе-
ры» — пастиччо из 
трех моцартовских 
опер «Свадьба Фи-
гаро», «Дон Жуан», 
«Так поступают 
все» и «Дитя и вол-
шебство» — Равеля. 
В прошлом году сделали интересное отступление и за-
нятия посвятили «Школе мастерства русской песни», 
и тогда ребята получили редкую возможность сотруд-
ничества с оркестром русских народных инструмен-
тов. К тому же стало традицией, что параллельно с ра-
ботой над театральной постановкой участники проек-
та вместе с лучшими педагогами и концертмейстерами 
готовят камерную концертную программу.

В этом году во многом закономерно решили вер-
нуться к Джоаккино Россини. «Севильский цирюль-
ник» — шлягерная опера, но требующая виртуозного 
мастерства. Спектакль «Геликона», созданный основа-
телем театра Дмитрием Бертманом в тандеме с худож-
никами Татьяной Тулубьевой и Игорем Нежным 16 лет 
назад, получил приток новых творческих сил. К арти-
стам геликоновского хора присоединились студенты 
Академии хорового искусства имени В.С. Попова. Фе-
номенальное стилистическое преображение под дири-
жерской палочкой Дмитрия Корчака явил оркестр те-
атра. А участники образовательного проекта, которым 
досталось большинство сольных партий в опере, про-
демонстрировали, что в недалеком будущем имеют не-
плохие шансы достичь вершин бельканто. Наиболее 
яркое и перспективное впечатление оставил дуэт Ро-
зины и графа Альмавивы в исполнении меццо-сопрано 
Юлии Вакула из Москвы и тенора Дамира Садуахасова 
из Темиртау.

Оперная вокальная школа основана на итальян-
ской, которая всегда доминировала и продолжает пре-
валировать в оперном мире. И подобные образова-
тельные проекты, по сути постдипломного формата, 
на высоком профессиональном уровне сегодня очень 
нужны и интересны всем сторонам — артистам, педаго-
гам и публике. Главное, чтобы эти начинания получали 
разностороннюю финансовую поддержку и продолжа-
ли свою миссию.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Алексей  Франдетти поставил по «Снегурочке» мюзикл «Ай свилль»

Тайна забытых сказок
Елена Боброва

У
 главного режиссера те-
атра «Ленком Марка За-
харова» Алексея Фран-

детти сразу две питерские пре-
мьеры — мюзикл а капелла «Ай-
свилль», история, «в которой 
замерзает все, кроме голоса», 
и мультиформатная интерак-
тивная выставка «Тайна забы-
тых сказок». Мы встретились 
с режиссером (который поми-
мо всего еще и актер, хорео-
граф, художник, музыкант, поэт 
и переводчик) и выяснили, по-
чему он решил создать волшеб-
ный мир не на сцене, а в выста-
вочном пространстве, и как 
«Снегурочка» превратилась 
в ледяной триллер.

Итак, Алексей, вы дебютируе-
те как куратор выставок? 

АЛЕКСЕЙ ФРАНДЕТТИ: В моей работе 
самым захватывающим мне ка-
жется то, чего я никогда рань-
ше не делал. «Тайна забытых 
сказок» совмещает в себе сра-
зу несколько форматов: ин-
терактивную игру, спектакль, 
квест и экскурсию. Это то про-
странство, где дети будут чув-
ствовать себя, как дома, а взрос-
лые смогут вернуться в сказку. 
Поскольку наше шоу совмещает 
в себе еще и аудиоспектакль, то 
даже когда держишь своего ре-
бенка за руку, то, надев науш-
ники, в этот же момент отклю-
чаешься от окружающего мира 
и полностью погружаешься 
в придуманную нами историю 
про исчезнувшего Хранителя 
сказок и становишься соучаст-
ником происходящего.

 Прогулки по сказочному лесу, 
полет на драконе над облака-
ми, погружения на морское 
дно. Ко всему прочему встре-
тим героев из русского фольк-
лора, арабских сказок, грече-

ских мифов, рыцарских рома-
нов, сказок Шарля Перро и Ан-
дерсена…

АЛЕКСЕЙ ФРАНДЕТТИ: Конечно, мы 
добиваемся, чтобы зритель ис-
пытывал те или иные яркие эмо-
ции. Но у этой выставки кроме 
развлекательной функции, есть 
еще одна, как мне кажется, важ-
ная миссия — напомнить взрос-
лым, что самый главный сказоч-
ник в жизни любого человека — 
сам человек. И нет ничего невоз-
можного для его безграничной 
фантазии. 

От сказки к сказке — на этот 
раз к «Снегурочке», которую 
вы поставили в петербург-
ском театре «Приют коме-
дианта» и который у вас на-
зывается «Айсвилль». Как ро-
дилась идея взяться за исто-
рию про ледяную девочку? 

АЛЕКСЕЙ ФРАНДЕТТИ: Все началось 
со «Стиляг» в Театре Наций. По-

сле премьеры мюзикла, уже лет 
пять назад, мы с моим близким 
другом, композитором Женей 
Заготом сидели в московском 
саду «Эрмитаж». И я рассказал, 
что посмотрел спектакль, кото-
рый мне совсем не понравился, 
но там был любопытный ход. 
Представь себе — никакой музы-
ки, исключительно только го-
лос. «Давай сделаем такой мю-
зикл, а капелла?». — «А давай! 
Только нужно найти какой-то 
материал, некую среду, в кото-
рой органично отсутствие му-
зыкальных инструментов». Так 
родилась идея мюзикла «Сад-
ко», с которым мы долго вози-
лись, а в итоге вышли на «Сне-
гурочку».

Потом был поиск драматур-
га, чья история в нас бы отозва-
лась. Помню, один из них хотел 
из «Снегурочки» сделать совре-
менную жесткую социально-
политическую сатиру. И когда 

я уже практически совсем от-
чаялся, возник Константин Ру-
бинский, с которым мы делали 
«Веселую вдову» в Московском 
театре оперетты. Вот благодаря 
ему «Айсвилль» и появилась. Со 
старославянским первоисточ-
ником про девочку Снегурку 
ее роднит собственно героиня — 
девушка, которая не похожа на 
то общество, в котором оказы-
вается, фатальные последствия 
ее появления у берендеев.

Островский же нам помог 
привнесенной им в эту сказку 
душевной боли, которую испы-
тывают персонажи и ощущени-
ем взрослости истории. Честно 
скажу, настолько чувственного 
спектакля у меня еще не было 
никогда. Но именно потому что 
читаешь у Островского слова 
Берендея «кому из вас удастся 

до рассвета Снегурочку увлечь 
любовью…», понимаешь: ага, 
ну да, а как иначе, Берендей их 
явно не цветочки-ягодки соби-
рать призывает.

Когда читаешь релиз, про ма-
ленький холодный остров Ай-
свилль, где «прибывшему с ма-
терика инспектору полиции 
предстоит расследовать за-
гадочную смерть незнаком-
ки, нарушившей размеренную 
жизнь жителей Айсвилля», 
ощущение, что это что-то из 
драматургии Мартина Мак-
донаха, или «Фарго» братьев 
Коэнов. В чем месседж вашего 
ледяного триллера?

А Л Е К С Е Й  Ф РА Н Д Е Т Т И :  В том, что 
свет, который есть у тебя вну-
три, порой очень тяжело сохра-
нить. Иногда это может стоит 
тебе жизни, но его необходимо 
сохранять.

Вы рассказывали, как Вик-
тор Раков задал вопрос Мар-
ку Захарову: «А что потом 
будет с Ленкомом?» — и Марк 
Анатольевич ответил: «Бу-
дет другой театр». Вы стали 
главным режиссером Ленко-
ма и вправду делаете другой 
театр, хотя «наследником» 
Марка Захарова в смысле 
мироощущения…

АЛЕКСЕЙ ФРАНДЕТТИ: Я вам больше 
скажу. Моя следующая работа 
в Ленкоме в очередной раз убе-
дила меня, что где-то там навер-
ху кто-то иронизирует по этому 
поводу. Дело в том, что я взялся 
за материал, который, как мне 
казалось, к Марку Анатольеви-
чу не имеет никакого отноше-
ния. И даже когда я пришел к ди-
ректору театра Марку Борисо-
вичу Варшаверу, с которым За-
харов работал не одно десяти-
летие, он никак не прокоммен-
тировал то название, которое 
я ему предложил. 

Не интригуйте — что за на-
звание?

АЛЕКСЕЙ ФРАНДЕТТИ: «Маленькие 
трагедии» Пушкина. Так вот 
каково же было мое удивле-
ние, когда буквально через 
пять дней после того, как при-
нял это решение, я совершенно 
случайно наткнулся на телес-
пектакль Марка Захарова «Пир 
во время чумы». Этот «при-
вет» от Марка Анатольевича 
для меня был настоящим шо-
ком. Мы возьмем три пьесы из 
четырех. «Пир во время чумы», 
«Моцарт и Сальери» и «Камен-
ный гость»…

И не случайно выбранные 
вами три сюжета так или 
иначе связаны с музыкой. 

АЛЕКСЕЙ ФРАНДЕТТИ: Да, там много 
музыки. И это прекрасно, по-
тому что ничто так не воздей-
ствует на человека на хими-
ческом уровне, как музыка. 
И сейчас будем придумывать, 
какие песни поет Лаура, о ка-
ких серенадах говорит и Дон 
Гуан, и Дон Карлос? Но еще по-
чему мне хотелось взять «Ма-
ленькие трагедии» — не толь-
ко потому что в следующем 
году отмечаем юбилей Пуш-
кина, а потому что стихотвор-
ная форма сама по себе музы-
кальна. И в этом смысле пуш-
кинская поэзия хорошая шко-
ла для молодых актеров Лен-
кома. Предварительные пока-
зы состоятся в конце апреля, 
а уже красивую премьеру сде-
лаем в июне, в день рождения 
Пушкина.

Почему выбрали у Пушкина 
«Маленькие трагедии», а не 
скажем «Руслан и Людмила». 
Вы же «сказочник» …

А Л Е К С Е Й  Ф Р А Н Д Е Т Т И :  «Руслана 
и Людмилу» я тоже буду делать, 
но в другом месте и в другом 
формате, об этом чуть позже.  

ВЫСТАВКА Исторический музей приглашает любителей гороскопов

Зодиак его знает
Жанна Васильева

Н
у, знаете,  сегодня 
ретроградный Мер-
курий, поэтому — 
ни слова о планах! 
Шутка, разумеет-
ся. Но она напоми-
нает, что мы, как ге-
рой славного мульт-
фильма Константи-

на Бронзита, не можем жить без 
космоса. Причем очень давно. 
Как минимум четыре тысячи лет.

Исторический музей предло-
жил вспомнить, как все начина-
лось. Если не в древнем Вавило-
не, то в Древней Греции. Вспо-
мнить, как звезды, точнее созвез-
дия, определили если не судьбу, 
то украшения дома, рисунок из-
разца на русской печи, миниатю-
ры в древних рукописях и созда-
ние «универсальных инструмен-
тов», в которых микроскоп ужи-
вался с телескопом…

 Выставка «Под знаком Зо-
диака. Памятники культуры 
с древнейших времен до наших 
дней из собрания ГИМ» (кура-
тор Людмила Дементьева) при-
думана с изяществом и собрана 
как зодиакальный круг. Ее мож-
но назвать календарной, мож-
но звездной. Тут, как выразился 
один юный герой, что ни изоб-
ражение, то классная гифка для 
вотсапа. 

Но не гифками едиными жив 
человек. Хотя, согласитесь, «гиф-
ки» из знаков зодиака из «Избор-
ника Святослава» XI века, или ча-
сослова XV века, или даже с ры-
царского меча времен Священ-
ной Римской империи, где выгра-
вированы и святцы, и весы, стре-
лец, лев и прочие герои звездного 
неба, — это очень круто. 

Впрочем, замысел выставки 
эту неожиданную возможность 
отпочкования исторических об-
разов в жизнь мобильную, ка-
жется, не предусматривал. Идея 
была в другом. Посмотреть, как 
изучение звездного неба откли-
калось в мифах, а мифологиче-
ские образы в свою очередь посе-
лялись на вазах, монетах, перст-
нях, изразцах и календарях… 
И пусть, как считала графиня 
Хлестова, «все врут календари». 
Выставка не о точности предска-
заний, а о круговороте звезд — на 
небе и образов — в повседневной 
жизни человека. 

И если небесный круг как 
подспорье для математических 
и астрономических вычисле-
ний ввели древние вавилоня-
не, то круговорот образов запу-
стили древние греки. Понят-
но, почему. Жизнь на островах 
способствует мореплаванию, а в 
открытом море звезды и солн-
це — единственные ориентиры. 
Поэтому греки апгрейдили ва-
вилонский небесный круг и за-
селили его героями своих мифов. 

Можно предположить, что без 
всяких имперских намерений — 
просто запоминать созвездия 
легче, когда они «привязаны» 
к персонажам, знакомым с дет-
ства. Движение Солнца и планет 
в течение года назвали «зодиа-
кальным кругом», то есть в пере-
воде с древнегреческого — «кру-
гом из животных». 

Вообще-то, кроме живот-
ных, в созвездиях есть и Близне-
цы, и Весы, да и Стрельца к жи-
вотным как-то обидно причис-
лять. Но, в общем, почему-то им 
так было удобно. Разделили его 
на 12 равных частей и 30 граду-
сов эклиптики, то есть большо-
го круга движения Солнца в тече-
ние года. За точку отсчета взяли 
весеннее равноденствие. Каж-
дый участок круга назвали по 
имени ближайшего созвездия. 

Получилась такая нагляд-
ная схема «символической 
вселенной», которую человек 

обустроил как земной дом, под 
свои нужды. Жизнь шла по кругу, 
как солнце по небу. Вселенная по-
лучилась даже уютной, посколь-
ку размечала пугающую неопре-
деленность будущего версто-
выми столбами созвездий. Неу-
дивительно, что знаки Зодиака 
с легкой руки греков отправи-
лись в путешествие по городам 
и векам. 

Первый зал выставки «Под 
знаком Зодиака» демонстриру-
ет удивительную живучесть это-
го древнего «круга животных» 
в самых разных культурах. Хит 
выставки, конечно, «Изборник 
Святослава» XI века, где на полях 
нарисованы обитатели неба — от 
Овна до Рыб. Но с ним может по-
спорить и первый печатный ка-
лендарь в России 1708 года. Он 
мог служить и настольной кни-
гой для лекарей. Кроме изобра-
жений знаков Зодиака в разде-
лах о временах года, календарь 

рекомендовал лучшие дни для 
кровопускания согласно лунно-
му календарю. 

Благополучно пережив Рома-
новых, знаки Зодиака вписались 
и в революционный календарь. 
Календарь на 1924 год оставлял 
выбор предпочтений за поку-
пателем: на одной его стороне 
был календарь революционных 
праздников и портреты партий-
ных лидеров (включая Троцкого, 
Зиновьева, Каменева, не вычерк-
нутых еще из истории револю-
ции более удачливым собратом), 
на другой — церковные празд-
ники. Угадайте, на чьей стороне 
были знаки Зодиака.

Вообще, вторжение зодиа-
кальных созвездий в повседнев-
ную жизнь — отдельный прекрас-
ный сюжет выставки. Вот хотя бы 
серебряная тетрадрахма — моне-
та, которая чеканилась во вре-
мена правления Октавиана Ав-
густа. Казалось, бы август — ме-
сяц Льва. Но нет, на оборотной 
стороне — видим Козерога с ро-
гом изобилия, а внизу латинская 
подпись AUGUSTUS. Так и хочет-
ся вслед за Прутковым сказать: 
«Не верь глазам своим». Но ока-
зывается, что Октавиан Август 
был рожден под знаком Козеро-
га. И захотел, чтобы его знак по-
явился рядом с именем Августа. 

Монеты, геммы на сердолике, 
настольная печать с обозначе-

нием дней недели, знаков Зодиа-
ка и монограммой ПМ из стек-
ла можно рассмотреть получше 
еще и на экране, вмонтирован-
ном в витрину. 

Надо сказать, что знаки Зо-
диака стали поводом выта-
щить из запасников чудесные 
вещи, которых, кроме храни-
телей, мало кто видел. Среди 
них, например, кольцо лучника 
XIV века, или очень красивый 
орден Золотого Руна (один из 
древнейших европейских орде-
нов). Надо ли упоминать, что ко-
стяное кольцо лучника — среди 
раритетов, относящихся к знаку 
Стрельца, а орден с золотым ба-
рашком на красной ленте — в экс-
позиции, посвященной знаку 
Овна? 

Среди неожиданностей — 
скульптурное изображение 
модели, созданной Серовым 
при работе над картиной «По-
хищение Европы». Серов де-
лал небольшую скульптурную 
композицию с девушкой на 
спине быка, работая над полот-
ном. После его смерти сделали 
несколько экземпляров скульп-
туры в бронзе. И еще через 
несколько лет эту скульптуру 
в белоснежном фарфоре выпу-
стил Императорский фарфоро-
вый завод. Это фарфоровое «По-
хищение Европы» и предстает 
перед зрителем в разделе о зна-
ке Тельца.  

Инструмент XIX века для измерения 
высоты и азимута солнца — идеаль-
ный для капитана Немо и для музея.

А К Ц Е Н Т

Выставка придумана с изяществом. 
Получилась наглядная схема
«символической вселенной», которую 
человек обустроил под свои нужды

Спектакль Франдетти —
о том самом свете, который каждый 
из нас старается сохранять в себе. 

Участникам
проекта доста-
лось большинство 
сольных партий 
в опере Россини

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дмитрий Корчак, художественный руководитель 
проекта «Оперный класс»:
Для меня этот проект важен прежде всего своей связью 

с моими учителями, которую я ощущаю постоянно. Те зна-

ния, то внимание, время и опыт, которые они вкладывали 

в нас по крупицам, не могут в полной мере отразить ника-

кие слова благодарности. Единственную возможность их 

отблагодарить я чувствую в своем искреннем стремлении 

подобных встреч с юными коллегами. Мне кажется, что 

наше поколение уже имеет основательный багаж опыта 

и при этом еще не оторвалось от актуальных задач театра, 

от современного ритма жизни сегодняшнего музыканта.

Те объективные пробелы, что я вижу не только в нашей 

стране, но и в мире, возникают у выпускников после окон-

чания учебного заведения до прихода в оперный театр. 

Ведь в консерваториях им необходимо сдать лишь экзамен, 

а в театр требуются уже профессиональные певцы с опы-

том и багажом знаний. Но, как мы знаем, опытными не ро-

ждаются, а становятся, поэтому цель моего проекта — в сжа-

тый срок, но с полным погружением в процесс попытаться 

наглядно объяснить ребятам, с чем они столкнутся с момен-

та открытия партитуры до премьеры в театре, уделяя внима-

ние абсолютно всем деталям от самостоятельной детальной 

проработки музыкального материала, взаимодействия 

с коллегами, дирижером, режиссером до внешности и уме-

ния коммуницировать со всеми службами театра. 

В итоге ребята получают шанс выступить в реальной поста-

новке на профессиональной сцене, в костюмах и с орке-

стром, приобретая тот самый ценный опыт, при поддержке 

самых лучших педагогов. И если кому-то участие в нашем 

проекте еще на студенческой скамье подскажет и поможет 

сориентироваться в важных для оперного артиста деталях 

становления, значит, мы заняты правильным и благим де-

лом. Для меня лично это изматывающее мероприятие, как 

и для всех наших педагогов и организаторов, но слезы 

благодарности и искры вдохновения в глазах участников 

по окончании проекта дарят нам надежду, что многие та-

лантливые ребята в состоянии стать большими артистами.

В этот вечер все было только для молодых артистов: сцена 
«Геликона», оркестр, костюмы, а также звездные партнеры.
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P.S.

Но на мой вкус, самая сложная задачка, которую пришлось решать кура-

тору, — это совмещение кругового цикла зодиакального года со «стре-

лой» исторического времени. Эта стрела истории связана с развитием 

естественных наук, астрономии, оптики, математики, без которых даже 

нынешний навигатор глохнет. И вот эта вторая часть встречи человека 

с космосом в экспозиции представлена. Причем не только «универсаль-

ным прибором» для навигации, но и часами с пороховой пушечкой. 

В русских усадьбах XIX века они, похоже, пользовались успехом. 

 Представьте, что вас созывают на обед в полдень выстрелом из пушки. 

Домашняя пушка работала от … солнечных часов. Луч солнца, пре-

ломляясь через линзу, поджигал порох, пушечка стреляла. И — вуаля! — 

все домашние знали, что пора собираться на обед.
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БАСКЕТБОЛ «Парма» 
на своей площадке 
нанесла ЦСКА второе 
поражение в сезоне

Ударом 
«Молота»

Сергей Сокольский

Лидер чемпионата Единой лиги ЦСКА потерпел вто-
рое поражение в сезоне. Накануне в аншлаговом 
пермском дворце спорта «Молот» армейцев огорчила 
«Парма» — 82:78. 

Еще в первом круге пермяки оказали ЦСКА весь-
ма достойное сопротивление и могли вырвать побе-
ду: на последних секундах решающий бросок смазал 
Джонсон Би Джей (76:77). На этот раз американец в 
концовке не промазал. Но обо всем по порядку.

Еще перед игрой северомакедонский наставник 
армейцев Эмил Райкович предупреждал, что его 
подопечных ждет тяжелейшая встреча. «Парма» — 
одна из самых «горячих» команд лиги, выиграли 5 
раз подряд, поймали ритм и умеют использовать пре-
имущество своей площадки», — рассуждал специ-
алист.

И действительно, с первой четверти хозяева на-
вязали сопернику очень плотную борьбу. В третьей 
четверти пермяки добились даже максимального 
преимущества в этом матче в девять очков. Но ЦСКА 
продемонстрировал характер. Двигателем армейско-
го прогресса стал Антон Астапкович, трехочковые 
которого сначала позволили гостям выровнять игру, 
а в самой концовке восстановить равновесие в сче-
те. Правда, именно передача Астапковича за полторы 
минуты до финальной сирены привела к потере, по-
сле чего Руслан Абдулбасиров сделал отрыв «Пармы» 
четырехочковым. И тот же Астапкович смазал трех-
очковый, который мог оставить ЦСКА в игре. Тем не 
менее Антон провел отличный матч и стал самым ре-
зультативным в своей команде с 21 очком.

Ну а пермякам победу формально принес точный 
бросок со средней дистанции уже упомянутого Би 
Джея при счете 78:78.  

«Парма» прервала шестиматчевую безвыигрыш-
ную серию во встречах с ЦСКА, которая тянулась с 
2020 года, и продлила свою серию побед в нынешнем 
сезоне, которая достигла тех же шести матчей.

В другой встрече дня «Самара» переиграла мо-
сковскую МБА — 76:65. Матч «Пари НН» и столичной 
«Руны» завершился поздно вечером.  

ХОККЕЙ Три россиянина 
стали звездами дня в НХЛ

Затмили лед

Илья Соболев

Российские хоккеисты Кирилл Марченко, Кирилл 
Капризов и Никита Кучеров составили тройку звезд по 
итогам очередного игрового дня Национальной хок-
кейной лиги.

Форвард «Тампы» Никита Кучеров признан тре-
тьей звездой. На его счету дубль в ворота «Сент-Луиса» 
(6:1). Никита укрепил лидерство в гонке бомбардиров. 
У него стало 54 (22 шайбы+32 передачи) очка в 32 мат-
чах. На момент вчерашнего дня отрыв от ближайшего 
преследователя составлял 6 баллов.

Второй звездой 
стал Кирилл Капри-
зов из «Миннесо-
ты», оформивший 
дубль во встре-
че с «Бостоном». 
Причем вторая 
шайба Кирилла ста-
ла победной — 4:3 
в овертайме. А еще 
Капризов прервал 
безголевую серию, 
которая достигла 
шести матчей.

Наконец, титул 
главной звезды дня 
получил нападаю-
щий «Коламбуса» Кирилл Марченко. В матче против 
«Баффало» (9:4) Кирилл записал на свой счет хет-трик. 
Причем, чтобы оформить это достижение, Марченко 
хватило восьми минут и семи секунд. По скорости это 
второй хет-трик в истории клуба. Быстрее три шайбы 
за «Коламбус» забивал только канадец Джефф Картер 
в сезоне 2011/2012 — за 3 минуты и 18 секунд.

Для Марченко это уже второй хет-трик в карьере. 
Другие русские, выступающие за «Коламбус» в матче 
с «Баффало», тоже проявили себя неплохо. По две ре-
зультативные передачи сделали Иван Проворов и Егор 
Чинахов. Последний не уходит без очков уже в пяти 
матчах кряду. На этом отрезке у него 9 (5+4) баллов.  

ЭКСКЛЮЗИВ Призер чемпионата мира и Европы в парном катании Александр Энберт 
о самых интересных противостояниях на одном из главных стартов сезона для фигуристов

Смотрим за парами в оба
Анна Козина

С
егодня в  Челябинске 
стартует чемпионат Рос-
сии по фигурному ка-

танию, где в борьбу за медали 
вступят все наши сильнейшие 
спортсмены.

Специально для «РГ» свои-
ми ожиданиями от выступле-
ний лидеров сборной поделился 
Александр Энберт, серебряный 
призер Олимпийских игр-2018 
в команде, бронзовый призер 
чемпионата мира и Европы в 
парном катании. 

Александр, в парном катании 
нас ждет дуэль, принципиаль-
ное соперничество двух топо-
вых дуэтов. Смо-
жете назвать фа-
ворита?

А Л Е К С А Н Д Р  Э Н Б Е Р Т : 
Здесь по-настоя-
щему сложно пред-
сказать результа-
ты соперничества 
Мишиной — Галлямова и Бойко-
вой — Козловского. Пока проти-
востояние было заочное, впер-
вые в этом сезоне-2023/24 они 
встретятся только на чемпио-
нате России (после серии Гран-
при лидируют Анастасия Ми-
шина и Александр Галлямов, 
которые выиграли оба этапа, 
выдав два лучших результа-
та в сезоне — по произвольной 
программе (159,48) и по сум-
ме (236,86). Но в любом слу-
чае обе пары из года в год пока-
зывают очень близкое катание. 
Все решится в очной борьбе. И 
прогноз дать очень сложно. Но 
чемпионат России — от-
ветственный  турнир, 
связанный с волнением. 
Как мне показалось, в пер-
вой половине сезона Мишина — 
Галлямов спокойнее катались 

и программы у них были чище. 
Наверное, благодаря стабиль-
ности этих ребят у них шансы 
на победу больше. Но все ре-
шится на льду Челябинска.

Что скажете об элементах 
ультра-си в парном ката-
нии? Артемьева — Брюханов 
исполнили четверную под-
крутку на соревнованиях, 
Бойкова — Козловский пока го-
товят на тренировках. Вы-
сокая конкуренция подстеги-
вает ребят?

А Л Е К С А Н Д Р  Э Н Б Е Р Т:  Спорт идет 
вперед. От этого никуда не 
деться. Если одна пара не будет 
делать ультра-си, будет другая. 
Вы уже несколько перечисли-
ли. Конечно, чисто исполнен-
ная, на 3—4-й уровень сложно-
сти, четверная подкрутка оце-
нивается дорого. И понятно, 

что спортсмены стремятся  к 
элементам, за которые по-

лучат больше баллов, чем кон-
куренты. Путь для спорта есте-
ственный. И, я считаю, пра-
вильный. Техника и методика 
улучшаются. И вместе с накоп-
ленным предыдущими поколе-
ниями опытом это приводит к 
усложнению элементов. Мы ви-
дели прогресс в одиночном ка-
тании, теперь — в парном. Как я 
уже сказал, я вижу в этом есте-
ственный этап развития. 

Как думаете, рискнут Бой-
кова — Козловский исполнить 
четверной выброс, которым 
похвастались на видео?

А Л Е К СА Н Д Р  Э Н Б Е Р Т:  Что касает-
ся рисков, то в данном случае 
решение должна принимать 
команда: когда и что встав-
лять в программу. Но то, что 
это нужно пробовать, это сто 
процентов. Хотя, вероятно, не 
на этом чемпионате. Может, 
на Спартакиаде сильнейших в 
феврале, в рамках которой со-
стоится финал Гран-
при. Не знаю, какой у 
них план — откатать 
чисто или сложнее 
всех. Посмотрим. 
Чемпионат стра-
ны — важный 
старт. Ско-
рее всего 

все будут стараться не пробо-
вать, а катать чисто.

Согласитесь, что сейчас 
парное катание, да и муж-
ское одиночное как будто 
вышли из тени? Раньше 
все-таки все внимание было 
к девочкам...

АЛЕКСАНДР ЭНБЕРТ: Вы правы. У нас 
были громкие противосто-
янии Загитова — Медведева. 
Трусова — Щербакова — Вали-
ева — Косторная. В спорте важ-
ны личности, их конкуренция. 
Сейчас градус напряжения не-
множко упал. Зато вырос в 
других видах. Очень интерес-

но наблюдать за борьбой и в 
парах, и среди одиночников. 
Это нормально, спорт цикли-
чен. Но, знаете, на чемпионате 
и женское одиночное катание 
будет более чем интересно.

Здесь тоже будет дуэль? Пет-
росян — Валиева. Или Мура-
вьева тоже интригу усилит?

АЛЕКСАНДР ЭНБЕРТ: Эта троица — 
самые явные претендентки на 
медали. В каком порядке рас-
положатся, не берусь пред-
угадать. Но это главные фа-
вориты.

И в этом случае точно все бу-
дут рисковать, потому что 
все решат аксели в 3,5 оборо-
та и четверные прыжки?

АЛЕКСАНДР ЭНБЕРТ: Да, в женском 
одиночном катании — своя исто-
рия в отличие от парного. У де-
вочек мы на протяжении мно-
гих сезонов наблюдаем за ис-
полнением четверных, причем 
разных. Ультра-си будут иг-
рать важную роль в борьбе за 
медали.

Вы упомянули Алену Костор-
ную как одиночницу, но те-

перь она парница. Как вам ее 
трансформация?

АЛЕКСАНДР ЭНБЕРТ: У Косторной и 
Георгия Куницы пара получа-
ется. От старта к старту мы ви-
дим прогресс. Мне приятно, 
что ребята с хорошим темпом 
идут вперед, учатся, прибав-
ляют. Сейчас у них уже конку-
рентные программы по техни-
ческому наполнению, интерес-
ные постановки. Кстати, Алена 
в соцсетях выложила какой-то 
новый отрывок. Возможно, уви-
дим новую программу. Ребя-
та продолжают искать и совер-
шенствоваться не только в тех-
нике, но и в презентации, по-
становках. Молодцы. Однако в 
первый сезон сложно бороться 
с более скатанными парами, по-
тому что парное катание, танцы 
на льду — это еще и совместная 
работа. А за полгода сложно сра-
ботаться так, чтобы все  движе-
ния были в унисон. Но, повто-
рюсь, темп они взяли очень хо-
роший.  

ФУТБОЛ По итогам последнего заседания исполкома РФС в уходящем году 
было принято решение остаться в УЕФА

Азия подождет

Артур Нанян 

Н
акануне состоя-
лось заключитель-
ное  в  уходящем 
году заседание ис-
полкома Россий-
ского футбольного 
союза (РФС). Как 
и год назад, глав-
ной повесткой дня 

была тема возможного перехо-
да в Азию. 

Решение остается неизмен-
ным — не совершать резких ша-
гов и пока оставаться в Союзе 
европейских футбольных ассо-
циаций (УЕФА). По итогам засе-
дания на вопросы журналистов 
ответил президент РФС Алек-
сандр Дюков. 

Почему было принято реше-
ние отказаться от перехода 
в Азию?

АЛЕКСАНДР ДЮКОВ: Нам важно, что-
бы эта ситуация разрешилась 
как можно быстрее. На дан-
ный момент есть определен-
ный прогресс во взаимоотно-
шениях с УЕФА. В частности, 
есть допуск наших юношеских 
команд до турниров в 2024 
году. Конечно, мы не до конца 

удовлетворены результатами 
переговоров. У нас есть время 
для принятия решений. Опция 
по смене конфедерации никуда 
не уходит, она есть. Такой воз-
можностью можно воспользо-
ваться если не в этом году, то в 
следующем.

А есть гарантии, что в слу-
чае ухода из УЕФА нас примут 
в Азиатскую конфедерацию 
футбола?

АЛЕКСАНДР ДЮКОВ: Нет. Есть стра-
ны, которые нас поддержива-
ют, но сам переход будет не-
простым. Сам он по себе будет 
означать, что мы автоматиче-
ски сможем принимать участие 
в официальных матчах. Чтобы 
это произошло, чтобы переход 
был гарантирован, нам очень 

важна позиция ФИФА. Для это-
го нужно снятие запрета на уча-
стие в отборочном турнире чем-
пионата мира. Пока это реше-
ние не отменено, мы договори-
лись работать в данном направ-
лении. 

РФС вел переговоры с предста-
вителями Азии?

АЛЕКСАНДР ДЮКОВ: Мы переговори-
ли со всеми национальными фе-
дерациями Азии. Нет никаких 
гарантий, что какие-то догово-
ренности будут реализованы во 
время голосования по нам, даже 
если мы уже обсудили все во-
просы с чиновниками. РФС про-
вел огромную работу. Нам было 
бы проще принимать какие-то 
решения, если бы была полная 
поддержка.

Вы отметили, что есть не-
кий прогресс в общении с 
УЕФА. В чем он выражается?

А Л Е К С А Н Д Р  Д Ю К О В :  Чиновники 
ФИФА и УЕФА с удовольстви-
ем вернули бы нас в соревнова-
ния, однако есть позиция пра-
вительств, и она иная. УЕФА 
заинтересован в нашем воз-
вращении, но не все зависит 
от них. Международные спор-
тивные федерации находят-
ся под давлением — как поли-
тиков, так и СМИ. Мы видим, 
что происходит с МОК — на-
лицо двойные стандарты. Сей-
час есть решение по юношам, 
и мы хотим продолжать работу 
по следующему снятию огра-
ничений.

Отсутствие официальных 
матчей — это катастрофа 
для сборной?

АЛЕКСАНДР ДЮКОВ: Это плохо, но не 
катастрофа. Конечно, нам важ-
но принимать участие в офици-
альных встречах, но сборные 
и клубы функционируют. На-
циональная команда интерес-
на болельщикам. Катастрофа 
— это отсутствие возможности 
для тренировок и игр. Мы дела-
ем все для того, чтобы вернуть 

сборную в турниры. Неудовле-
творены текущими результа-
тами, однако работаем для ис-
правления ситуации. 

Ведет ли РФС переговоры с по-
тенциальными соперника-
ми сборной по товарищеским 
матчам в 2024 году?

АЛЕКСАНДР ДЮКОВ: Договорились с 
Сербией, подписали контракт. 
С Боснией была договорен-
ность, но подписанного согла-
шения не было. Играть будут на 
территории России. Нам нуж-

но качественное поле, большой 
стадион. Также есть шанс, что 
сборная сыграет с одной из ко-
манд Южной Америки. Кроме 
того, ведутся переговоры с Бе-
лоруссией.  

Сборная России проводит товарищеские матчи и готовится в любой момент вернуться к официальным турнирам. Произойти это может уже в 2024 году — все зависит от позиции УЕФА и ФИФА.

Кирилл Марченко (№86) оформил второй хет-трик 
в заокеанской  карьере.

А К Ц Е Н Т

Глава РФС Александр Дюков: Цель — 
участие в отборе чемпионата мира-2026. 
Нет гарантий, что в случае ухода в Азию 
нас бы допустили до квалификации 

Чтобы оформить 
хет-трик, игроку 
«Коламбуса» 
Кириллу 
Марченко 
хватило восьми с 
небольшим минут

— Чемпионат КХЛ: следите за матчами на сайте
rg.ru/sujet/6808

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

22 декабря, пятница, 
«Матч ТВ»
21.00. «Манчестер Сити» (Англия) 

— «Флуминенсе» (Бразилия). 

Прямая трансляция. 

Между тем 

Английский «Манчестер Сити» стал вторым финалистом клубного чем-

пионата мира в Саудовской Аравии, разгромив японскую «Ураву» со 

счетом 3:0. В решающем матче турнира в пятницу «горожане» встретят-

ся с бразильским «Флуминенсе».

Отметим, что ранее ни «Сити», ни «Флуминенсе» не принимали участия 

в финале клубного ЧМ. Подопечные Хосепа Гвардиолы могут завоевать 

пятый трофей в году. По итогам прошлого сезона «горожане» стали 

чемпионами и обладателями Кубка Англии, выиграли Лигу чемпионов и 

Суперкубок УЕФА. Что касается команды из Рио-де-Жанейро, то она 

взяла Кубок Либертадорес.

Добавим, что в матче за третье место на клубном ЧМ «Урава» встретит-

ся с египетским «Аль-Ахли». К слову, «Аль-Ахли» установил рекорд тур-

нира, пробившись в полуфинал в шестой раз. В 1/2 финала представите-

ли африканского континента уступили «Флуминенсе» со счетом 0:2.

ЦИФРА

2,5
МИЛЛИОНА РУБЛЕЙ

получат за первое место 

чемпионы страны. 

За второе — 1,5 млн 

и за третье место — 1 млн.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

21 декабря, четверг, 
Первый канал
00.00. Чемпионат России по фи-

гурному катанию-2024. Мужчины. 

Короткая программа. Пары. 

Короткая программа. Запись.

22 декабря, пятница, 
Первый канал
16.05. Мужчины. Произвольная 

программа. Прямая трансляция. 

19.45. Женщины. Короткая про-

грамма. Прямая трансляция. 

23 декабря, суббота, 
Первый канал
15.00. Пары. Произвольная про-

грамма. Женщины. Произвольная 

программа. Прямая трансляция.

КОНТИНЕНТАЛЬНАЯ ХОККЕЙНАЯ ЛИГА

После паузы на Матч звезд и Кубок Первого канала возоб-

новился регулярный чемпионат КХЛ. Получилось ярко. К 

примеру, в столичном дерби «Динамо», которое делит со 

«Спартаком» лидерство в лиге, крупно обыграло действую-

щего чемпиона ЦСКА — 4:1. Сам «Спартак» в гостях нанес 

поражение нижегородскому «Торпедо» — 5:2. Отметим, что 

у хозяев не играл лучший бомбардир Василий Атанасов, по-

лучивший сотрясение мозга в матче за сборную.

Порадовал своих болельщиков СКА, разгромивший «Сочи» 

— 7:2. Но тут внимание на себя обращает даже не счет, а ко-

личество бросков в створ в исполнении питерцев. Их было 

66 (33 только в первом периоде) — и это рекорд в матчах ре-

гулярного чемпионата КХЛ.

A
P

Призеры Игр и чемпионы мира 
Анастасия Мишина и Александр Галлямов 
в первой части сезона выступали стабиль-
нее и чище своих главных соперников. 
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